
Обмануть 
художника 
может каждый
Злоумышленники 
разработали схему атаки 
на веб-дизайнеров

Набирает популярность схема 
обмана пользователей популяр-
ной международной платфор-
мы для художников ArtStation, 
более 42 тыс. участников кото-
рой — россияне. Жертвам пред-
лагают работу в крупных компа-
ниях—разработчиках игр, но для 
получения должности их просят 
приобрести технику за $3,5 тыс. 
Похожие мошенничества нере-
дко происходят от лица якобы ка-
дровых служб, однако новая схе-
ма оказалась массовой в силу 
специфики игровой индустрии, 
в которой художникам нужно до-
рогое оборудование. Единствен-
ное средство борьбы с такими 
атаками — повышение осведом-
ленности пользователей, говорят 
эксперты.

Злоумышленники атакуют худож-
ников-фрилансеров на платформе 
ArtStation (входит в американского 
издателя игр Epic Games), сообщается 
в блоге «Лаборатории Касперского».

По данным исследователей компа-
нии, применяется новая мошенниче-
ская схема. Жертве приходит пригла-
шение на собеседование на позицию 
в штате одного из крупных игровых 
разработчиков — 2K, Big Fish, Blue-
point, Riot Games и других.

После длинного и подробного 
интервью в закрытом чате в Tele-
gram жертве сообщают, что конкурс 
пройден, но в компании есть тре-
бования к оборудованию: для рабо-
ты нужно приобрести MacBook Pro 
с определенными характеристика-
ми и набором программ. Технику 
предлагается купить у конкретного 
поставщика, для оплаты мошенни-
ки обещают выписать чек с авансом 
в качестве компенсации.

Цель схемы в том, чтобы заставить 
соискателя заплатить мошенникам 
более $3,5 тыс. якобы за оборудо-
вание для работы. Схема оказалась 
достаточно массовой, чтобы на нее 
отреагировали все упомянутые ком-
пании, а представители ArtStation 
подготовили развернутый обзор 
этой аферы, отмечают в «Лаборато-
рии Касперского».

• ArtStation — один из крупнейших 
сайтов для профессиональных ху-
дожников в сфере digital media. Со-
гласно Similar Web, в апреле на art-
station.com заходили 23,9 млн раз, 
на пользователей из РФ пришлось 
чуть больше 3% трафика, или око-
ло 800 тыс. посещений. Из числа 
размещенных портфолио следует, 
что на платформе около 42,5 тыс. 
авторов из России.
По мнению экспертов «Доктора 

Веба», художники — самый доступ-
ный контингент для мошенничест-
ва, поскольку другим фрилансерам 
подобные устройства для работы 
не нужны.

деловые новости — с9

Александру Лукашенко  
скоро и посадить будет некого
Запад вводит новые санкции против Белоруссии за инцидент с самолетом Ryanair

Инцидент с вынужденной посадкой 
в Минске лайнера Ryanair и задержание 
летевшего этим самолетом оппозицио-
нера Романа Протасевича показали, что 
плохим отношениям Белоруссии и Запа-
да есть куда ухудшаться. Лидеры стран 
ЕС по итогам первого дня саммита при-
няли политическое решение о запре-
те полетов белорусских авиакомпаний 
в Евросоюз. Кроме того, они призвали 
европейских авиаперевозчиков избе-
гать полетов над республикой (см. ма-
териал на этой стр.). Единственным за-
ступником Минска в громком конфликте 
оказалась Москва.

Саммит с видом на небо
Вынужденная посадка в Минске 23 мая лайне-
ра лоукостера Ryanair, следовавшего по мар-
шруту Афины—Вильнюс, но приземлившегося 
в белорусской столице из-за сообщения о ми-
нировании судна, предсказуемо стала главной 
темой начавшегося в понедельник вечером 
в Брюсселе саммита ЕС. Анонсы его участников 
перед заседанием ничего хорошего властям Бе-
лоруссии не сулили. Ирландский премьер Ми-
хол Мартин прямо заявил, что главной темой 
«станут отвратительные и неприемлемые дей-
ствия белорусского правительства, которые вы-
нудили совершить посадку самолет авиакомпа-
нии Ryanair, и арест Романа Протасевича». «Мы 
призываем к его немедленному освобожде-
нию»,— добавил господин Мартин.

Канцлер Германии Ангела Меркель тоже 
призвала освободить господина Протасе-
вича — одного из создателей главного бело-
русского оппозиционного Telegram-канала 
Nexta, в последнее время редактировавше-
го другой популярный антиправительствен-
ный паблик «Беларусь головного мозга». Она 
пообещала новые санкции, пояснив, какими 
они могут быть. «Мы видели принудительную 
посадку самолета, которая привела к задер-
жанию белорусского оппозиционера Рома-
на Протасевича. Роман Протасевич должен 
быть немедленно освобожден... Это касается 
и его подруги Софии Сапеги. Мы будем этого 
требовать и одновременно обсуждать, какие 
меры мы можем принять в качестве общей 
европейской реакции»,— цитирует канцле-
ра «Интерфакс». По словам Ангелы Меркель, 
к обсуждаемым мерам точно относятся новые 
санкционные шаги, а также тема запрета по-
летов белорусской авиакомпании. Название 
компании канцлер не указала. Главным бело-
русским пассажирским авиаперевозчиком яв-
ляется государственная компания «Белавиа».

Между тем отдельные страны — как вхо-
дящие в ЕС, так и не являющиеся его члена-
ми — уже пошли на односторонние шаги в от-
ношении Белоруссии. Так, Вильнюс запретил 
самолетам, которые летят в Литву, использо-
вать белорусское воздушное пространство. Об 

этом проинформировал министр транспорта 
Литвы Марюс Скуодис. Запрет вступит в силу 
25 мая в 00:00. По словам министра Скуодиса, 
инцидент с самолетом Ryanair показал: «Даже 
когда наши граждане летят в воздушном про-
странстве нашего соседнего государства, они, 
к сожалению, не находятся в безопасности, 
и мы не знаем, не будет ли самолет прину-
жден к посадке по тем или иным причинам».

О собственных шагах проинформирова-
ла Великобритания. Власти страны отказа-
лись принимать лайнеры компании «Бела-
виа», а от своих перевозчиков потребовали 
не летать над Белоруссией. Аналогичные 
меры анонсировала Украина: президент 
страны Владимир Зеленский дал прави-
тельству поручение подготовить решение 
о прекращении авиасообщения с соседней 
страной. Шведское управление транспорта 
рекомендовало авиаперевозчикам облетать 
Белоруссию, а польский МИД призвал за-
претить использовать белорусское воздуш-

ное пространство (подробнее см. материал 
на стр. 1 и 8). В итоге лидеры стран ЕС при-
няли политическое решение о запрете поле-
тов белорусских авиакомпаний в Евросоюз, 
а также призвали европейских авиаперевоз-
чиков избегать полетов над республикой.

В бой идут одни союзники
Россия, где белорусского лидера Алексан-
дра Лукашенко 28 мая ждут с третьим с на-
чала этого года визитом (он приезжал сюда 
в феврале и апреле), вступилась за союз-
ную ей Белоруссию. Официальный предста-
витель МИД РФ Мария Захарова назвала за-
держание Романа Протасевича внутренним 
делом соседней страны. «Мы приняли к све-
дению информацию о задержании одного из 
основателей Telegram-канала Nexta Романа 
Протасевича, который находился на борту 
и оказался в списке лиц, причастных к экс-
тремистской деятельности. Считаем данный 
вопрос внутренним делом Белоруссии»,— 
говорится в опубликованном на сайте МИДа 
комментарии Марии Захаровой.

В нем же указано, что российское посоль-
ство в Минске находится в контакте с родст-

венниками девушки господина Протасеви-
ча — гражданки РФ Софии Сапеги и готово 
оказать консульскую помощь. Родственники 
госпожи Сапеги сообщили, что ее задержали 
вместе с бойфрендом и поместили в изоля-
тор на улице Окрестина.

По поводу экстренной посадки самолета 
Ryanair в Минске Мария Захарова отметила, 
что борт сажали «в соответствии с правила-
ми авиационной безопасности по решению 
командира экипажа из-за угрозы террори-
стического акта»: «Действия белорусских 
авиационных властей соответствовали ме-
ждународным нормам. Истребитель ВВС 
Белоруссии был поднят в воздух для осу-
ществления контроля и оказания помощи 
при посадке в случае необходимости, осо-
бенно с учетом нахождения поблизости 
Белорусской АЭС».

С отдельным подробным разъяснени-
ем инцидента на специальном брифинге 
в Минске выступил директор департамента 
авиации белорусского Министерства тран-
спорта и коммуникаций Артем Сикорский.
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В интеллекте  
все должно быть разумно
Правительство определило критерии 
субсидирования высоких технологий

Минэкономики подготовило критерии 
разработок, которые относятся к сфере 
искусственного интеллекта (ИИ) и могут 
претендовать на субсидии в 5,26 млрд 
руб. до 2024 года. Среди наиболее пер-
спективных областей чиновники выде-
лили использование ИИ для распознава-
ния эмоций человека, анализа текстов 
и речи на предмет скрытых смыслов, 
а также создание аватаров людей. Кон-
кретизация областей применения техно-
логии позволит более разумно тратить 
на нее бюджетные средства, считают 
эксперты, называя документ «на удивле-
ние вменяемым».

„Ъ“ ознакомился с проектом приказа 
Минэкономики, который уточняет крите-
рии проектов в области искусственного ин-
теллекта (ИИ), опубликованным на regula-
tion.gov.ru. Из него следует, что, проекты, 
которые претендуют на принадлежность 
к сфере (ИИ) и, следовательно, государствен-
ные субсидии, должны решать задачи в од-
ной из пяти определенных областей. На под-
держку проектов в области ИИ до 2024 года 
должно быть направлено 5,26 млрд руб.— со-
ответствующее постановление 21 мая утвер-
дил премьер Михаил Мишустин. Максималь-
ный грант — 100 млн руб.

В число приоритетных для ИИ областей 
вошло компьютерное зрение — распоз-
навание объектов в обычной и виртуаль-

ной реальности, анализ поведения людей, 
животных и других объектов. Вторая сфе-
ра — обработка языка, которая предполага-
ет анализ и классификацию высказываний, 
ведение машиной осмысленного диалога 
с человеком, поиск скрытых смыслов в тек-
стах (спама, обмана, идеологизированного 
и «иного опасного дискурса»).

В отдельную область выведены проекты 
распознавания и синтеза речи. Они должны 
проверять подлинность речи, распознавать 
сложные смысловые конструкции, создавать 
средства управления эмоциями, определять 
социальный статус человека.

Также правительство интересуют проек-
ты в сфере интеллектуальной поддержки 
принятия решений, предиктивной аналити-
ки, системы управления персоналом через 
машинное обучение и контроля психофизи-
ческого состояния сотрудников компаний. 
Пятое и последнее направление — перспек-
тивные методы ИИ, включающие машинное 
обучение с помощью квантовых вычисле-
ний, синтез 3D-объектов и аватаров людей.

К сожалению, бывают случаи, когда ав-
торы проекта позиционирую их как ИИ, 
не обладая должным технологическим 
ядром, пояснили „Ъ“ в Минэкономики: 
«В связи с этим и возникла необходимость 
разработки соответствующего приказа».
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Облет тронулся
Белоруссия теряет  
воздушные связи с Европой

Белорусская авиакомпания «Белавиа» 
лишилась всех своих рейсов в  Европу 
в качестве санкций за  принудительную 
посадку самолета Ryanair в Минске. 
Кроме того, страны ЕС  рекомендовали 
своим авиаперевозчикам не использо-
вать воздушное пространство страны 
и даже просят ICAO полностью закрыть 
его. Такой сценарий поставит «Бела-
виа» на грань банкротства и лишит Бе-
лоруссию $60–70 млн транзитных пла-
тежей в год. У авиакомпаний других 
стран вырастут расходы и полетное 
 время, что отразится на стоимости би-
летов. Для россиян же и жителей стран 
СНГ станет гораздо меньше доступных 
направлений.

Национальный авиаперевозчик Бело-
руссии «Белавиа» может стать главным по-
страдавшим в результате скандала с при-
нудительной посадкой в Минске самолета 
компании Ryanair 23 мая. Страны ЕС на сам-
мите 24 мая объявили, что согласовали за-
прет «Белавиа» использовать европей-
ское воздушное пространство и совершать 
посадки в европейских аэропортах, что 
не только фактически означает для бело-
русского перевозчика прекращение рей-
сов в ЕС, но и затруднит полеты, например, 
в Турцию или Египет.

Также страны ЕС рекомендовали своим 
авиакомпаниям отказаться от использова-
ния воздушного пространства Белоруссии. 
При этом Литва уже запретила летать через 

Белоруссию всем авиакомпаниям, выпол-
няющим рейсы в Вильнюс. К запрету присо-
единились немецкая Lufthansa, нидерланд-
ская KLM, латвийская AirBaltic, венгерская 
Wizz Air и ряд небольших перевозчиков.

По данным Eurocontrol, за неделю, за-
вершившуюся 19 мая, границу воздушного 
пространства между ЕС и Белоруссией пере-
секли 2,5 тыс. самолетов (включая транзит), 
из них 419 рейсов выполняла «Белавиа». 
В среднем она летала в страны ЕС около 
60 раз в день.

Международная организация граждан-
ской авиации (ICAO) уже получила за-
прос ЕС на закрытие воздушного простран-
ства над Белоруссией. На 27 мая назначено 
экстренное заседание стран—участниц 
ICAO по этому эпизоду. При этом собесед-
ники „Ъ“ в отрасли и эксперты считают, 
что ICAO будет крайне осторожна в при-
нятии решения. «Не исключаю, что запре-
тов не будет вовсе: когда все проанализи-
руют последствия, станет понятно, что все 
понемногу потеряют»,— считает Федор Бо-
рисов из Института экономики транспорта 
и транспортной политики НИУ ВШЭ.

«В последний год Минск стал главным ха-
бом для всего региона СНГ, когда доля поле-
тов в европейском направлении увеличи-
лась с допандемических 25% до примерно 
50%»,— отмечает гендиректор Friendly Avia 
Support Александр Ланецкий.

деловые новости — с8

Вторник  25 мая 2021  №87 (7049 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

экономполитика | Борис Титов отметил  
снижение административного давления  
на бизнес в 2020 году —2

новости | Глава СПЧ попросил проверить 
законность массового увольнения сотрудников 
московского метро —5

первые лица | Глава Роскомнадзора  
Андрей Липов о методах принуждения  
иностранных IT-компаний к сотрудничеству —10

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

спорт | Новым главным тренером  
московского «Спартака» назначен  
португалец Руй Витория —12

07  Возврат 
по месту жительства 
Микрофинансовым 
организациям придется стать 
ближе к должникам

07  ФАС послушает 
былины о Богатыре 
Аукцион на месторождение 
обрастает жалобами

07  Московские компании 
остались в офисах 
Сокращение площадей 
и переезды отложены на год

08  Фонды стали дефицитом 
Желающих купить НПФ больше, 
чем продать

08  ОФЗ продались 
в контексте 
Инвесторы выводят средства 
со всех развивающихся рынков

09  Крыму 
надстраивают звезды 
Группа «Алеан»  
реализует проект в Саках

09  Каршеринг 
раскатают по франшизе 
Anytime резко расширяет 
экспорт бренда

деловые  
новости

Белорусские власти  
всем своим видом дают понять, 
что западные санкции их не пугают   
ФОТО TUT.BY VIA AP / EAST NEWS

Подписной  
индекс 50060

П1125



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l    kommersant.ru   l   Вторник 25 мая 2021 №87   l   Коммерсантъ

экономическая политика

Тираж газеты  
«Коммерсантъ» 62 283

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|   |РЕДКОЛЛЕГИЯ Владимир Желонкин — главный редактор газеты «Коммерсантъ», Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора  
АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Иван Сухов, Рената Ямбаева — заместители  шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Сергей Дюпин, Ан дрей Ко лес ни ков, Григорий Ревзин, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|   |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков;  
Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)|   |ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Юрий Барсуков (бизнес), Юлия Тишина (медиа и телекоммуникации), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Леонид Ганкин (внеш няя поли ти ка), Дмитрий Ждакаев (общество), Дмитрий Камышев (политика),  
Грант Ко сян (спорт), Дмитрий Ладыгин (финансы), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Сергей Ходнев (культура)|   |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Ксения Дементьева (финансовый анализ), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация),  
Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),  Петр Холобаев (нормативно-словарная)|   |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|   |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|   |ВЫПУСК — Наталья Ковтун| | Анатолий Гусев — автор макета,  
Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|   |ФОТОСЛУЖБА Сергей Вишневский — руководитель|   |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак 
ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|   |РУКОВОДИТЕЛЬ ОТДЕЛА ПО МАРКЕТИНГУ И PR  Екатерина Богомолова, тел. (495) 797 6996 д.2648 |  |ИЗДАТЕЛЬСКИЙ СИНДИКАТ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru.  
В регионах заказы на размещение рекламы принимаются представительствами: Воронеж ООО «Печатный Двор» (473) 206 81 09;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Ижевск ИП Власова Анастасия Сергеевна (3412) 945 075; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“»  
(3952) 487 025, 487 120, 487 125; Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «ЮМБ» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород ООО «Инфотех» (831) 430 13 92; Новосибирск АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа Холдинг ОМ» (8452) 23 79 65, 23 79 67;  
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации

Материалы на таком фоне публикуются  
на коммерческих условиях

Газета печатается  
во Владивостоке, Воронеже, 
Екатерин бурге, Иркутске,  
Казани, Краснодаре, 
Красноярске, Москве, Нижнем 
Новгороде, Новосибирске, 
Перми, Ростове-на-Дону,  
Самаре, Санкт-Петербурге, 
Саратове, Уфе, Челябинске.

В региональные выпуски 
газеты редакцией могут быть 
внесены изменения.

Тираж сертифицирован  
Бюро тиражного аудита — ABC 

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: 123112, Москва, Пресненская наб., д. 10, блок С. Зарегистрировано в Роскомнадзоре, регистрационный номер и дата принятия решения о регистрации: ПИ № ФС 77-76924 от 9 октября 2019 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru.  
Цена свободная. © АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в АО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный,  
Московская обл., 141700. Заказ №1360|   |WWW. KOMMERSANT. RU. Размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РАСПРОСТРАНЕНИЮ И ЛОГИСТИКЕ: Альфред Хакимов — директор службы. Отдел розничного распространения: тел. (495) 721 1201.  
Отдел подписки на печатные и электронные версии: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы П1125, П1126 (субботний выпуск)|   |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 797 69 86.

 мониторинг

сегодняшнее 
число 662

миллиарда рублей составил на 1 апреля 2021 года размер профицита консолидированного 
бюджета РФ и государственных внебюджетных фондов, следует из опубликованной вчера отчетности 
Федерального казначейства. Годом ранее этот показатель составлял 622 млрд руб. Доходы всех бюд-
жетов по итогам первого квартала составили 10,05 трлн руб. при расходах в 9,39 трлн руб. Федераль-
ный бюджет январе—марте был исполнен с профицитом 287 млрд руб., у консолидированных бюдже-
тов регионов этот показатель сложился на уровне 247 млрд руб., у бюджетов государственных 
внебюджетных фондов — 100 млрд руб., территориальных внебюджетных фондов — 29 млрд руб.

СТРАХОВАНИЕ

От жизни ждут  
рекордных выплат

По итогам первого квартала 2021 
года совокупные сборы по страхо-
ванию жизни составили 115 млрд 
руб. (рост на 6,3% в сравнении 
с таким же периодом прошлого 
года). Такие данные вчера предста-
вил Всероссийский союз страхов-
щиков (ВСС). Основным драйве-
ром роста в этом сегменте остает-
ся накопительное страхование жиз-
ни (НСЖ) со сборами в 32,7 млрд 
руб. (рост на 18%). Сборы же в ин-
вестиционном страховании жиз-
ни (ИСЖ) продолжили снижение — 
до 46,3 млрд руб. (падение на 
4,4%). На 23,3%, до 25,5 млрд руб., 
увеличились сборы по кредитным 
видам страхования жизни. Остав-
шаяся часть сборов —это некре-
дитные продажи полисов от нечаст-
ного случая и добровольное мед-
страхование. 

Выплаты в сегменте, в свою 
очередь, в первом квартале проде-
монстрировали взрывной рост — 
сразу на 59,1% к такому же периоду 
2020 года (до 72 млрд руб.).  Глава 
компании «Капитал Лайф Страхова-
ние жизни» Евгений Гуревич вчера 
выступил с прогнозом, что по ито-
гам 2021 года будет поставлен ре-
корд по выплатам — они могут пре-
высить 300 млрд руб. Как пояснил 
„Ъ“ вице-президент ВСС Виктор Ду-
бровин, ожидающиеся рекордные 
выплаты связаны с тем, что в 2018 
году был зафиксирован пик сборов 
по ИСЖ: «Тогда были в основном 
трехлетние договоры, таким обра-
зом, 2021 год станет  рекордным 
по росту выплат». 

Напомним, именно в 2018-м 
ЦБ обрушился с критикой по пово-
ду низкой доходности ИСЖ и прак-
тики некорректных продаж. Ито-
гом стало появление стандартов 
правил реализации таких продук-
тов. В результате, согласно дан-
ным ВСС, в первом квартале 2021 
года впервые за историю ИСЖ вы-
платы превысили взносы (57 млрд 
руб. и 46 млрд руб. соответствен-
но). Снижение популярности таких 
полисов приводит к тому, что новые 
сборы не перекрывают выплаты 
компаний по старым договорам. 

Тем временем на страховщиков 
жизни в ЦБ в первом квартале по-
ступило 498 жалоб, и это лишь 5,6% 
от общего числа претензий к ком-
паниям (лидер — ОСАГО). Сум-
ма резервов страховщиков по ито-
гам квартала составила 1,36 трлн 
руб. (плюс 2,8%). Как говорит гла-
ва ВСС Игорь Юргенс, «страховщи-
ки жизни прочно закрепились в чис-
ле ключевых инвесторов в россий-
скую экономику и в государствен-
ные ценные бумаги: резервы в раз-
мере 1,36 трлн руб. в значительной 
степени это именно такие инвести-
ции — и они демонстрируют рост, 
несмотря на сложный для россий-
ской экономики период».

Татьяна Гришина
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Работодатели смогут получить от госу-
дарства субсидии за трудоустройство 
выпускников, завершивших в 2020 году 
учебу в учреждениях высшего и средне-
го профессиональное образования. Мин-
труд предлагает расширить на эту кате-
горию граждан действующую программу 
субсидирования создания рабочих мест. 
По мнению ведомства, среди всех групп 
безработных именно у выпускников в пе-
риод пандемии возникли наибольшие 
сложности с трудоустройством. 

Минтруд предлагает субсидировать работо-
дателям наем выпускников высших и средних 
профессиональных образовательных учрежде-
ний 2020 года, соответствующий проект поста-
новления опубликован на портале regulation.
gov.ru. По мнению ведомства, это позволит со-
кратить уровень безработицы на российском 

рынке труда. Согласно поручению президен-
та, до конца года Минтруд должен вернуть его 
на докризисный уровень (ниже 4,7%). 

Сейчас этот показатель составляет 5,4%. Это 
означает, что до конца года число безработных 
должно сократиться примерно на миллион че-
ловек — Минтруд планирует охватить програм-
мами поддержки занятости около 40% незаня-
тых. На федеральном уровне реализуются три 
проекта, самый масштабный — субсидирова-
ние занятости. Оно должно охватить 220 тыс. че-
ловек. Центры занятости могут предоставлять 
компаниям субсидии в размере трех минималь-
ных размеров оплаты труда (МРОТ) при трудоу-
стройстве граждан, которые были зарегистри-
рованы в качестве безработных до 1 января 2021 
года. Первую выплату переводят через месяц по-
сле трудоустройства безработного, вторую — че-
рез три месяца, третью — через полгода.

Как следует из текста проекта постановле-
ния, эта программа будет распространена на 
выпускников 2020 года, не нашедших посто-
янную работу и вставших на учет в центрах за-
нятости — как до, так и после 1 января 2021 
года. Как пояснили „Ъ“ в Минтруде, выпуск-
ники 2020 года оказались одной из наиболее 
пострадавших категорий граждан — «из-за не-
большого опыта работы им трудно найти ра-
бочее место и в нормальной ситуации, а из-за 
коронавируса им также пришлось конкуриро-
вать еще и с более опытными специалистами, 
потерявшими работу в пандемию». Там так-
же отметили, что работодатели не заинтере-
сованы брать на работу выпускников, потому 
что потом им придется тратить средства на их 
адаптацию на первом рабочем месте.

В ведомстве пояснили, что программой мо-
жет воспользоваться «любой работодатель из 

любых отраслей в любом регионе». Субсидии 
можно направить на организацию рабочего ме-
ста, на компенсацию затрат на наставничество 
или другие нужды. Сейчас, по данным Минтру-
да, под критерии программы подпадают око-
ло 15 тыс. человек — это выпускники, которые 
уже стоят на учете в органах службы занятости.

Отметим, исследования рынка труда дей-
ствительно фиксируют сложности, с которыми 
при поиске работы сталкиваются молодые ра-
ботники. По данным Росстата, уровень безрабо-
тицы в категории 19–25 лет выше среднего при-
мерно вдвое. Однако потенциал повышения 
интереса к выпускникам с помощью госсубси-
дий ограничен — вряд ли такие скромные вы-
платы смогут помочь преодолеть масштабное 
несоответствие возможностей российского об-
разования требованиям рынка труда. 

Анастасия Мануйлова

Кэшбэк на выпускников 
Компаниям оплатят наем работников без опыта 

Экономисты Дарон Асемоглу и Джеймс 
Робинсон после множества работ, по-
священных сравнительно-историческо-
му анализу экономического развития раз-
ных стран, опубликовали препринт статьи, 
в которой совершенно неожиданно пред-
лагают совершенно новый подход к отве-
ту на вопрос: почему одни страны бога-
тые, а другие бедные? Его теперь предла-
гается искать на стыке институциональной 
теории, антропологии, социологии — ав-
торы настаивают на том, что экономиче-
ское развитие долгосрочно определяется 
специфическими сочетаниями «подвиж-
ных» и «жестких» культурных норм и цен-
ностей, которые могут быть «свободными» 
и «запутанными». В значительной степени 
это отказ Робинсона и Асемоглу от попы-
ток найти детерминанты развития в инсти-
тутах и экономике: по их мнению, обсуж-
дать следует все же особенности культур.

Препринт статьи Дарона Асемоглу из MIT 
и Джеймса Робинсона из Университета Чика-
го «Культура, институты и социальное равно-
весие: рамочные понятия» с определенной ве-
роятностью станет одним из самых обсуждае-
мых текстов экономистов, получивших широ-
чайшую известность как авторы книг «Почему 
одни страны богатые, а другие бедные?» (2012 

год, русский перевод — 2016 год) и «Узкий кори-
дор» (2019 год, русский перевод — 2021 год) и се-
рии обычно совместных статей, в которых ав-
торы пытаются теоретически обосновать связь 
между долгосрочным (в течение, как прави-
ло, десятилетий и веков) экономическим раз-
витием сообществ, ассоциируемых с совре-
менными «странами» и состоянием политиче-
ских и экономических институтов в них. В пер-
вой книге основной идеей Асемоглу и Робин-
сона было развитие концепции «экстрактив-
ных» и «инклюзивных» институтов, преимуще-
ственно политических. Во второй книге, более 
популярной, чем монографической, идея уточ-
нялась: во многом долгосрочная траектория 
экономического развития по Робинсону и Асе-
моглу определяется «узким коридором» меж-
ду «властью общества» и «властью государства» 
в понимании Томаса Гоббса, создающимся по-
стоянной борьбой между «элитами» (представ-
ляющими госаппарат) и «обществом», претен-
дующим на «сковывание» возможностей госу-
дарства. Вторая книга в силу большей междис-
циплинарности и не всегда удачных экскурсов 
в политическую философию критикуется чаще.

Текст, выпущенный Асемоглу и Робинсоном 
в серии публикаций ассоциации NBER, вполне 
может быть подготовкой к новой книге, если 
не замечать, что во многом авторы, внешне раз-

вивая часть идей «Узкого коридора», практи-
чески полностью возвращаются к тому, с чего 
начали: идея книги «Почему одни страны бо-
гатые, а другие бедные?» практически прямо 
провозглашала, что дело не в особенностях 
культур, которые сами по себе детерминанта-
ми долгосрочного экономического развития 
не являются. Эта точка зрения в вульгаризиро-
ванной форме со ссылкой на «протестантскую 
этику» социолога Макса Вебера до 1970-х была 
едва ли не всеобщей, хотя и неполиткоррект-
ной, точкой зрения, во многом и опроверга-
лась трудами Асемоглу и Робинсона. В этом же 
тексте авторы предлагают, отсылая к социоло-
гическому фундаменту Толкотта Парсонса и ан-
тропологическим работам Клиффорда Гирца 
и Пола Димаджио, анализировать связь меж-
ду институциональным развитием обществ, 
особенностями культуры и «социальным рав-
новесием» (последнее — с неявной отсылкой 
к успешному невыходу из «узкого коридора», 
сейчас представленного в мире демократиями 
в той или иной форме), предполагая также, что 
долгосрочные конфигурации, складывающие-
ся в обществах этими связями, могут иметь от-
ношение к результатам долгосрочного эконо-
мического развития. «Культура» Асемоглу и Ро-
бинсоном определяется в понимании Гирца 
как исторически транслируемые паттерны ве-

рований, отношений, ритуалов, обязательств, 
координируемые ожиданиями, но с фокусом 
на экономические и политические особенно-
сти таких «культур» (авторы отдельно анали-
зируют ряд африканских культур, Китай, Ан-
глию, абстрактно-исламскую культуру, «ин-
дийскую систему каст» и культуру североаме-
риканских индейцев кроу).

Внутреннее устройство культур авторы де-
лят на оппозиции подвижные (fluid) — жест-
кие (hardwired), связывая богатство адаптив-
ных возможностей культур с преобладанием 
абстрактных и специфических норм, которые 
могут быть «независимыми» (free standing) 
или «связанными» (entangled). Конструкция 
Робинсона и Асемоглу кажется им столь логич-
ной, что в приложении к статье они предлага-
ют даже математизировать анализ «культур-
ных наборов» инструментарием теории гра-
фов. Отметим, впрочем, что сдвижение в сто-
рону антропологии с ее специфическим логи-
ческим аппаратом, сильно отличающимся от 
институциональной теории, вряд ли удастся 
очень легко, тогда как даже неявный шаг Асе-
моглу и Робинсона обратно в сторону мысли 
«все дело в культуре» делает их легкой мише-
нью для агрессивной левой постколониаль-
ной политической критики.

Дмитрий Бутрин

Почему одни страны богатые, а другие красивые
Асемоглу и Робинсон возвращаются к культуре как источнику богатства народа

Действия правительства по дерегулированию на фоне 
COVID-19 оказали серьезный эффект на бизнес — сокра-
тилось как число проверок, так и суммы штрафов, фик-
сирует ежегодный доклад уполномоченного по защи-
те прав предпринимателей Бориса Титова президен-
ту. Только мораторий на проверки сократил объем со-
бранных с бизнеса штрафов вшестеро, на 200 млрд руб. 
Впрочем, ведомства пытаются отыграть потери: про-
верки активно замещаются другими видами контро-
ля, и штрафы по их итогам растут. Бизнес отмечает не-
гативные тенденции и в применении уголовного законо-
дательства.

Бизнес-омбудсмен Борис Титов в ежегодном докладе прези-
денту о состоянии деловой среды отмечает положительные из-
менения в сфере контрольно-надзорной деятельности (КНД) 
в 2020 году. Мораторий на проверки и мероприятия по сни-
жению административного давления сэкономили бизнесу 
200 млрд руб.: в сравнении с данными 2019 года сумма адми-
нистративных штрафов по «экономическим» делам снизилась 
за год почти вшестеро, до 42 млрд руб., следует из оценок Ин-
декса административного давления. В ЕГРЮЛ на конец 2020 
года было 3,44 млн компаний, то есть экономия составила око-
ло 60 тыс. руб. на одно юрлицо.

Индекс оценивает снижение репрессивности КНД, эффек-
тивность риск-ориентированного подхода, объем штрафов, 
собираемых ведомствами, и долю штрафов, назначенных без 
проверок. Показатель рассчитывается третий год подряд по 
данным Минэкономики, Росстата, региональных ведомств 
и уполномоченных и судебной статистики. По словам Бориса 
Титова, отработка показателей индекса способствовала реше-
нию о создании единого реестра контрольно-надзорных ме-
роприятий и улучшила ситуацию в регионах. В частности, Ка-
лужская область сдвинулась в рейтинге регионов сразу с 76-го 
на 4-е место, Орловская — с 63-го на 20-е, Москва — с 42-го на 
13-е. Впечатляет сокращение числа проверок — с 2010 года чис-
ло плановых и внеплановых проверок на всех уровнях вла-
сти снизилось на 81%. Только по сравнению с 2019 годом чис-

ло федеральных проверок в 2020 году сократилось более чем 
вдвое — до 402 тыс., реже фиксируются случаи причинения 
вреда при проверках — 25 тыс. против 38 тыс. К администра-
тивной ответственности в 2020 году привлекли 624 тыс. юр-
лиц и ИП против 920 тыс. в 2019 году. В аппарате бизнес-ом-
будсмена такие результаты напрямую связывают с переходом 
к профилактическому подходу и с мораторием на проверки 
и настаивают на продлении последнего на проверки для мало-
го и среднего бизнеса в 2022 году.

Впрочем, индекс по-прежнему фиксирует случаи замены 
проверок на не учитываемые госстатистикой контрольные 
мероприятия (административные расследования, рейды, 
«контрольные закупки»). Так, доля штрафов по итогам про-
верок Ространснадзора и Ростехнадзора выросла на 50%, Ро-
спотребнадзора — на 24%. Ожидается, что проблему решит 
запуск обновленного реестра контрольных мероприятий. 
Пока же данные реестра проверок и Минэкономики не со-
впадают (352 тыс. и 534 тыс. проверок соответственно), про-
тиворечат друг другу и федеральные данные в региональ-
ном разрезе и данные территориальных управлений — сфе-
ра КНД в целом остается непрозрачной, констатируют авто-
ры доклада.

Одновременно экспертное сообщество указывает и на вы-
сокие риски уголовного преследования предпринимателей. 
Согласно опросу аппарата бизнес-омбудсмена, почти 80% ком-
паний не считают безопасным ведение бизнеса в РФ, и почти 
треть жалоб омбудсмену связана с уголовным преследованием 
бизнеса (почти 23% таких обращений приходится на Москву). 
В аппарате указывают, что уже повышены пороги ущерба для 
уголовной ответственности, предусмотрена возможность пре-
кращения уголовного дела по ряду «предпринимательских» 
статей при возмещении ущерба, но на практике эти меры не-
достаточно эффективны: например, гражданско-правовые спо-
ры подменяются уголовным преследованием, а меры пресече-
ния и процессуального принуждения остаются инструментом 
давления на бизнес.

Диана Галиева

Мораторий на двести миллиардов рублей
Бизнес-омбудсмен оценил снижение административного давления в 2020 году

Бизнес-омбудсмен Борис Титов представит прези-
денту доклад с крайне позитивной оценкой прошло-
годнего моратория на проверки предпринимателей
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Губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев возглавит регио-
нальный список «Единой России» 
на выборах в Госдуму. Об этом 
 сообщили в местном отделении 
партии, однако сам господин Коб-
зев, победивший на прошлогод-
них выборах как самовыдвиже-
нец, комментировать эту инфор-
мацию пока не спешит. Эксперт 
не исключает, что губернатор пла-
нировал преподнести эту новость 
иначе, поскольку всегда подчер-
кивал свой беспартийный статус.

О выдвижении Игоря Кобзева во 
главе списка «Единой России» (ЕР) 
в Иркутской области вчера сообщил 
заместитель секретаря местного отде-
ления партии Кузьма Алдаров. В ходе 
пресс-конференции, посвященной 
старту праймериз, он рассказал о ко-
личестве поступивших и аннулиро-
ванных заявок (в частности, лидер 
местной ЕР, депутат Госдумы Сергей 
Сокол выдвинется в Хакасии), а также 
о дате проведения областной конфе-
ренции. На вопрос, пойдет ли на вы-
боры губернатор, господин Алдаров 
ответил утвердительно и заявил, что 
тот возглавит список партии: «Он не 
принимает участие в праймериз, по-
тому что будет введен в список реше-
нием председателя партии. Он име-
ет такое право — не участвовать». По 
словам господина Алдарова, на этих 
выборах ЕР сформирует в Иркутской 
области отдельную территориальную 
группу (на выборах в 2016 году реги-
он был объединен в одну группу с ре-
спубликой Бурятия и Забайкальским 
краем). Получить комментарий главы 
региона „Ъ“ вчера не удалось.

Слухи об участии господина Коб-
зева в думской кампании появилась 
еще в апреле, однако ни в реготделе-
нии ЕР, ни в окружении губернатора 
ее официально не подтверждали. На-
помним, бывший заместитель мини-
стра МЧС Игорь Кобзев — беспартий-
ный и на выборы губернатора в 2020 
году шел самовыдвиженцем. «Я же во-
енный человек»,— пояснял он „Ъ“ на-
кануне голосования и заявлял, что 
все политические партии являются 
его опорой, а профессионалам, кото-
рые в них состоят, нужен «объединя-
ющий фактор». «Проблема Сергея Лев-

ченко (экс-губернатора Иркутской об-
ласти от КПРФ.— „Ъ“) была в том, что 
он делил всех на красных и не крас-
ных. А для меня все они одинаково 
жители Иркутской области»,— гово-
рил кандидат в губернаторы. В итоге 
он победил с 60,8% голосов.

Господин Кобзев — не единствен-
ный прошлогодний самовыдвиже-
нец, который возглавит список ЕР на 
думских выборах. В апреле источни-
ки „Ъ“ сообщали, что «паровозом» пар-
тии в Пермском крае станет глава ре-
гиона Дмитрий Махонин, победив-
ший в 2020-м как независимый кан-
дидат. В праймериз господин Махо-
нин также не участвует и будет вклю-
чен в список решением генсовета ЕР. 
Пойдет ли на выборы третий само-
выдвиженец, глава Коми Владимир 

Уйба, пока неизвестно, заявили „Ъ“ 
в республиканском исполкоме ЕР.

Партия планирует сформировать 
на предстоящих выборах порядка 60 
территориальных групп, 40–50 из ко-
торых возглавят губернаторы. Сейчас 
в ЕР состоят 57 региональных глав, 
в оппозиционных партиях — восемь, 
20 губернаторов — беспартийные. 
По данным „Ъ“, помимо Игоря Кобзе-
ва и Дмитрия Махонина в списках ЕР 
также могут оказаться беспартийные 
главы Ивановской и Волгоградской 
областей Станислав Воскресенский 
и Андрей Бочаров. 

Иркутский политолог Юрий Про-
нин считает, что информация о выд-
вижении Игоря Кобзева не была со-
гласована самим губернатором, по-
скольку он всегда дистанцировался 
от партий и объяснение его участия 
в кампании должно было быть осо-
бенным: «Например, это мог сделать 
Владимир Путин на съезде ЕР, заявив, 
что в ряде регионов губернаторы — 
настоящие лидеры». Господин Коб-

зев «поделится» рейтингом с ЕР, одна-
ко на его собственной популярности 
это скажется отрицательно, добавля-
ет эксперт: «Это неблагодарная задача, 
потому что рейтинг партии вырастет, 
но не до уровня самого Кобзева. И сло-
жится ощущение, что рейтинг Кобзе-
ва ниже, чем он есть на самом деле».

Беспартийных губернаторов во 
главе списков ЕР будет немного, по-
лагает политолог Екатерина Курбан-
галеева: «И только в тех случаях, ког-
да или нет яркой авторитетной фи-
гуры, или это необходимо для внут-
риэлитного баланса». При этом боль-
шинство глав, состоящих в партии, 
должны стать «паровозами», добавля-
ет она: «Где-то во главе одного списка, 
возможно, будут даже два губернато-
ра. Партия заинтересована аккумули-
ровать максимум ресурса, в том числе 
имиджевого и административного».

Екатерина Еременко, 
Иркутск;  
Андрей Прах, 
корреспондентская сеть „Ъ“

Игорь Кобзев разоружился  
перед списком 
Беспартийный губернатор узнал,  
что возглавит иркутских единороссов на думских выборах

Беспартийному иркутскому  
губернатору Игорю  
Кобзеву поручено 
возглавить партсписок 
«Единой России» 
в Иркутской области    

Его поздравляет полномочный представитель 
президента РФ в ЦФО Игорь Щёголев:
— Уважаемый Игорь Анатольевич! Поздравляю Вас 
с днем рождения! Уверен, что Ваши незаурядные лидер-
ские качества, профессиональный и управленческий 
опыт позволят Вам и дальше успешно реализовывать 
задачи, поставленные главой государства. Пусть в ка-

ждом из 14 регионов большого и населенного Приволж-
ского федерального округа возрастают согласие и сози-
дательная активность граждан, улучшается экономиче-
ская и демографическая ситуация, повышается качество 
жизни каждой семьи. Желаю Вам и всем Вашим близким 
крепкого здоровья, радости, мира и добра!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 57 лет  
полномочному представителю президента РФ в ПФО  
Игорю Комарову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Соратники Алексея Навального 
продолжают готовиться к осен-
ним выборам, несмотря на ожи-
даемое признание их структур 
экстремистскими и возможный 
запрет на участие в любых кампа-
ниях. В Москве агитацию ведут 
экс-глава столичного штаба 
 оппозиционера Олег Степанов 
и юрист признанного иноагентом 
Фонда борьбы с коррупцией 
(ФБК) Любовь Соболь, которая 
уже разместила агитационные 
кубы в округе, где намерена 
 выдвигаться. Эксперты считают, 
что шансов куда-либо избраться 
у оппозиционеров уже нет, но тем 
не менее они могут использовать 
грядущие выборы, чтобы создать 
проблемы для власти.

С о р а т н и к и  н а х о д я щ е г о с я 
в заключении политика Алексея На-
вального не будут отказываться от 
своих предвыборных планов, не-
смотря на требование прокуратуры 
признать их структуры экстремист-
скими и рассмотрение в Госдуме за-
конопроекта, запрещающего при-
частным к таким организациям ли-
цам участвовать в любых выборах. 
Об этом заявляют и сами потенци-
альные кандидаты, и бывший гла-
ва сети региональных штабов госпо-
дина Навального Леонид Волков. 
В своих выступлениях в соцсетях 
господин Волков желает сторонни-
кам «оставаться оптимистами» и уве-
ряет, что оппозиционеры продол-
жат участвовать в выборах и лично 
(как кандидаты), и опосредованно — 
продвигая систему отбора наиболее 
сильных оппозиционных выдви-

женцев «Умное голосование», у кото-
рой, по его мнению, есть потенциал 
в 150 из 225 одномандатных округов.

Выдвигаться в Госдуму по москов-
ским округам планируют Любовь 
Соболь и Олег Степанов. Госпожа Со-
боль на днях разместила в Централь-
ном округе, где намерена баллотиро-
ваться, свои агитационные кубы, на-
писав в Telegram-канале: «Продол-
жаю вести кампанию в Госдуму. По 
свежему соцопросу Левады я самый 
одобряемый москвичами оппозици-
онер после Навального, избиратели 
имеют право видеть мою фамилию 
в бюллетене, и за это их право я буду 
бороться».

На прошлой неделе презентовал 
предвыборный сайт и Олег Степа-
нов, который хочет выдвигаться 
по Нагатинскому округу. В его бли-
жайших планах — сбор контактов 
80 тыс. москвичей, прописанных 
в выбранном им округе. «До офи-
циального старта кампании агита-
торы собирают контакты тех лю-
дей, которые готовы нас поддер-
жать, а позже — подписи»,— гово-
рится в Telegram-канале господина 
Степанова.

Активисты бывших штабов Алек-
сея Навального в регионах тоже не 
отказываются от планов участия 
в выборах. Например, экс-коорди-
натор уфимского штаба Лилия Ча-
нышева и экс-глава штаба в Перми 
Сергей Ухов хотят избраться в мест-
ные горсоветы, а бывшая глава пе-
тербургского штаба Ирина Фатьяно-
ва — в городское заксобрание. Почти 
все кандидаты уже ведут активную 
предвыборную кампанию: напри-

мер, волонтеры штаба госпожи Фать-
яновой с этой недели начали агита-
цию на улицах.

Напомним, суд по иску прокура-
туры Москвы о признании струк-
тур Алексея Навального экстремист-
скими организациями намечен на 
9 июня, а законопроект, запрещаю-
щий причастным к таким органи-
зациям лицам участвовать в выбо-
рах, Госдума рассмотрит во втором 
чтении 25 мая. Если этот закон бу-
дет принят до старта думской кампа-
нии (указ о назначении выборов пре-
зидент должен подписать в первые 
20 дней июня), то дальше все будет 
зависеть от решения суда, поясняет 
координатор «Правозащиты Открыт-
ки» Анастасия Буракова: оно вступит 
в силу или через месяц, если его не 
обжалуют, или с момента рассмотре-
ния апелляции.

Решение суда о признании орга-
низаций экстремистскими сразу же 
повлияет на статус кандидатов вне 
зависимости от этапа избиратель-
ной кампании, подчеркивает элек-
торальный юрист Роман Смирнов: 
«Даже если кандидаты зарегистри-
ровались, вышестоящая комиссия 
сможет отменить решение нижесто-
ящей. Также можно обжаловать ста-
тус в суде по вновь возникшим обсто-
ятельствам». Такое решение, вероят-
но, будет принято очень быстро, так 
как «обвинения в экстремизме име-
ют для избиркомов значительно бо-
лее высокий вес, нежели другие 
причины», отмечает эксперт. И даже 
если решение суда вступит в силу 
уже после выборов, то избравшийся 
кандидат, попавший под запрет из-

бираться, скорее всего, будет лишен 
мандата, заключает он.

Пока сложно понять, какой ре-
зультат принесет соратникам госпо-
дина Навального их участие в выбо-
рах, считает политолог Михаил Ви-
ноградов. Возможности агитации 
за оппозиционеров крайне ограни-
чены, а в случае «каких-либо проме-
жуточных успехов» их будет «легко 
нейтрализовать», отмечает эксперт. 
«Если же их задачей будет сделать 
так, чтобы выборы стали проблемой 
для власти, а не чисто технической 
процедурой,— то это вполне воз-
можно, но только в том случае, если 
выборы действительно станут вы-
зывать общественный интерес, чего 
пока не происходит»,— резюмирует 
господин Виноградов.

Кира Дюрягина, 
корреспондентская сеть „Ъ“

И все-таки они вертятся
Соратники Алексея Навального готовятся к выборам,  
невзирая на будущие запреты
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Партия «Новые люди» и ВЦИОМ 
провели в понедельник эксперт-
ную дискуссию о перспективах 
развития бизнеса среди молоде-
жи, в ходе которой выяснилось, 
что 82% россиян считают школь-
ное образование недостаточным 
для взрослой жизни. По мнению 
лидера партии Алексея Нечаева, 
предпринимательство нужно 
внедрять в школьную програм-
му, но пока эту идею поддержи-
вают только власти Москвы. Де-
путат Мосгордумы, педагог 
и бизнесмен Любовь Никитина 
считает, что в условиях упадка 
малого и среднего бизнеса на 
фоне пандемии перспективнее 
восстанавливать в школах 
профориентацию.

Партия «Новые люди» и ВЦИ-
ОМ обсудили 24 мая перспективы 
предпринимательского образова-
ния в России. Гендиректор ВЦИО-
Ма Валерий Федоров представил ре-
зультаты исследования об отноше-
нии россиян к предприниматель-
ству, согласно которым 60% респон-
дентов сами хотели бы стать бизнес-
менами, а 62% желали бы такого бу-
дущего для своих детей. Наиболее 
привлекательными чертами пред-
принимательства россияне счита-
ют независимость, возможность за-
ниматься любимым делом, саморе-
ализацию и высокий доход. На во-
прос, готовит ли школа к самосто-
ятельной жизни, 82% респонден-
тов ответили отрицательно и лишь 
10% — положительно.

Лидер «Новых людей» Алексей 
Нечаев (его фонд «Капитаны» за-
нимается внедрением предпри-
нимательского образования) пола-
гает, что школа сохраняет консер-
вативный подход и не готовит де-
тей к взрослой жизни: «У нас вооб-
ще страна консерваторов. Что нам 
консервировать? Бедность? Нище-
ту? Технологическую отсталость?» 
Предпринимательство господин 
Нечаев считает «компетенцией XXI 
века», поэтому новый экономиче-
ский курс Россия сможет взять уси-
лиями «людей вольных, а не служи-
вых». «У нас есть прекрасный Yo-
taPhone — уже 700 штук продали 
наши производители, уже могут 
трепетать Samsung и Apple, что их 
скоро потеснят с рынка»,— не удер-
жался от сарказма лидер «Новых лю-
дей», назвав такие госинвестиции 
«уколом в протез». По его мнению, 
уроки предпринимательства не 
нужно насильно запихивать в шко-
лы, чтобы их преподавали мало по-
нимающие в бизнесе учителя ма-
тематики или физкультуры. Поэто-
му «Капитаны» внедряют предпри-
нимательские клубы для школьни-
ков, где в роли коучей выступают 
обучившиеся студенты.

Впрочем, внедрение предпри-
нимательского образования в шко-
лах поддерживают пока не все ре-
гионы. По словам замдекана фа-
культета бизнеса «Капитаны» в РЭУ 
имени Плеханова и руководителя 
сети предпринимательских клубов 
для школьников «Школа дела» Ива-
на Моручкова, понимание удалось 
найти с московскими властями, по-
этому за 2020 год более 50 тыс. сто-
личных школьников прошли обуча-
ющий курс.

На дискуссию были приглашены 
молодые люди, чьи бизнес-проекты 
после прохождения курсов «Капита-

нов» оказались успешными. Напри-
мер, 20-летняя Анастасия Филиппо-
ва открывает в Волгограде «Школу 
юного хендлера», а студент-перво-
курсник Глеб Деляев — кожевенную 
мастерскую. Оба студента призна-
лись, что обучение разрушило их 
внутренние барьеры и подарило им 
прилив энергии. Студент 4-го курса 
факультета бизнеса РЭУ имени Пле-
ханова Артемий Долгополов вспом-
нил, как еще в школе отработал две 
недели на сборе вишни и черешни 
и получил за это всего 1,5 тыс. руб. 
«И я понял, что владелец полей за-
работал в десятки раз больше. Я, ко-
нечно, один раз взял ведро себе до-
мой, не сказав об этом. И точно ре-
шил еще тогда, что, когда ты сотруд-
ник, есть потолок, который опре-
деляет твой работодатель»,— поде-
лился сокровенным студент. Шко-
ла, по его словам, никак не развива-
ла в нем предпринимательские за-
датки, и, только уже будучи студен-
том факультета бизнеса, на который 
его привела реклама в Instagram, он 
решился на кредит и открытие ко-
воркинга в Белгороде.

Завершая дискуссию, господин 
Нечаев подчеркнул, что «надо учить 
людей не бороться с богатыми, 
а становиться богатыми». Поэтому, 
по его словам, в 2022 году еще в 30 
городах России будут развернуты 
образовательные программы фон-
да «Капитаны» (сейчас они действу-
ют в 12 городах).

Депутат Мосгордумы от КПРФ 
Любовь Никитина, которая имеет 
педагогическое образование и мно-
голетний опыт ведения бизнеса, 
в том числе в области образователь-
ных семинаров, не считает проект 
господина Нечаева полезным: «Мне 
он кажется избыточным. Обучение 
предпринимательству в условиях, 
когда малый и средний бизнес бла-
гополучно загибаются на фоне пан-
демии, мне кажется несвоевремен-
ным». Депутат полагает, что сейчас 
нужны программы, которые выяв-
ляют способности детей. «В совет-
ские годы была очень серьезная на-
учно обоснованная система профо-
риентации. Если бы была возобнов-
лена такая работа — это было бы по-
лезно. А проект „Новых людей“ не 
вреден, но и не полезен»,— отмеча-
ет госпожа Никитина.

Политолог Константин Калачев, 
опираясь на личный опыт общения 
с Алексеем Нечаевым, готов сделать 
вывод о серьезности его намерений. 
«Но меня смущает оговорка о том, 
что пока удалось выстроить отноше-
ния только в Москве,— признается 
эксперт.— В переводе на русский 
это звучит так, что кандидаты „Но-
вых людей“ серьезную конкурен-
цию кандидатам „лояльного“ пула 
в округах (на выборах в Госдуму 
в Москве.— „Ъ“) не составят. Образо-
вательные проекты и их поддержка 
взамен на отказ от жесткого оппо-
нирования и партнерские отноше-
ния». Желание поучаствовать в фор-
мировании нового поколения пред-
принимателей у лидера «Новых лю-
дей», безусловно, присутствует, но 
«электоральный выхлоп» этой исто-
рии не вызывает доверия, добавля-
ет господин Калачев: «Для выборов 
это далеко не основная тема. А вот 
то, что партия нашла общий язык 
с мэрией,— это интересно».

Елена Рожкова,  
Ксения Веретенникова

«Новые люди»  
нашли пробелы 
в образовании
Партия призывает обучать бизнесу 
школьников и студентов
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Письма, письма с ртутью на почту ношу…
Бывшие сотрудники МВД пытались отравить весь иностранный дипкорпус

Прокуратура запросила соответствен
но 18 и 16 лет строгого режима для быв
ших сотрудников ГУ МВД по Красно
дарскому краю Максима Котоманова 
и Дмитрия Красильникова. По данным 
ФСБ, очевидно, пытаясь дестабилизи
ровать обстановку и поссорить Россию 
с другими странами, они направляли 
в посольства иностранных государств, 
руководителям НАТО и Евросою за 
письма с текстами на поддельных блан
ках депутата Госдумы Сергея Железня
ка и ядовитой хлористой ртутью вместо 
крымской земли.

Во 2-м Западном окружном военном суде 
прошли прения сторон по уголовному делу 
в отношении Максима Котоманова и Дмит-
рия Красильникова, обвиняемых УФСБ по 
Москве и области в совершении преступле-
ний, предусмотренных ч. 3 ст. 234 (незакон-
ный оборот ядовитых веществ); ст. 30 и ч. 1 
ст. 360 (подготовка нападений на лиц или 
учреждения, которые пользуются между-
народной защитой); ч. 3 ст. 226.1 (контра-
банда сильнодействующих или ядовитых 
веществ); ч. 2 ст. 205.4 (участие в террористи-
ческом сообществе) и ст. 30 и ч. 2 ст. 205 (под-

готовка терактов с использованием отравля-
ющих веществ) УК РФ.

По данным обвинения, подсудимый Ко-
томанов в конце 2017—начале 2018 года из-
готовил около 200 писем в адрес посольств, 
других дипломатических миссий, а также 
руководителей Евросоюза и НАТО, в кото-
рые в том числе было вложено письмо на 
поддельном бланке депутата Госдумы Сергея 
Железняка с приглашением на празднич-
ное мероприятие, посвященное возвраще-
нию полуострова Крым в состав Российской 
Федерации,— «Подари частицу земли Кры-
ма». Однако вместо земли в конверты, по 
данным экспертов, были заложены темне-
ющие на воздухе кристаллы хлорида ртути, 
относящегося к токсическим веществам, он 
может вызвать сильное раздражение кожи 
и глаз, а при попадании внутрь — пораже-
ние органов.

Письма с подозрительным порошком 
в феврале 2018 года получили около двух 
десятков посольств, в том числе Болгарии, 
Венгрии, Италии, Канады, Нидерландов, 
Польши, Саудовской Аравии, США и Фран-
ции. При этом значительную часть конвер-
тов, которые должны были отправиться за 

границу, при сортировке перехватили со-
трудники «Почты России».

Предполагаемые злоумышленники 
были задержаны в Краснодаре 17 июля 2019 
года. Ими оказались бывшие сотрудники 
регионального ГУ МВД Максим Котоманов 
и Дмитрий Красильников. Первый служил 
в бухгалтерии главка, которую покинул, по-
лучив в результате ДТП черепно-мозговую 
травму и II группу инвалидности. Причем 
господину Котоманову ее оформили как по-
лученную в результате исполнения служеб-
ных обязанностей. В свою очередь, Дмит-
рий Красильников покинул полицию по 
выслуге лет в звании подполковника, он 
служил в подразделениях угрозыска и по 
борьбе с оргпреступностью, отличившись 
участием в задержаниях десятков опас-
ных преступников и раскрытием множест-
ва преступлений. Отставники, которым не 
было и 50 лет, познакомились еще на служ-
бе, а потом продолжили дружить семьями 
на гражданке.

По версии обвиняемых, которых начали 
судить в апреле этого года, они ни в какую 
террористическую организацию не входи-
ли и травить никого не собирались.

Обвиняемый Котоманов, в частности, 
утверждал, что письма якобы получал от 
некоего Александра Жукова, который за 
отправку каждого конверта готов был вы-
платить до 30 тыс. руб. Затем передавал 
письма вместе с деньгами Дмитрию Кра-
сильникову. Тот после увольнения из МВД 
занимался охранным бизнесом, но его 
компания обанкротилась, и экс-полковник 
остро нуждался в деньгах. Господин Кра-
сильников отвозил письма в Москву и рас-
кладывал по почтовым ящикам, якобы не 
зная, что в них могут содержаться опасные 
вещества.

Следствие и прокуратура, однако, сочли 
версии подсудимых лишь попыткой уйти 
от ответственности. Дело в том, что в ходе 
обыска дома у Максима Котоманова были 
найдены различные химикаты и весы, в ко-
торых эксперты обнаружили частицы хло-
рида ртути.

Депутат Госдумы Сергей Железняк, от-
вечая на вопросы „Ъ“, сообщил, что еще 
16 февраля 2018 года, узнав, что от его име-
ни «рассылаются какие-то подозритель-
ные письма», подал заявление в правоох-
ранительные органы, а также выступил 

с комментариями в СМИ и соцсетях. По 
словам депутата, экспертиза подтверди-
ла, что бланки, которые использовали зло-
умышленники, были поддельными, как 
и его подпись в них. Обвиняемых до всех 
этих событий он не знал, фамилии их впер-
вые услышал во время следствия, а увидел 
буквально на днях, когда давал показания 
в суде. При этом он затруднился ответить, 
с какой целью подсудимые отправляли от-
равленные конверты от его имени. «Этот 
вопрос надо адресовать обвиняемым»,— 
указал он.

В ходе прений сторон гособвинение за-
просило для Максима Котоманова и Дмит-
рия Красильникова соответственно 18 и 16 
лет колонии строгого режима. В свою оче-
редь, оба подсудимых и их адвокаты по на-
значению просили учесть при вынесении 
приговора, что у них на иждивении есть не-
совершеннолетние дети, и вообще проявить 
к отставникам милосердие.

Предполагается, что свое решение трой-
ка судей во главе с председательствующим 
Вадимом Красновым огласит во вторник.

Юрий Сенаторов, Сергей Машкин,  
Николай Сергеев

Суд дал паузу  
генералам МВД
Арест бывших высокопоставленных 
следователей отложили 
до решения генпрокурора

Мосгорсуд продлил 
до 15 июня арест быв
ших заместителей главы 
Следст венного департа
мента (СД) МВД Алексан
дра Краковского, Алек
сандра Бирюкова и следо
вателя Александра Брян
цева, которых обвиня
ют в попытке развалить 
дело одного из москов
ских девелоперов. Интри
гу заседанию придавало 
то обстоятельство, что не
сколько дней назад Ген
прокуратура отказалась 
утвердить обвинительное 
заключение по этому уго
ловному делу, но Следст
венный комитет России 
(СКР) успел это решение 
обжаловать у генпроку
рора Игоря Краснова. Суд 
вполне объяснимо разре
шил продлить срок ареста 
на две недели, чтобы сто
роны успели разобраться 
между собой.

Заседание Мосгорсуда 
(он рассматривал ходатай-
ство следствия о продле-
нии срока содержания под 
стражей потому, что фигу-
ранты уже провели в СИЗО 
год с лишним) изначально 
содержало в себе интригу. 
Как сообщал „Ъ“, незадол-
го до этого заместитель ген-
прокурора РФ Александр 
Разинкин подписал поста-
новление об отказе в утвер-
ждении обвинительного 
заключения по делу быв-
ших высок опоставлен-
ных сотрудников следст-
венного департамента МВД 
РФ Александра Бирюко-
ва, Александра Краковско-
го и Александра Брянцева. 
По содержанию постанов-
ление было разгромным: 
по мнению генпрокурора, 
СКР не смог доказать при-
частности бывших высо-

копоставленных полицей-
ских в инкриминируемых 
им преступлениях.

Напомним, само дело 
в отношении Александра 
Бирюкова, Александра Кра-
ковского и Александра Брян-
цева было возбуждено СКР 
по ч. 3 ст. 285 УК РФ (злоу-
потребление должностны-
ми полномочиями, повлек-
шее тяжкие последствия). 
Основанием стали матери-
алы службы собственной 
безопасности МВД РФ, в ко-
торую обратился предпри-
ниматель Сергей Говядин, 
бывший деловой партнер 
девелопера Альберта Худо-
яна. Последний обвиняется 
в особо крупном мошенни-
честве с земельными участ-
ками в центре Москвы, его 
дело сейчас находится в суде. 
Господин Говядин в своем 
заявлении утверждал, что 
высокопоставленные со-
трудники МВД намерены 
развалить дело в отношении 
Альберта Худояна.

Между тем срок содержа-
ния фигурантов под стра-
жей истекал 1 июня. А по-
скольку они уже пробыли 
в СИЗО больше года, пре-
дельного срока ареста по 
вменяемой бывшим поли-
цейским статье УК РФ, то хо-
датайство следствия о про-
длении меры пресечения 
должен был рассматривать 
уже Мосгорсуд. Видимо по-
нимая деликатность ситу-
ации, глава следственной 
группы СКР Максим Шишов 
попросил суд продлить срок 
ареста бывших высокопо-
ставленных всего на две не-
дели. При этом он привел 
стандартные основания для 
этого: что, будучи выпущен-
ными на свободу, генера-
лы и их бывший подчинен-
ный продолжат заниматься 

преступной деятельностью, 
окажут давление на свиде-
телей и уничтожат еще не-
известные следствию дока-
зательства по делу. Первый 
раз за последнее время в суд 
пришел и представитель по-
терпевшего по делу господи-
на Говядина. Он тоже просил 
оставить бывших полицей-
ских под стражей.

Защита, в свою очередь, 
отметила, что все следствен-
ные действия по делу про-
ведены, более 80 томов ма-
териалов расследования 
(господин Брянцев их прочи-
тал, а генералы отказались) 
уже окончательно оформле-
ны, поэтому ничего принци-
пиального из-за смягчения 
меры содержания фигуран-
тов не произойдет.

Представитель прокура-
туры первый раз за все вре-
мя расследования предложе-
ние следствия не поддержал. 
Что в общем-то тоже было 
ожидаемо. Однако общее 
мнение опрошенных „Ъ“ 
участников заседания своди-
лось к одному: и следствие, 
и прокуратура ждут судьбы 
решения замгенпрокурора 
Александра Разинкина — 
все зависит теперь от реак-
ции Игоря Краснова на жа-
лобу СКР. 

Решение суда было впол-
не логичным. Он поддержал 
ходатайство следствия, что-
бы не мешать производству 
по делу. До окончательного 
решения судьбы генералов 
и их подчиненного, решил 
суд, их нужно лишить воз-
можности скрыться от пра-
восудия. Защита же реши-
ла, что суд «побоялся на 
себя взять ответственность 
за справедливое решение», 
и будет обжаловать продле-
ние срока ареста.

Владислав Трифонов

Дело киллера застряло в Вене
Аслану Гагиеву подготовили новое обвинение,  
но не могут предъявить

Как стало известно „Ъ“, СКР 
активизировал расследова
ние второго уголовного дела 
в отношении криминально
го авторитета Аслана Гагиева 
(Джако), по материалам кото
рого он выступает организа
тором более 50 убийств и по
кушений. Произошло это пос
ле того, как материалы пер
вого расследования были на
правлены в Верховный суд 
для определения подсудно
сти. При этом единственным 
препятствием для нового уго
ловного преследования Джа
ко является позиция Австрии, 
которая никак не дает на это 
согласия.

Заместитель генпрокуро-
ра Андрей Кикоть утвердил об-
винительное заключение по 
уголовному делу в отношении 
Аслана Гагиева, которому глав-
ным следственным управле-
нием (ГСУ) СКР по Северо-Кав-
казскому федеральному округу 
инкриминируется совершение 
преступлений, предусмотрен-
ных ч. 1 ст. 210, ч. 1 ст. 209, 
п. «а», «е», «ж», «з» ч. 2 ст. 105, ч. 3 
ст. 222 УК РФ — организация 
преступного сообщества, созда-
ние устойчивых вооруженных 
групп (банд), убийства, незакон-
ный оборот оружия.

По версии следствия, в 2004 
году Аслан Гагиев создал на тер-
ритории столичного региона 
и Северной Осетии преступное 
сообщество, в состав которого 
вошли не менее 50 человек. За-
тем во Владикавказе им были 
организованы три банды, кото-
рые возглавили Бахром Секи-
наев и Олег Дзарахохов (оба уже 
осуждены), а также Денис Коко-
ев, находящийся сейчас в ме-
ждународном розыске. С 2012 
года бригады попытались уста-
новить доминирующее поло-
жение в республике, совершая 
убийства, в том числе конкурен-
тов и силовиков. В завершен-
ном деле речь идет о шести 
ликвидациях, в том числе за-
местителя прокурора Промыш-

ленного района Владикавказа 
Олега Озиева. Всего же в резуль-
тате, считает следствие, банди-
тами были убиты 60 человек, 
в том числе сотрудники право-
охранительных органов, чинов-
ники республиканского и го-
родского уровней, а также такие 
известные бизнесмены, как вла-
дельцы банка «Национальный 
капитал» Дмитрий Плытник, 
Содбизнесбанка и банка «Кре-
диттраст» Александр Слесарев, 
председатель правления банка 
«Кутузовский» Олег Новосель-
ский и бывший владелец гер-

манских верфей Wadan Yards 
Андрей Бурлаков.

При этом законченное дело 
не стали направлять в Север-
ную Осетию для рассмотрения 
по существу. Верховный суд по 
ходатайству господина Кикотя 
должен изменить его территори-
альную подсудность. По данным 
„Ъ“, поводом для этого стали за-
явления в правоохранительные 
органы, поданные потерпевши-
ми. Они жалуются на угрозы, по-
ступающие им от сторонников 
Джако.

Теперь следственная груп-
па сможет сосредоточиться на 
основном деле криминально-
го авторитета, в котором ему ин-
криминируется большая часть 

преступлений. Следует отме-
тить, что их исполнители уже 
предстали перед судом, однако 
2-й Западный окружной воен-
ный суд никак не может закон-
чить судебное следствие.

Для привлечения же непо-
средственно Аслана Гагиева 
требуется разрешение австрий-
ской стороны. Криминальный 
авторитет, находившийся в ме-
ждународном розыске, был за-
держан в январе 2015 года 
в Вене. В июне 2018 года после 
длительного судебного разби-
рательства по запросу Генпро-
куратуры его отправили в Рос-
сию. На тот момент «авторитет» 
обвинялся только в нескольких 
убийствах.

Закончив дело, представи-
тели ГСУ СКР через Генпрокура-
туру запросили у австрийских 
властей санкцию на новое уго-
ловное преследование Джако, 
однако пока она не получена. 
Проблемы могли возникнуть, 
например, из-за пандемии ко-
ронавируса. При этом, как рас-
сказал источник „Ъ“, в целом ав-
стрийские дипломаты остались 
удовлетворены условиями, в ко-
торых содержится «авторитет», 
и тем, как осуществляется его 
уголовное преследование. Ин-
тересно, что в СИЗО «Лефорто-
во» дипломатов, которые о нем 
фактически забыли после экс-
традиции, позвал сам Аслан Га-
гиев, обратившись с письмом 
в посольство этой страны. Трем 
представителям Австрии, наве-
стившим его в СИЗО, «автори-
тет» рассказал, что условия в нем 
не соответствуют общеевропей-
ским, во всяком случае в каме-
ре «Лефортово» нет кухни и спор-
тивного инвентаря, которые 
имелись у него в СИЗО в Вене. 
Однако дипломаты решили, что 
обвиняемый в самых тяжких 
преступлениях может обойтись 
и без всего этого, а непримене-
ние в его отношении смертной 
казни гарантировало руководст-
во Генпрокуратуры.

Николай Сергеев

Где судить Аслана  
Гагиева (на фото), 
опреде лит  
Верховный суд
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Состав увольнения
Зарегистрирован первый иск к столичному метрополитену  
от одного из уволенных сотрудников

Президентский Совет по правам человека 
(СПЧ) вмешался в резонансный конфликт 
столичного метрополитена и уволенных 
сотрудников. Глава СПЧ Валерий Фаде-
ев просит мэрию и прокуратуру проверить 
законность увольнений. Ранее профсоюз 
работников ГУП «Московский метрополи-
тен» заявил, что с начала мая работы ли-
шились минимум 50 человек. Уволенные 
машинисты уверены, что реальная при-
чина в их политической позиции — все они 
регистрировались на сайте в поддержку 
оппозиционера Алексея Навального, дан-
ные с которого позже утекли в сеть. Также 
в понедельник был зарегистрирован пер-
вый иск одного из уволенных машинистов, 
профсоюз обещает направить в суд еще 
минимум 37 обращений.

Глава СПЧ Валерий Фадеев попросил мэра 
Москвы Сергея Собянина и столичного про-
курора Дениса Попова проверить законность 
увольнений сотрудников московского метро. 
«Ко мне обратился член СПЧ Борис Кравчен-
ко, к которому, в свою очередь, обратились 
члены профсоюза московского метро. Они 
утверждают, что увольнения были незакон-
ными, и я прошу прокуратуру провести про-
верку»,— пояснил „Ъ“ господин Фадеев. Глава 
совета среди прочего просит мэрию оказать 
«содействие в организации переговоров меж-
ду профсоюзом и руководством ГУП „Москов-
ский метрополитен“».

• „Ъ“ подробно рассказывал об этом конфлик-
те в середине мая. Тогда профсоюз «Московско-
го метрополитена» заявил о внезапных массо-
вых увольнениях сотрудников подземки: с на-
чала месяца работы лишились минимум 50 че-
ловек. В профсоюзе утверждают, что сокраще-
ния проходят с грубыми нарушениями под над-
уманными предлогами либо вовсе без объясне-
ний. „Ъ“ поговорил с несколькими уволенными 
машинистами, все они уверены, что реальная 
причина увольнения — в их политической пози-
ции. Они регистрировались на оппозиционном 
сайте «Свободу Навальному!», чья база дан-
ных позже попала в сеть. Соратники Алексея 
Навального утверждают, что это был взлом. 
Многие из тех, кто регистрировался на сай-
те под реальным именем, позже получили ано-
нимные письма с угрозами рассказать началь-
ству о том, что его подчиненный поддержива-
ет оппозицию.
«Информация профсоюза подтверждается 

письменными объяснениями 38 работников, 
обратившихся в профсоюз за защитой трудо-
вых прав»,— цитирует пресс-служба СПЧ пись-
мо в мэрию. Президент общероссийского объ-
единения профсоюзов «Конфедерация труда 

России» Борис Кравченко, возглавляющий ко-
миссию по трудовым правам при СПЧ, подтвер-
дил „Ъ“, что каждое из 38 обращений сотруд-
ников метро «задокументировано и является 
основанием для исков в суд». Так, в каждом об-
ращении подробно описаны обстоятельства 
увольнения: кто из руководства и в какое вре-
мя вызывал сотрудника для беседы и как моти-
вировал написать заявление об увольнении по 
собственному желанию. «Первая партия исков 
о восстановлении на работе подана в суд в поне-
дельник,— отметил господин Кравченко.— Не-
смотря на то что общее обращение в профсоюз 
подписали 38 человек, с угрозой увольнения 
столкнулось больше людей, некоторые уво-
ленные не стали жаловаться. Всего их около 50 
человек, и обращения продолжают поступать». 
По данным „Ъ“, с увольнениями по схожей схе-
ме столкнулись сотрудники и других подразде-
лений столичного департамента транспорта. 
Однако те, с кем удалось связаться „Ъ“, не видят 
смысла обращаться в суд.

Председатель территориального профсою-
за работников ГУП «Московский метрополи-
тен» Николай Гостев рассказал „Ъ“, что пока 
был подан один иск. Однако он заверил, что до 

10 июня будут поданы остальные 37 заявлений. 
Первый иск подал машинист эскалатора Евге-
ний Жданович — по месту жительства он обра-
тился в Раменский городской суд Московской 
области. В суде подтвердили „Ъ“, что иск заре-
гистрирован.

Господин Жданович рассказал „Ъ“, что 23 
апреля его без объяснения причин вызвали 
после смены в отдел кадров. «Женщина из от-
дела попросила отдать служебное удостове-
рение. Я подумал, что надо обновить старую 
должность в документе, поэтому отдал,— рас-
сказывает машинист.— Она дала мне три бу-
маги на подпись. Я расписался, даже не чи-
тая. А когда отдавал, то увидел, что речь идет 
о расторжении трудового договора по согла-
шению сторон». По его словам, ни сотрудни-
ца отдела кадров, ни начальство так и не объ-
яснили ему причины увольнения. «Она мне 
сказала, что есть вариант увольнения по ста-
тье или по соглашению сторон,— вспоминает 
Евгений Жданович.— Я испугался статьи и по-
этому подписал по соглашению». На вопрос 
„Ъ“, почему он в принципе согласился подпи-
сать заявление на увольнение без каких-либо 
оснований, машинист эскалатора признал-
ся: «Мозг будто отключился. Это была какая-то 
абсурдная ситуация. А потом я уже испугался 
увольнения по статье, даже подумать не успел 
и все подписал».

В это же время в отдел кадров подошли еще 
несколько человек, которым также предложи-
ли два варианта увольнения. Один из них, рас-
сказывает Евгений Жданович, пошел выяснять 
причину увольнения к начальнику эскалатор-
ной службы московского метро Евгению Сав-
кину. «Потом он вернулся и пересказал разго-
вор с начальником. Тот ему с порога заявил: 
„Ты на митинги ходил, тебя там кто-то видел, за 
это мы тебя увольняем“,— вспоминает маши-
нист.— Я, кстати, на митинг не ходил, только 
зарегистрировался на сайте».

В суде Евгений Жданович намерен добиться 
восстановления на работе, оплаты вынужден-
ного прогула в размере 36,9 тыс. руб. и компен-
сации морального вреда — 30 тыс. руб. В иско-
вом заявлении (копия есть в распоряжении 
„Ъ“) господин Жданович настаивает, что под-
писал бумаги об увольнении «под психологи-
ческим давлением работодателя».

„Ъ“ обратился за комментариями в мэрию 
и прокуратуру Москвы, но там не смогли опера-
тивно ответить. Запросы в пресс-службу метро 
„Ъ“ направил еще 13 мая, но не получил отве-
та. Тогда же „Ъ“ попытался выяснить позицию 
профсоюза Дорпрофжел Московского метропо-
литена, но ответа не получил.

Анна Васильева, Мария Старикова

Коронавирус  
провалил тест на ВИЧ
Из-за пандемии в России  
стали реже проверять на другой вирус

Международные медицинские ор-
ганизации изучили статистику те-
стирования на ВИЧ в регионе Вос-
точной Европы и Центральной Азии 
(ВЕЦА). Выяснилось, что за пер-
вые шесть месяцев пандемийного 
2020 года в России сделали на 15% 
тестов меньше, чем за аналогич-
ный период 2019 года. Из-за это-
го значительно сократилась выяв-
ляемость новых случаев ВИЧ-ин-
фекции. Представитель Всемир-
ной организации здравоохранения 
(ВОЗ) в России Мелита Вуйнович 
опасается, что проблемы с диаг-
ностикой приведут к существенно-
му росту передачи ВИЧ. Руководи-
тель Федерального центра по борь-
бе со СПИДом Вадим Покровский 
считает, что снижение объемов те-
стирования напрямую не скажется 
на эпидемии, но повлияет на каче-
ство жизни больных. 

Глобальный фонд борьбы со СПИДом, 
туберкулезом и малярией вместе с ме-
ждународным фондом «Альянс обще-
ственного здоровья» изучили динами-
ку тестирования на ВИЧ в Киргизии, 
Таджикистане, Казахстане, Молдавии, 
Белоруссии, Украине и России. В на-
шей стране они оценивали данные из 
Санкт-Петербурга, Калининградской, 
Новосибирской, Свердловской и Челя-
бинской областей. Исследование вклю-
чало интервью с чиновниками, врача-
ми, пациентами и экспертами НКО.

В докладе отмечается, что пандемия 
COVID-19 серьезно повлияла «на предо-
ставление услуг по профилактике, ди-
агностике и лечению ВИЧ» в странах 
ВЕЦА. Здесь существенно снизилось ко-
личество тестирований на ВИЧ, прове-
денных в учреждениях здравоохране-
ния. Наибольшее снижение отмечалось 
в Молдавии (–33% в 2020 году по сравне-
нию с 2019), Украине (–21%) и Таджикис-
тане (–19%).

В России за первые шесть месяцев 
2019 года был выявлен 47 971 случай 
ВИЧ-инфекции (в статистику не попа-
ли результаты анонимных обследова-
ний, а также анализы иностранных 
граждан). А за первое полугодие пан-
демийного 2020 года — уже на 20,5% 
меньше (38 126 случаев). Это коррели-
рует с данными об охвате тестирова-
нием, считают эксперты. В первом по-

лугодии 2019 года было проверено 
19 684 730 образцов крови граждан РФ, 
а за первые шесть месяцев 2020 года — 
16 595 294, на 15,7% меньше. Аналогич-
ные данные ранее привел Минздрав 
РФ. Согласно отчету ведомства, число 
новых случаев заболевания ВИЧ-ин-
фекцией в России в 2020 году уменьши-
лось почти на 25% по сравнению с 2019 
годом, в том числе из-за снижения охва-
та тестирования населения.

До эпидемии больницы тестирова-
ли на ВИЧ большинство пациентов, по-
ступающих для операций или друго-
го стационарного лечения. Но в 2020 
году российские медицинские учре-
ждения и лаборатории «работали на ко-
ронавирус» — и плановых госпитали-
заций практически не было, говорится 
в исследовании. Кроме того, в период 
локдауна люди физически не могли до-
ехать до больниц и центров по борьбе 
со СПИДом.

Вместе с тем пандемия незначитель-
но повлияла на доступность антиретро-
вирусной терапии (АРВТ) для пациентов 
с выявленным ВИЧ. В первые шесть ме-
сяцев 2019 года АРВТ получали 472 533 
пациента, а в первом полугодии 2020 
года — 557 556. По словам экспертов, 
в период локдауна «учреждения и НКО 
скооперировались, чтобы своевременно 
доставлять АРВ-препараты тем пациен-
там, кто не мог приехать и получить их». 
Кроме того, людям стали выдавать АРВТ 
на больший срок — на три-четыре меся-
ца. Тем не менее в отдаленных регионах 
ухудшился доступ к АРВТ и к ВИЧ-услу-
гам в целом.

Ранее представитель ВОЗ в России 
Мелита Вуйнович спрогнозировала су-
щественный рост передачи ВИЧ, тубер-
кулеза, а также зарегистрированных 
случаев рака из-за снижения диагно-
стики на фоне пандемии коронавиру-
са. Это станет результатом отложенной 
плановой помощи, заявила она. Руково-
дитель Федерального центра по борьбе 
со СПИДом Вадим Покровский считает, 
что снижение объемов тестирования на-
прямую не скажется на эпидемии ВИЧ 
в России. «Но, безусловно, те люди, ко-
торые своевременно не узнали диагноз, 
в дальнейшем позже получат лечение, 
и это отразится на качестве их жизни»,— 
сказал он „Ъ“.

Наталья Костарнова

Глава СПЧ Валерий Фадеев получил 
списки уволенных машинистов — 
и попросил мэрию разобраться 
в этом вопросе  ФОТО ПЕТРА КАССИНА

НОВЫЕ СТАРТЫ  
Производитель ламината Kastamonu вновь наращивает темпы производства

Несмотря на продолжительное затишье в бизнес-сфе-
ре из-за пандемии Сovid-19, компания Kastamonu взяла 
курс на модернизацию и расширение, а именно запусти-
ла этой весной третью линию по производству ламина-
та в России. В результате общий объем выпускаемого 
предприятием ламината теперь составит 45 млн кв. м 
в год. Напомним, Kastamonu Entegre имеет 18 предпри-
ятий в 7 странах: помимо России, в Турции, Италии, Ру-
мынии, Болгарии, Боснии и Герцеговине и США. На се-
годняшний момент компания занимает шестое место 
в мире и четвертое в Европе среди крупнейших произ-
водителей деревообрабатывающей отрасли. Ламиниро-
ванные напольные покрытия Kastamonu поставляются 
в 27 стран Европы, Азии и Латинской Америки.

«Несмотря на пандемию во всем мире и сложную 
экономическую ситуацию, мы решили инвестировать 

в расширение нашего производства, – рассказывает 
генеральный директор Kastamonu России Али Кылыч. 
– В рекордно короткие сроки, буквально за четыре 
месяца, мы смогли закупить необходимое оборудова-
ние, доставить его на завод и запустить производство 
конечного продукта. Мы сможем существенно рас-
ширить географию поставок по России. Кроме того, 
есть планы по включению новых стран в экспортные 
поставки».

Новая линия позволит увеличить объемы произ-
водства ламината 31-го, 32-го и 33-го класса, а также 
начать выпуск ламината 34-го класса. При этом такой 
рост нисколько не отразится на качестве продукции, ко-
торая, как и ранее, будет отвечать всем установленным 
российским и международным стандартам. Это каса-
ется и прочности, и износоустойчивости, и различных 

экологических показателей – то есть ключевых пара-
метров качества и безопасности напольных покрытий.

Экологичность продукции и забота об окружающей 
среде – это особые темы в деятельности компании. 
В Kastamonu работают только с сертифицированной 
древесиной и внимательно следят за тем, чтобы сы-
рье отвечало международным стандартам, в частности 
нормам Лесного попечительского совета FSC (Forest 
Stewardship Council). Кроме того, по инициативе ком-
пании регулярно проводятся масштабные работы по 
восстановлению лесов – что важно, в объемах, сопо-
ставимых лесозаготовке.

В качестве основного источника сырья для произ-
водства ламината в ОЭЗ «Алабуга» выступают лесные 
хозяйства Республики Татарстан. Важно, что на завод 
поступает исключительно неделовая древесина, подле-
жащая санитарной вырубке: переспелые, поврежденные 
и усыхающие деревья. А средства от продаж в том числе 
поступают и на поддержание природных ресурсов Рос-
сии. «Еще на стадии строительства предприятия было 
принято принципиальное решение – использовать при 
реализации проекта ведущие мировые практики в обла-
сти минимизации воздействия на окружающую среду, – 
продолжает Али Кылыч. – Весь технологический процесс 
построен таким образом, чтобы обеспечить максималь-
но безотходное производство и полностью использовать 
поступающее на завод сырье. Особое внимание мы уде-
ляем таким важным факторам, как сокращение эмис-
сии формальдегида и углекислого газа. Вся продукция 
Kastamonu в обязательном порядке получает российские 
и международные сертификаты, подтверждающие соот-
ветствие допустимым нормам содержания формальде-
гида. Помимо этого, на заводах компании применяются 
технологии, которые позволяют экономить водные ре-
сурсы и сокращать углеродный след».

Одним из важных шагов, предпринятых Kastamonu 
в рамках своего участия в экологических инициативах, 
стала организация транспортировки на переработку 
и самостоятельная утилизация отходов. Например, на 

производстве в Татарстане завод оборудован совре-
менной и эффективной системой рециклинга, позволя-
ющей перерабатывать часть древесных отходов прямо 
на месте и затем направлять полученную энергию на 
дальнейшее обеспечение производственных процес-
сов. В 2020 году Kastamonu отправила таким образом 
на переработку около 700 тонн отходов, включая око-
ло 300 тонн отходов полиэтилена и пластика, бумаги 
и картона, а также лома черных и цветных металлов. 
Непосредственно на заводе было утилизировано 
130 тыс. тонн древесных отходов. 

Возвращаясь к теме качества и потребительских 
свойств продукции, важно отметить, что работа над 
выпускаемыми материалами в Kastamonu не ограни-
чивается только соблюдением технических и экологи-
ческих стандартов. Не менее важное, неотъемлемое 
направление в деятельности производителя – развитие 
дизайнерских решений.

«Нынешнее расширение производства – значитель-
ный шаг по наращиванию объемов продукции, более 
того, новая линия станет площадкой для выпуска ла-
мината 34-го класса, который ранее не входил в ассор-
тимент компании. Но, говоря о техническом усилении 
Kastamonu, не стоит забывать и о том, что мы непре-
рывно развиваемся в области дизайнерских решений», 
– добавил Али Кылыч. 

Менеджеры по продукту, дизайнеры и другие специа-
листы компании, отвечающие за разработку новой про-
дукции, постоянно внимательно отслеживают мировые 
тренды в индустрии и совершенствуют модельный ряд. 
Например, на сегодняшний день в арсенале компании 
более 200 вариантов декоров ламинированных наполь-
ных покрытий, более 80 глянцевых панелей Evogloss 
и Acrylic и достойный выбор столешниц Technotop. 
В 2016 году Kastamonu стала лидером по экспорту ла-
мината среди всех российских производителей. Бла-
годаря открытию завода было создано 930 мест на 
производстве и еще 2 500 в смежных отраслях – лесо-
заготовительной, транспортной, мебельной.

О КОМПАНИИ: Группа компаний Kastamonu Entegre образо-
вана в 1969 году в составе холдинга Hayat. Предприятие 
специализируется на производстве древесных плит МДФ, 
ДСП, ламинированных напольных покрытий, дверных на-
кладок и глянцевых панелей. Консолидированный оборот 
Kastamonu Entegre составляет $1,3 млрд. Годовой объем 
производства древесных плит составляет 5 млн м2, лами-
нированных напольных покрытий – 70 млн м2.
Холдинг Hayat, в состав которого входит Kastamonu Entegre, 
основан в 1937 году и на сегодняшний день состоит из 41 
компании в различных направлениях бизнеса. Hayat объ-
единяет такие бренды, как Papia, Familia, Bingo, Molfix и 
многие другие.

На правах рекламы
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Александру Лукашенко скоро и посадить будет некого

По его словам, 23 мая на электрон-
ную почту минского аэропорта 
пришло такое послание: «Мы, сол-
даты „Хамаса“, требуем, чтобы Из-
раиль прекратил огонь в секторе 
Газа. Мы требуем, чтобы ЕС отка-
зался от поддержки Израиля в этой 
войне. Известно, что участники 
Delfi Economic Forum (конферен-
ция проходила в Афинах 10–15 
мая.— „Ъ“) возвращаются домой 
рейсом FR4978. В этот самолет зало-
жена бомба. Если вы не выполните 
наши требования, бомба взорвется 
23 мая над Вильнюсом».

После этого, рассказал Артем 
Сикорский, белорусские диспет-
черы проинформировали экипаж 
Ryanair об угрозе. «В этот момент 
экипаж мог воспользоваться воз-
можностью и принять решение 
вернуться во Львов, в Киев, сесть 
в Варшаве, продолжить полет до 
Вильнюса. В 12:34 диспетчером 
было предложено воспользоваться 
услугами национального аэропор-
та Минск. Экипаж несколько раз 
уточнял источники получения ин-
формации (о минировании.— „Ъ“), 
было уточнено, что первичная ин-
формация поступила в националь-
ный аэропорт Минск. После полу-
чения и уточнения информации 
экипаж в 12:47 установил на борту 
код 7700, указывающий на аварий-
ную ситуацию, и запросил помо-
щи фразой „Mayday“. После этого 
экипаж сообщил о решении совер-
шить посадку в Минске»,— изло-
жил господин Сикорский белорус-
скую версию событий.

Артем Сикорский подчеркнул, 
что давления на экипаж со сторо-
ны белорусских диспетчеров не 
было и решение садиться именно 
в Минске пилоты принимали са-
мостоятельно. Представленное бе-
лорусской стороной содержание 
переговоров пилотов и диспетче-
ров пока никто не опроверг. Меж-
ду тем агентство Reuters со ссылкой 
на спикера «Хамаса» Фавзи Барху-
ма сообщило, что группировка не 
имеет к случившемуся никакого от-
ношения.

«Такие действия не могут  
и не должны оставаться 
без ответа»
В любом случае белорусская сторона 
выразила готовность сотрудничать 
с Международной организацией 
гражданской авиации (ICAO) и Ме-
ждународной ассоциацией воздуш-
ного транспорта (IATA) в расследо-
вании авиапроисшествия. «Готовы 
предоставить любые данные, свя-
занные с этим инцидентом, с само-
летом Ryanair, готовы транспарент-
но проводить расследование этого 
инцидента с участием в том числе 
соответствующих международных 
специалистов. Но ни одна страна ни 

Евросоюза, ни одна западная страна 
не запросила информацию на сей 
счет от белорусской стороны, на-
сколько мне известно, на данный 
момент»,— заявил глава белорусско-
го МИДа Владимир Макей.

При этом, отметил он, «полити-
ческие дяди и тети на Западе, обла-
дающие властными рычагами, бук-
вально в течение 10–15 минут после 
получения информации об инци-
денте с самолетом уже начали делать 
соответствующие политические за-
явления, естественно, с обвинени-
ями в адрес Беларуси». «Много раз 

подчеркивалось, что Беларусь заин-
тересована в том, чтобы развивать 
нормальные отношения со всеми го-
сударствами. Но если нас будут под-
талкивать к подобного рода вещам, 
если о Беларусь и ее народ будут пы-
таться вытереть ноги, то такие дейст-
вия не могут и не должны оставаться 
без ответа»,— заявил он.

Свой первый ответ Минск адре-
совал Риге, чей мэр Мартиньш Ста-
кис в понедельник заменил на сто-
личной улице государственный 
красно-зеленый флаг Белоруссии 
на бело-красно-белый, который 

использует оппозиция. Белорус-
ский флаг был вывешен из-за про-
ведения в Риге чемпионата мира 
по хоккею наряду с флагами дру-
гих стран-участниц. Посла Латвии 
в Минске вызвали в белорусский 
МИД, где его попросили в течение 
суток покинуть страну. Подчинен-
ным посла на это дали два дня. От-
ветные меры Минск, судя по все-
му, не волнуют — в МИДе заявили, 
что готовы к ним. Ждать их долго не 
пришлось — о зеркальных мерах 
в Риге сообщили буквально в тече-
ние двух часов.

На этом новости не закончились. 
Поздно вечером появилось корот-
кое видео с обращением задержан-
ного Романа Протасевича. Он со-
общил, что находится в минском 
СИЗО №1, что с ним все в порядке 
и никаких проблем со здоровьем 
нет: «Отношение со стороны сотруд-
ников ко мне максимально кор-
ректное и по закону, также сейчас 
я продолжаю сотрудничать со след-
ствием и даю признательные пока-
зания по факту организации массо-
вых беспорядков в городе Минске». 
Близкий к белорусским властям па-

блик «Пул Первого» анонсировал на 
25 мая заявление Александра Лука-
шенко по последним событиям.

Белорусские наблюдатели тем 
временем строят пессимистичные 
прогнозы. «Посыл властей простой: 
любые действия против государст-
венного строя, против Лукашенко 
будут иметь последствия. Протасе-
вич сегодня не представляет особой 
угрозы, но есть психологический 
момент. Он и Степан Путило (соос-
нователь канала Nexta.— „Ъ“) в са-
мые жаркие протестные дни были 
более значимыми, чем лидеры оп-
позиции. Через Telegram-каналы 
они осуществляли реальную коор-
динацию. Вели целенаправленную 
деятельность, и они в особом спи-
ске»,— отметил в беседе с „Ъ“ ди-
ректор совета по международным 
отношениям «Минский диалог» Ев-
гений Прейгерман.

Политический аналитик Артем 
Шрайбман отметил, что пока рано 
судить, насколько глубоким окажет-
ся в итоге нынешний кризис в отно-
шениях Белоруссии с западными 
соседями: «Это беспрецедентный 
кризис, и пока он в динамике, слож-
но его оценивать. Минск, разумеет-
ся, станет еще более токсичным на 
международной арене. Вопрос толь-
ко в глубине токсичности».

Арест Романа Протасевича го-
сподин Шрайбман расшифровы-
вает как сигнал Александра Лука-
шенко всем своим противникам. 
«Арестом он говорит, что его един-
ственной задачей сегодня является 
наказание своих политических вра-
гов, наказание тех, кого он счита-
ет террористами и экстремистами. 
Остальные соображения, связан-
ные с международной репутаци-
ей, отношениями с Западом нере-
левантны или релевантны в очень 
небольшой степени. Главный урок 
последних событий: никаких вну-
тренних ограничений на макси-
мально репрессивные вызываю-
щие действия не осталось. Можно 
ожидать абсолютно всего»,— ска-
зал Артем Шрайбман „Ъ“.

Владимир Соловьев,  
Кирилл Кривошеев,  
Айгуль Абдуллина

Европейские лидеры (на фото: канцлер ФРГ Ангела Меркель и президент Франции Эмманюэль Макрон) продемонстрировали на саммите 
ЕС решимость наказать Минск за инцидент с самолетом Ryanair  ФОТО POOL/REUTERS
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В сочинском зале, в сочинском зале
Глава МИД Греции напомнил на переговорах о давних связях своей родины с Россией

Греция остается страной, под-
держивающей  максимально 
дружественные отношения 
с Москвой, несмотря на кризис 
в отношениях России и ЕС. Такой 
вывод можно сделать по ито-
гам состоявшихся в понедель-
ник в Сочи переговоров минист-
ров иностранных дел двух стран 
Сергея Лаврова и Никоса Денди-
аса. Конечно, вспомнили о «тра-
дициях дружбы и взаимовыруч-
ки», объединяющих два народа, 
обсудили реалии сегодняшнего 
дня и поговорили о ближайшем 
будущем — в первую очередь 
о перспективах восстановления 
турпотока до предпандемийного 
уровня. Глава МИД Греции пред-
ложил запустить новые авиарей-
сы между двумя странами и те-
перь ждет реакции со стороны 
Москвы.

Переговоры Никоса Дендиа-
са и Сергея Лаврова проходили на 
фоне важной вехи в отношениях 
двух стран. В 2021 году Греция ши-
роко празднует 200-летие нацио-
нально-освободительной револю-
ции, в результате которой греки 
избавились от османского ига и об-
рели независимость. Российская 
империя, победив турок в войне 
1828–1829 годов, сыграла в этом 
процессе важную роль. «Хотели 
бы выразить снова нашу призна-
тельность за особый вклад России 
в освобождении нашей родины»,— 
подчеркнул господин Дендиас на 
пресс-конференции. Своего колле-
гу он называл «дорогим другом».

Российский дипломат, в свою 
очередь, указал на то, что Афи-
ны — «важный партнер» РФ в Евро-
пе, страны берегут «традиции друж-
бы, взаимовыручки, проверенные 
временем», а контакты между ними 
носят «регулярный характер». Дей-

ствительно, переговоры двух мини-
стров стали уже четвертой их очной 
встречей с 2019 года. Предыдущие 
прошли в октябре прошлого года 
в Афинах. В прошлом месяце в Мо-
скве побывал также министр туриз-
ма Греции Харис Теохарис, а в марте 
Афины (как раз на День независи-
мости Греции) посетил премьер-ми-
нистр РФ Михаил Мишустин.

Впрочем, безоблачны лишь дву-
сторонние отношения между Мо-
сквой и Афинами. «Мы откровен-
но и открыто обсудили отношения 

России и Евросоюза, поскольку они 
находятся сегодня на низком уров-
не. Эта ситуация нас очень беспо-
коит»,— сказал Никос Дендиас. По 
его словам, не стоит забывать, что 
Россия — неотъемлемая часть ев-
ропейской архитектуры безопас-
ности и играет важную роль в прео-
долении региональных и мировых 
вызовов.

Одной из таких проблем остает-
ся кипрский конфликт. Греческий 
министр с удовлетворением отме-
тил, что «Россия неоднократно и пу-

блично поддерживала неотъемле-
мое право Кипра на сохранение 
территориальной целостности как 
страны, так и ее территориальных 
вод». При этом господин Дендиас 
посетовал на военную и политиче-
скую активизацию Турции, кото-
рая, по его словам, «пытается стать 
лидером всех мусульман планеты». 
В свою очередь, Сергей Лавров дал 
понять: Москва готова прилагать 
посреднические усилия в урегули-
ровании конфликта, если того за-
хотят стороны, «в русле тех прин-

ципов, которые одобрены в Совете 
Безопасности ООН».

• В результате вторжения Турции 
Кипр с 1974 года остается разде-
ленным на две части, где прожива-
ют греческая и турецкая общины. 
В 1983 году турки-киприоты в од-
ностороннем порядке объявили о со-
здании Турецкой Республики Север-
ного Кипра. Турция стала единст-
венной страной, которая признала 
это образование. Неоднократные 
попытки найти решение кипрско-
го вопроса неизменно завершались 
провалом. Так, в апреле состоялись 
очередные неформальные перегово-
ры между представителями двух 
общин, Греции, Турции, Великобри-
тании и ООН. Участники встреч не 
нашли оснований для возобновления 
прямых полноформатных перегово-
ров по урегулированию.
Важной темой сочинской встре-

чи, которая, учитывая стремитель-
ное приближение курортного се-
зона, интересует многих россиян, 
стало восстановление сотрудниче-
ства в сфере туризма. Для Афин этот 
вопрос имеет критически важное 
значение. По данным Греческой ту-
ристической конфедерации (SETE), 
в 2019 году эта отрасль принесла 
Греции более 20% ВВП, а доходы от 
туризма достигли рекордного пока-
зателя в €23,4 млрд. По официаль-
ным данным, если в 2019 году стра-
ну посетили 34 млн иностранных 
туристов, то в 2020-м их число сни-
зилось до 7,4 млн.

«Мы подтвердили взаимную за-
интересованность в расширении 
связей, осуществлении совмест-
ных проектов в торгово-инвести-
ционной, научной, энергетической 
областях и, конечно же, в сфере 
возобновления туристических по-
токов»,— подчеркнул Сергей Лав-
ров. Его коллега указал на особое 

значение туризма как «сектора эко-
номики, который очень тесно объ-
единяет обе страны» и заверил: 
у тех россиян, кто вакцинировался 
«Спутником V» и имеет соответству-
ющий сертификат, с въездом в Гре-
цию «не будет никаких проблем».

Напомним, что Греция отмени-
ла с 14 мая ряд ограничений для 
туристов — квоты на въезд и обя-
зательный карантин, в том числе 
для россиян. Кроме того, РФ попала 
в список стран (всего их там 21), чьи 
граждане могут попасть в Грецию 
любым видом транспорта, а не толь-
ко самолетом, как это было раньше. 
Для въезда в страну теперь лишь не-
обходимо предъявить результаты 
ПЦР-теста, сделанного менее чем 
за 72 часа до въезда, или сертифи-
кат о вакцинации против COVID-19. 
Отметим, что Греция — как и Кипр, 
Хорватия и Болгария — признает 
и российский препарат «Спутник V».

На практике же из-за нехват-
ки прямых регулярных и чартер-
ных рейсов российским туристам 
попасть Грецию не так уж просто. 
Сейчас между Афинами и Москвой 
авиакомпаниями «Аэрофлот» и Ae-
gean Airlines выполняется по два 
рейса в неделю. 11 мая представи-
тели двух стран уже проводили за-
седание смешанной комиссии по 
вопросу возобновления регулярно-
го двустороннего авиасообщения. 
Надежды на урегулирование этой 
проблемы возлагались на второе за-
седание комиссии, которое должно 
было пройти 19 мая, но было отло-
жено. «Для облегчения передвиже-
ния мы предложили организовать 
новые авиамаршруты между наши-
ми двумя странами»,— объявил по-
сле переговоров Никос Дендиас, дав 
понять: мяч в этом вопросе находит-
ся на стороне российских властей.

Марина Коваленко

М И Р О В А Я  П Р А К Т И К А З А Д Е Р Ж А Н И Я  И  О Б Ы С К И  П О С Л Е  П Р И Н У Ж Д Е Н И Я  С А М О Л Е Т О В  К  П О С А Д К Е

24 февраля 2010 года в аэропорту города Бендер-Аббаса на юге Ирана 
ВВС страны принудительно посадили следовавший из Дубая в Биш-
кек Boeing 737 авиакомпании Kyrgyz Airways. После приземле-
ния были задержаны два пассажира, одним из которых был лидер 
суннитской террористической организации «Джундалла» Абдолмалек Риги. 
В июне того же года он был казнен в иранской тюрьме.

10 октября 2012 года истребители F-16 ВВС Турции вынудили 
сесть в аэропорту Анкары Airbus A320, следовавший из Москвы 
в сирийский Дамаск. На борту лайнера находилось 35 пассажиров, 
в том числе 17 россиян. После обыска был арестован обнару-
женный в самолете груз. „Ъ“ сообщал, что на борту находилось 
12 ящиков с техническими элементами для радиолокационных станций 
систем ПВО.

3 июля 2013 года в аэропорту Вены из-за отказа в предоставлении 
воздушного пространства Италией, Францией, Испанией и Португалией 

был вынужден совершить экстренную посадку Dassault Falcon 900 пре-
зидента Боливии Хуана Эво Моралеса, летевший из Москвы. 
Причиной запрета стало подозрение, что на борту находится экс-сотруд-
ник ЦРУ Эдвард Сноуден, выдачи которого добиваются США. Господина 
Сноудена обнаружить на борту не удалось, после чего самолету 
предоставили коридор.

22 октября 2016 года в киевский аэропорт Жуляны вынужден был 
вернуться Boeing 737-800, следовавший по маршруту Киев—
Минск. На его борту находилось 136 пассажиров, в том числе активист 
«Антимайдана» Армен Мартиросян. Позже МИД Белоруссии опубликовал 
стенограмму, согласно которой украинский диспетчер угрожал экипажу 
применением боевой авиации, но в Службе безопасности Украины (СБУ) 
эту информацию отрицали. Как заявил господин Мартиросян, СБУ искала 
некий накопитель информации. Найти его не удалось, и после допроса 
господина Мартиросяна отпустили.

29 июля 2020 года в санатории под Минском задержали 33 росси-
яна, якобы причастных к «Частной военной компании Вагнера», по об-
винению в подготовке беспорядков. Украинские СМИ, а также бывший 
глава офиса президента Украины Владимира Зеленского Андрей Богдан 
сообщали, что самолет, на котором должны были лететь на 
следующий день в Стамбул россияне, планировалось экстрен-
но посадить в Киеве или Одессе для их задержания, но этого 
не произошло. Как сообщали СМИ, операция была сорвана из-за 
разногласий в офисе господина Зеленского. Впоследствии задержанных 
передали России.

22 февраля 2021 года вынужденную посадку в киевском аэропорту 
Борисполь совершил чартерный рейс, следовавший из Днепра 
(бывшего Днепропетровска) в Вену. После посадки по обвинению 
в растрате был задержан один из пассажиров — бывший топ-ме-
неджер Приватбанка Владимир Яценко.

Встретившись, главы МИД России и Греции Сергей Лавров и Никос Дендиас не могли  
не вспомнить о «традициях дружбы и взаимовыручки», объединяющих два народа   
ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ МИД РОССИИ



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 28364,61 (+46,78)
РТС 1570,9 (+1,35)
FTSE 100 7051,59 (+33,54)

DAX 30* 15437,51 (+67,25)
DJIA* 34392,44 (+184,60)
NASDAQ Composite* 13651,486 (+180,493)

*На 19:54.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.05.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.05.21
Австралийский доллар 56,8728
Английский фунт 104,0916
Белорусский рубль 13,7092
Датская крона* 12,0654

Доллар США 73,5266
Евро 89,6877
Индийская рупия** 10,0903
Казахский тенге** 17,1809

Канадский доллар 60,9572
Китайский юань* 11,4353
Норвежская крона* 88,1614
СДР 106,2445

Сингапурский доллар 55,2832
Новая турецкая лира 87,5702
Украинская гривна* 26,8063
Шведская крона* 88,4031

Швейцарский франк 81,8691
Японская иена** 67,592
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Возврат по месту жительства
Микрофинансовым организациям придется стать ближе к должникам

Банк России внес ясность 
в  вопрос о том, кому из креди-
торов необходимо обязатель-
но предоставлять гражданам 
возможность бесплатно по-
гашать займы офлайн. Прин-
цип оказался прост — всем, 
включая микрофинансовые 
организации (МФО), работаю-
щим исключительно онлайн. 
Для выполнения требования 
МФО понадобятся агентские 
сети. На фоне жесткой пози-
ции ЦБ участники рынка с на-
чала мая уже активизировали 
поиск партнеров для органи-
зации офлайн-погашений.

ЦБ дал дополнительные разъяс-
нения «о предоставлении заемщи-
ку бесплатного способа исполне-
ния обязательств» в рамках 353-Ф3. 
Из прежних уточнений регулятора 
следовало, что возможность пога-
сить ссуду на сайте кредитора — не-
достаточная опция, необходим еще 
и бесплатный способ офлайн-пога-
шения в населенном пункте выда-
чи ссуды. Однако участники рынка 
все равно пытались трактовать это 
положение в свою пользу, то есть 
максимально избегая лишних бес-
платных услуг.

Между тем, как следует из разъяс-
нений ЦБ, предоставленных Наци-
ональной платежной ассоциации 
в письме от 19 мая (есть в распоря-
жении „Ъ“), обязанность обеспе-
чить хоть один бесплатный способ 
физического исполнения обяза-
тельств помимо платежа на сайте 
распространяется на всех кредито-
ров без исключений, в том числе ра-
ботающих исключительно онлайн. 

«Бесплатный способ должен быть 
доступен гражданину по месту его 
нахождения (регистрации или фак-
тического проживания, в случае по-
лучения займа онлайн.— „Ъ“)»,— 
уточнили „Ъ“ в ЦБ.

В случае установления наруше-
ний регулятор обещает «исполь-
зовать свой надзорный инстру-
ментарий». В ЦБ заверили, что уже 
проводят мероприятия консульта-
тивного надзора: через «рекомен-
дательные письма, предписания, 
надзорные встречи, издание разъ-
яснений по актуальным вопросам».

Доля займов, выдаваемых он-
лайн, постоянно растет. По данным 

СРО «МиР», в общем портфеле МФО 
в январе—марте она достигла исто-
рического максимума в 29,6%. Об-
щий портфель онлайн-займов вы-
рос год к году на 40%, до 60 млрд 
руб. При этом в силу более низких 
издержек онлайн-займы предостав-
ляют не только крупные технологи-
чески подкованные МФО, но и не-
большие компании.

Закон поддерживает граждан 
как слабую сторону договора, отме-
чает руководитель проекта «Обще-
российского народного фронта» «За 
права заемщиков» Евгения Лазаре-
ва: «Есть заемщики, которые в силу 
возраста, привычки, жизненных 

обстоятельств будут продолжать 
ходить в офисы. На наш взгляд, ни 
ограничивать внедрение новых 
технологий, ни загонять всех в циф-
ровое рабство нельзя. У потребите-
ля должен быть выбор».

Официально в МФО утверждают, 
что и так исполняют требования ЦБ. 
В СРО «МиР» не стали «трактовать 
разъяснения регулятора», но пред-
седатель ее совета Эльман Мехтиев 
заверил, что там не видят «противо-
речий между практиками, сложив-
шимися на рынке и изложенными 
в письме, в частности, большинст-
во игроков имеют широкие парт-
нерские сети терминалов — ритей-

леров, платежных систем и иных 
компаний». У пользователей долж-
на быть возможность бесплатного 
погашения займа, если компания 
ее не предоставляет — это явное 
нарушение, подтверждает генди-
ректор IDF Eurasia в России Ирина 
Хорошко. В то же время господин 
Мехтиев признал, что «для неболь-
ших МФО, разумеется, партнерство 
обходится дорого».

На фоне жесткой позиции ЦБ 
участники рынка уже наблюдают 
рост спроса на агентские сети пога-
шения микрозаймов. «Реализация 
положений 353-ФЗ в части необхо-
димости обеспечения бесплатной 
физической сети сбора актуальна 
как для банков, так и для МФО,— 
поясняет директор сервиса „Золо-
тая корона — Погашение кредитов“ 
Анастасия Баяндина.— С начала 
мая мы наблюдаем повышенный 
интерес к этой услуге со стороны 
МФО». По ее мнению, это связано 
с усилением надзора со стороны 
регулятора за исполнением требо-
ваний законодательства в части за-
щиты прав потребителей. «Золотая 
корона» имеет около 50 тыс. точек 
(партнерских) на территории РФ.

Сопоставимая сеть физических 
отделений есть только у «Почты Рос-
сии» (более 40 тыс. точек). Но там, со-
общила „Ъ“ советник гендиректора 
компании по финансовым техноло-
гиям и продуктам Алена Бочарова, 
пока не наблюдают роста запросов 
от банков и МФО на предоставле-
ние опции бесплатного погашения 
займов для клиентов.

Ксения Дементьева, 
Полина Трифонова
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Илон Маск, известный своими гром-
кими заявлениями в твиттере, на 
днях взорвал российское информа-
ционное пространство, допустив со-
здание завода по выпуску электромо-
билей Tesla в РФ. 

Спустя считаные минуты после за-
явления главы российских регионов 
наперебой стали предлагать площад-
ки и соревноваться в комфортности 
условий для столь важного инвесто-
ра: автокластер Калуга, Московская 
область, Москва, Удмуртия, Кали-
нинград… Минпромторг радостно 
напомнил, опять же в твиттере, что 
«в нашей стране действуют государст-
венные меры поддержки для локаль-
ных производителей». «Они забыли 
сказать — за счет иностранных»,— пе-
чально шутят мои собеседники в отра-
сли. Илон Маск, впрочем, на этот твит 
не ответил.

Если серьезно, то заявление Ило-
на Маска едва ли имеет под собой ка-
кую-то реальную основу. Мои источ-
ники говорят, что в противном случае 
в отрасли ходили бы хоть какие-то 
слухи о переговорах. Но главное — 
вряд ли Илон Маск понимает, о ка-

ком рынке говорит: даже игнорируя 
ничтожно малые объемы продаж 
электромобилей в РФ и отсутствие 
инфраструктуры, главная пробле-
ма — госрегулирование.

Tesla, завязанная на поставщиков 
со всего мира, вряд ли сможет впи-
саться в логику 719-го постановления 
о локализации. «Регионы действи-
тельно способны предоставить мак-
симально благоприятные условия. 
Но, чтобы сделать продукт конкурен-
тоспособным по сравнению с импор-
том, компании придется выполнять 
все требования по баллам на феде-
ральном уровне. А это предполагает 
локализацию наиболее критичных 
технологий»,— подчеркивает один из 
моих собеседников.

Сейчас у Tesla помимо США есть за-
вод батарей в Китае, а также скоро за-
пустится площадка в колыбели евро-
пейского автопрома — Германии. Это 
развитые рынки, где уже продаются 
ощутимые объемы электромобилей, 
в том числе за счет преференций для 
владельцев автомобилей. В России 
пока нет согласованной экологиче-
ской политики, а почти абстрактные 
дискуссии о ней не связаны с полити-
кой промышленной.

Конечно, нельзя исключать, что 
от Tesla просто ради громкого имени 
не потребуют обязательной локали-
зации, а сам проект будет нацелен на 
экспорт в Европу. Например, в Кали-
нинграде можно создать альтернатив-
ную Германии площадку под европей-
ский рынок, поставив на конвейер 
бюджетные модели, и выиграть на 
стоимости рабочей силы. Кроме того, 
в России есть потенциально дешевое 
сырье, и Tesla со своими компетенци-
ями могла бы использовать его для вы-
пуска батарей. А для России Tesla — от-
личный имиджевый проект.

Действительно, российская про-
мышленная политика и твиты Илона 
Маска подчас вызывают у неподготов-
ленного реципиента сходные ощу-
щения околонаучной фантастики. Но 
пока это, к сожалению, единственный 
сближающий момент.

Российская промыш
ленная политика  
и твиты Илона Маска 
вызывают  
у неподготовленного 
реципиента сходные 
ощущения около
научной фантастики

правила  
игры

ФАС послушает былины о Богатыре
Аукцион на месторождение обрастает жалобами

ФАС начала рассмотрение 
 жалобы «Ростеха» на усло-
вия проведения аукциона 
на угольное месторождение 
Богатырь. По данным „Ъ“, по-
водом стали спецусловия, сре-
ди которых у «Ростеха» слож-
ности может вызвать только 
одно: необходимость заказать 
на российских верфях и бы-
стро ввести в эксплуатацию 
пять крупнотоннажных бал-
керов. На этом настаивал «Ко-
улстар» Эдуарда Худайнатова, 
конкурирующий с госкорпо-
рацией. На крупнотоннаж-
ном  судостроении специали-
зируется дальневосточная 
верфь «Звезда» «Роснефти», 
«Роснефтегаза» и Газпромбан-
ка, у « Ростеха» же своих верфей 
сейчас нет.

«Ростех» подал в ФАС жалобу на 
действия Роснедр — организатора 
торгов на угольный участок Бога-
тырь Горловского бассейна в Ново-

сибирской области. Жалобу, кото-
рую подала созданная для участия 
в аукционе структура госкорпора-
ции «РТ-Богатырь», начали рассма-
тривать 24 мая, но в деле, сообщили 
„Ъ“ в ФАС, был объявлен перерыв 
до 27 мая. В «Ростехе» отказались 
от комментариев. 

• Запасы месторождения 
 Богатырь составляют более 
300 млн тонн высококачествен-
ных антрацитов, прогнозные ре-
сурсы — 2,4 млрд тонн. В ближай-
шие три-пять лет запасы углей 
могут отрабатываться в север-
ной части участка. Для централь-
ной и южной частей необходимо 
провести комплекс геологоразве-
дочных работ длительностью 
не менее десяти лет.
Месторождение соседствует 

с активами «Сибантрацита», кото-
рый участия в аукционе не при-
нимает. Но сама компания может 
быть продана «А-Проперти» Аль-
берта Авдоляна, который имеет 

партнерские отношения с «Росте-
хом». Кроме госкорпорации, заяв-
ки подали «Коулстар» Эдуарда Ху-
дайнатова и принадлежащая ему 
же компания «Антарес». Еще один 
малоизвестный участник — «Разрез 
Ташебинский» — зарегистрирован 
в Хакасии, где находятся угольные 
активы «Коулстара», но с крупны-
ми игроками, по данным ЕГРЮЛ, 
не связан и принадлежит Игорю 
Марканову.

По информации „Ъ“, претензии 
«Ростеха» могут быть связаны с осо-
быми условиями аукциона. Поми-
мо требования не быть офшором, 
с чем у госкорпорации не возник-
нет проблем, победитель должен 
гарантировать транспортиров-
ку не менее 10 млн тонн добыто-
го угля в год по железнодорожной 
ветке Бердск—Новоалтайск, при-
мыкающей к Транссибу.

На своих активах в регионе «Си-
бантрацит» добывает более 14 млн 
тонн металлургического угля 

и около двух третей — около 9 млн 
тонн — вывозит по этой линии, го-
ворит глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров. Однако, по 
его словам, ветка не является уз-
ким местом сети, поэтому появ-
ление там 10 млн тонн объемов 
Богатыря вряд ли будет чувстви-
тельным.

Более сложным выглядит дру-
гое условие: победитель должен 
построить на российских верфях 
и ввести в эксплуатацию к момен-
ту начала промышленной добычи 
не менее пяти крупнотоннажных 
специализированных судов для 
вывоза угля. Гендиректор «Коулста-
ра» Борис Варшавский, сообщал 
РБК, в августе 2020 года предлагал 
Владимиру Путину обязать претен-
дентов на Богатырь заключать кон-
тракты на строительство не менее 
десяти судов.

У «Ростеха» нет сейчас своих вер-
фей. Зато на крупнотоннажном су-
достроении специализируется 

«Звезда», подконтрольная консор-
циуму во главе с «Роснефтью», кото-
рой господин Худайнатов руково-
дил в 2010–2012 годах. В Роснедрах 
в ответ на вопросы „Ъ“ лишь под-
черкнули «экономическую зна-
чимость» Горловского месторо-
ждения, которая и обуславливает 
проведение аукциона с особыми 
условиями.

Управляющий директор рей-
тинговой службы НРА Сергей Гри-
шунин поясняет, что победитель 
аукциона получит доступ к каче-
ственному антрациту, сопостави-
мому по своим характеристикам 
с продукцией «Сибантрацита». 
Этот уголь, отмечает эксперт, сто-
ит дороже высококачественного 
энергетического угля и использу-
ется в металлургии и промышлен-
ности, поэтому риски резкого сни-
жения спроса на него меньше, чем 
у других марок.

Евгений Зайнуллин, 
Наталья Скорлыгина

Московские компании остались в офисах
Сокращение площадей и переезды отложены на год

В период пандемии 70% московских 
компаний не стали оптимизировать 
площади своих офисов, хотя и отпра-
вили значительную часть персонала 
на удаленную работу. Среди основных 
причин — невозможность разорвать 
арендный договор раньше срока без 
штрафных санкций. Сейчас тенден-
ция разворачивается: сотрудники 
все активнее возвращаются в офисы, 
а бизнес рассматривает сокращение 
занимаемых площадей. По мнению 
экспертов, массовые переезды могут 
произойти в 2022-2023 годах.

До 70% московских компаний сохрани-
ли площади офисов, которые занимали до 
пандемии, хотя планировали сократить 
их, говорится в исследовании Cushman & 
Wakefield. Переехали в новый офис мень-
шей площади только 8% компаний, 12% до-
говорились с собственником о сокращении 
площадей, 4% сдали часть помещений в суб-
аренду, а 6% не удалось договориться с собст-
венниками бизнес-центров.

Массовых переездов на рынке не про-
изошло, несмотря на внедрение удален-
ного формата работы. По данным опроса 
Cushman & Wakefield, сейчас 44% респон-
дентов не ходят в офис. Компании намере-
ны на ближайший год сохранить дистан-
ционный режим полностью или частично 
для 29% персонала. Во время прошлогодне-
го локдауна из дома работали 79% сотрудни-
ков. Сейчас сопоставимая доля сохраняет-
ся только в IT-индустрии, где 76% персонала 
продолжают работать из дома. Но в перспек-
тиве работодатели планируют сохранить 
такой формат только примерно для трети 
 сотрудников.

Руководитель департамента офисной не-
движимости Cushman & Wakefield Наталья 
Никитина объясняет, что часть бизнеса со-
храняет за собой офисные площади, так как 
у компаний нет возможности без штрафов 
расторгнуть долгосрочные договоры аренды.

Наиболее актуальной эта проблема, по 
мнению директора департамента офисной 
недвижимости Colliers Натальи Боннели, 

оказалась для арендаторов бизнес-центров 
класса А, которые сдаются по высоким став-
кам и предполагают наиболее жесткие усло-
вия договоров.

Тем не менее, считает руководитель отде-
ла исследований JLL Владислав Фадеев, рос-
сийский бизнес не прекращает попыток ра-
ционализировать занимаемые площади: 
по итогам апреля в субаренду предлагалось 
105 тыс. кв. м офисных площадей, хотя это 
на 10% меньше, чем в конце 2020 года. Экс-
перт говорит, что найти субарендатора биз-
несу часто бывает непросто, например, если 
основной договор завершается через полто-
ра-два года: такой срок выглядит нецелесоо-
бразным для внепланового переезда.

Департамента офисной недвижимости 
Knight Frank Мария Зимина называет стрем-
ление к сокращению занимаемых площа-
дей директор актуальным рыночным трен-
дом. «Компании, которые пережили первый 
год пандемии, сейчас вряд ли резко решат 
переехать в помещение поменьше, но сдел-
ки новой аренды уже могут быть заплани-

рованы с учетом переосмысления формата 
офиса»,— считает госпожа Зимина.

Фактором уменьшения занимаемой пло-
щади станет и установление гибридного 
формата работы части сотрудников, когда 
персонал проводит несколько дней в неде-
лю в офисе и несколько — дома. В основном 
этот формат, по мнению госпожи Зиминой, 
рассматривают международные компании, 
в то время как многие российские организа-
ции полностью вернули сотрудников в офи-
сы или планируют это сделать до конца года.

Аналогичные прогнозы и у других кон-
сультантов. Наталья Никитина утвержда-
ет, что многие компании планируют перее-
хать в другой офис в 2022–2023 годах. Наталья 
Боннели отмечает растущий спрос на новые 
офисы от IT-индустрии, также связывая это 
с постепенным возвращением персонала. 
Многие компании, добавляет эксперт, заду-
мались о переустройстве своих текущих по-
мещений, а также об идее наличия несколь-
ких офисов для разных нужд и команд.

Александра Мерцалова

в реальность и фантазии  
вокруг Tesla описывает 
корреспондент отдела бизнеса

Ольга Никитина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

НПФ становится  дефицитным 
товаром — за несколькими 
фондами, которые могут рабо-
тать с пенсионными накопле-
ниями и собственники кото-
рых  готовы с ними расстать-
ся, выстроилась очередь из по-
купателей. Подтолкнула к это-
му скупка фондов объединени-
ем ГК  «Регион» и концерна «Рос-
сиум». В результате госбанки, ко-
торые могут остаться без собст-
венного НПФ, активизирова-
ли переговоры по покупке фон-
дов. Именно такие покупатели 
готовы переплачивать за актив, 
поскольку покупают лицензию 
и отлаженные процессы, указы-
вают эксперты. Но такая ситу-
ация неизбежно подталкивает 
цены на фонды вверх.

Как стало известно „Ъ“, за обла-
дание НПФ «Оборонно-промышлен-
ный фонд им. В. В. Ливанова» (ОПФ), 
«Гефест» и «Стройкомплекс» разгоре-
лась ожесточенная борьба. Это не са-
мые крупные фонды (их активы со-
ставляют 4,4–8,7 млрд руб.), однако 
все они входят в систему гаранти-
рования прав застрахованных лиц. 
К покупке ОПФ близко объединение 
«Регион»—«Россиум» (см. „Ъ“ от 9 мар-
та). По словам двух источников „Ъ“, 
близких к пенсионному дивизиону 
этого объединения, сделка должна 
быть закрыта к концу мая. Но на него 
претендуют также Промсвязьбанк 
и Россельхозбанк, рассказывают 
контрагенты фондов, а также люди, 
близкие к продавцам и покупателям. 
Однако они уже дважды проигрыва-
ли «Региону»—«Россиуму» в подоб-
ных случаях (см. „Ъ“ от 9 февраля и 12 
мая). По словам одного из собеседни-
ков „Ъ“, это беспокоит госбанки, ко-
торые еще не имеют пенсионных 
активов. «Что-то мы точно будем по-
купать»,— говорит источник, близ-
кий к одному из банков. Однако со-

беседник „Ъ“, близкий к одному из 
фондов, подготовленному к прода-
же, жалуется, что у госбанков очень 
долгие процедуры, что затягивает 
переговоры. Интерес к покупке НПФ 
проявляет и инвестиционная группа 
«Русские фонды», недавно купившая 
НПФ «Доверие».

Рост конкуренции провоциру-
ет скупка фондов, начатая в конце 
прошлого года структурами ГК «Реги-
он» и концерна «Россиум». При этом 
они обсуждают возможность продол-
жения покупок, отмечает один из 
источников „Ъ“. В том числе, по его 
словам, рассматривается возмож-
ность приобретения НПФ «Гефест». 
Таким образом, если с ОПФ сделка 
будет закрыта, то на оставшиеся два 
НПФ может быть как минимум четы-
ре претендента.

• Вхождение в систему гарантиро
вания прав застрахованных лиц 
 позволяет НПФ работать с пенсион
ными накоплениями граждан систе

мы обязательного пенсионного 
 страхования (ОПС). На данный мо
мент таких фондов осталось 28 
(см. „Ъ“ от 24 мая). Ранее предпола
галось, что в системе, которая 
должна прийти на смену ОПС, 
 будут работать только НПФ, вхо
дящие в систему гарантирования. 
Для вхождения в нее нужно пойти 
проверку ЦБ. Но с 2016 года ни один 
НПФ больше не вошел в систему.
Интерес к приобретениям НПФ 

ранее проявляли Сбербанк и ВТБ, 
у которых есть свои фонды, но сей-
час конкурировать с другими поку-
пателями они не могут. «Мы смотрим 
на всяческие другие возможности, 
в том числе возможности неоргани-
ческого роста»,— говорил в февра-
ле глава Сбербанка Герман Греф. По 
словам собеседников „Ъ“, цена, за 
которую банк готов покупать фон-
ды, «слишком низкая», по которой 
«никто НПФ не продаст». По словам 
источника „Ъ“, близкого к ВТБ, после 
покупки НПФ «Магнит» (см. „Ъ“ от 14 
февраля 2019 года) по цене в два раза 
ниже, чем фонды продаются сей-
час, в банке фонду не согласовывают 
«конкурентное предложение».

По словам одного из собеседни-
ков „Ъ“, оставшиеся на продаже 
НПФ, входящие в систему страхова-
ния, «готовы расхватывать как горя-
чие пирожки». И это необратимо ве-
дет к росту цены на них. «В данном 
случае существуют две разные ка-
тегории покупателей: те, кто имеет 
пенсионный бизнес и не будет пере-
плачивать за приобретаемый актив, 
и те, у кого нет НПФ и кто поэтому 
готов давать премию за приобрете-
ние лицензии и отлаженных про-
цессов»,— говорит управляющий 
директор «Эксперт РА» Павел Митро-
фанов. В любом случае, по его оцен-
ке, скорее рынок НПФ можно оха-
рактеризовать как рынок продавца.

Илья Усов, Оксана Коткина

Фонды стали дефицитом
Желающих купить НПФ больше, чем продать

С помощью критериев будет воз-
можно более точное «приземле-
ние» мер господдержки — как на 
крупные пилотные проекты по вне-
дрению ИИ, так и на небольшие 
стартапы, добавили в аппарате про-
фильного вице-премьера Дмитрия 
Чернышенко.

Объем рынка ИИ в России по 
итогам 2020 года составил 300 млрд 
руб., говорит исполнительный ди-
ректор Artezio Павел Ладыгин со 
ссылкой на данные МФТИ. По дан-
ным IDC, рынок ИИ в России в 2020 
году вырос более чем на 22%, до 
$291 млн. Среди основных участ-
ников рынка эксперты называют 
МТС, Сбербанк, «Газпром нефть», 
«Яндекс», Mail.ru Group и Россий-
ский фонд прямых инвестиций. 
В ноябре 2019 года они подписа-
ли соглашение о создании альянса 
в сфере ИИ.

Сейчас есть драйвер роста по 
всем выбранным министерством 
направлениям как со стороны госу-
дарства, так и со стороны крупных 
участников рынка, считает руко-
водитель центра компетенций Big 
Data «Рексофта» Сергей Назаренко. 
Наиболее проработаны и востребо-
ваны, по его мнению, проекты в сфе-
ре интеллектуальной поддержки 
принятия решений с помощью пре-
диктивной аналитики. Обработка 
естественного языка и синтез речи 
также привлекают внимание в свя-
зи с ростом интереса к голосовым 
помощникам, добавляет эксперт. 
Остальные направления, по его сло-
вам, нуждаются в «больших инвес-
тициях, вычислительных ресурсах 
и дата-сетах».

Фактически все перечисленные 
технологии — уже реальность сегод-
няшнего дня, уверен гендиректор 
IVA Cognitive (ГК «ХайТэк») Алексей 
Цессарский: «Что-то пока разраба-

тывается в научной среде, что-то уже 
вышло в промышленную эксплуа-
тацию». Далеки от внедрения пока 
только «перспективные методы 
искусственного интеллекта», добав-
ляет эксперт.

Гендиректор Института исследо-
ваний интернета Карен Казарян под-
тверждает, что проект приказа «вы-
глядит на удивление вменяемо». 
«Сейчас правительство готовит ряд 
документов, связанных с развитием 
ИИ, например, поправки к закону об 
обезличивании данных. В каждом из 
этих актов упоминаются организа-
ции-разработчики. И новелла Мин-
экономики твердо прописывает, 
кому и под какие проекты будут вы-
даваться субсидии или доступ к да-
та-сетам»,— подчеркивает эксперт. 
Есть надежда, добавляет он, что бла-
годаря нововведению бюджетные 
деньги на развитие ИИ будут «тра-
титься разумнее, чем сейчас».

Никита Королев

В интеллекте  
все должно быть разумно
с1

После четырехнедельного пе-
рерыва международные инве-
сторы начали сокращать ин-
вестиции в ОФЗ. На минувшей 
неделе они вывели из россий-
ских госбумаг $190 млн (око-
ло 14 млрд руб.). Однако экспер-
ты полагают, что в условиях 
«укрепления рубля и геополи-
тической стабильности» мож-
но ожидать возвращения ин-
весторов даже в большем объе-
ме: доходность российских бон-
дов привлекательна для нере-
зидентов.

По оценкам аналитиков ING, 
основанным на данных Нацио-
нального расчетного депозитария, 
за минувшую неделю иностран-
ные инвесторы уменьшили вло-
жения на рынке ОФЗ на $190 млн 
(порядка 14 млрд руб. при сред-
нем курсе 73,68 руб./$). По словам 
главного экономиста банка ING 
Дмитрия Долгина, около 80% всех 
продаж пришлось на 21 мая, они за-
тронули многие выпуски, за исклю-
чением отдельных бумаг длиннее 
восьми лет.

С учетом того что в предыдущие 
четыре недели в сумме в облигации 
поступило почти 70 млрд руб., про-
дажа минувшей недели выглядит 
небольшой коррекцией, которая 
почти не отразилась на уровне ста-
вок. По данным Reuters, доходность 
десятилетних ОФЗ по итогам неде-
ли почти не изменилась, оставшись 
в районе отметки 7,15% годовых.

Новостной поток, касающий-
ся России, на прошлой неделе 

был позитивен: санкционная тема 
смягчилась, Минфин разместил 
евробонды на €1,5 млрд, вышли 
сильные данные по счету текущих 
операций платежного баланса стра-
ны. Поэтому, считает Дмитрий Дол-
гин, продажи нерезидентов носи-
ли технический характер и связаны 
с глобальным контекстом оттока ка-
питала с долговых рынков развива-
ющихся стран. По данным BCS Glob-
al Markets (основанным на данных 
Emerging Portfolio Fund Research), 
чистые оттоки из GEM-фондов за 
неделю, закончившуюся 19 мая, со-
ставили $381 млн, что стало самым 

крупным результатом во втором 
квартале 2021 года. Из российских 
фондов облигаций было выведено 
$34 млн — максимальный объем 
с июня 2020 года.

Усилившийся уход инвесторов 
с рынков долгового капитала раз-
вивающихся стран связан с инфля-
ционными опасениями, которые 
отражаются на ожиданиях относи-
тельно дальнейшей денежно-кре-
дитной политики ФРС. На прошлой 
неделе были опубликованы прото-

колы апрельского заседания ФРС, 
по которым некоторые участники 
комитета по операциям на откры-
том рынке заявили, что в перспек-
тиве стоит начать ослабление тем-
пов количественного смягчения. 
«Риски развития инфляционного 
сценария в США приводят к росту 
базовых ставок, что негативно от-
ражается как на внешних, так и на 
внутренних долговых рынках раз-
вивающихся экономик»,— отме-
чает начальник аналитического 
управления банка «Зенит» Влади-
мир Евстифеев.

В таких условиях участники 
рынка допускают продолжение от-
тока средств с долговых рынков. 
Однако российский рынок  вы-
глядит лучше остальных за счет 
снизившихся в последнее время 
геополитических рисков. По  сло-
вам инвестиционного стратега 
«Арикапитала» Сергея Суверова, 
текущая  доходность десятилет-
них ОФЗ около 7% привлекатель-
на для иностранцев. «Доходность 
российских ОФЗ сопоставима 
с мексиканскими, но ниже, чем 
в Бразилии и Турции, однако рос-
сийские макрофинансовые ме-
трики лучше, чем в этих стра-
нах»,— отмечает он. По мнению 
Владимира Евстифеева, поводом 
для возвращения иностранных ин-
весторов на российский рынок мо-
жет стать дальнейшее повышение 
ключевой ставки ЦБ, которое ча-
стично нивелирует рост процент-
ных ставок в США.

Виталий Гайдаев

ОФЗ продались в контексте
Инвесторы выводят средства  
со всех развивающихся рынков

Транспортный бойкот Белорус-
сии со стороны ЕС станет серьез-
ным ударом по «Белавиа» и гро-
зит ей банкротством. Наибольшие 
потери в случае бойкота белорус-
ского воздушного пространства 
понесет государственная «Белаэро-
навигация». «Доход „Белаэронави-
гации“ от транзита составляет $60–
70 млн в год — это обслуживание 
воздушного коридора, в том числе 
диспетчерское, обеспечение без-
опасности»,— говорит Александр 
Ланецкий.

Как отмечает эксперт, в послед-
ний раз решение о «закрытии неба» 
ICAO принимала во время граждан-
ской войны в Ливии в 2011 году. 
«Сейчас, учитывая состояние авиа-
отрасли, этот шаг будет выстрелом 
в ногу, это колоссальные убытки 
для перевозчиков»,— полагает го-
сподин Ланецкий. Он напомина-
ет, что полеты над востоком Укра-

ины для западных перевозчиков 
до сих пор закрыты. И, например, 
для дальнемагистральных грузо-
вых рейсов из Китая в ЕС «обход 

Белоруссии будет означать допол-
нительную посадку из-за нехватки 
топлива». По его данным, только за-
траты на топливо на дополнитель-
ный час полета узкофюзеляжного 
судна составят $2,5 тыс., широко-
фюзеляжного — $5–20 тыс. По мне-
нию Александра Ланецкого, «более 
реалистичным видится сценарий, 

когда страны в одностороннем по-
рядке блокируют полеты: так, Укра-
ина запретила полеты в своем небе 
российским авиакомпаниям, а Рос-
сия — украинским».

Федор Борисов предлагает не 
преувеличивать транзитную роль 
Белоруссии в перевозках россий-
ских туристов: по его мнению, это, 
скорее, временное явление в пан-
демию. Более серьезные риски воз-
никнут в том случае, если россий-
ские авиакомпании не смогут 
использовать воздушное простран-
ство Белоруссии. «Рейсы в южную 
Европу после закрытия Украины 
уже пошли по неоптимальному 
маршруту, а если закроют Белорус-
сию, придется делать совсем не-
удобный круг через Прибалтику, 
чтобы лететь, например, в Черно-
горию»,— говорит он. Это может 
увеличить время полетов на 15–
30 мин., что отразится на стоимо-
сти авиабилетов.

Айгуль Абдуллина

Облет тронулся

Те, кому этот бизнес  
был неинтересен,  
продали его тем,  

кому он был интересен.  
Главное, чтобы  

покупатели этих фондов  
действовали как разумный 

и долгосрочный собственник
— Филипп Габуния,

директор департамента  
коллективных инвестиций,  

в интервью РБК 17 ноября 2014 года

Ц И Т А Т А

190 миллионов 
долларов
вывели иностранные 
инвесторы из ОФЗ 
на минувшей неделе

60 полетов
ежедневно  
совершала «Белавия»  
в страны ЕС  
до последнего  
времени

с1
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деловые новости

Принадлежащий владельцу  
«Делимобиля» каршеринговый 
сервис Anytime запустил фран-
шизу для выхода на рынки раз-
вивающихся стран. Сейчас сер-
вис ведет бизнес в Чехии, Казах-
стане и Белоруссии, но вместе 
с франчайзи надеется вывести 
бренд в Юго-Восточную Азию, 
Южную Америку и на Ближ-
ний Восток. Экспансия интерес-
на и другим российским карше-
ринговым сервисам, но фран-
чайзинг устраивает не всех.

Как обнаружил „Ъ“, каршеринго-
вый сервис Anytime, принадлежащий 
наряду с «Делимобилем» холдингу Mi-
kro Kapital Group, начал искать парт-
неров для выхода на рынки развива-
ющихся стран по модели франшизы. 
Информация об этом опубликова-
на на отдельной странице сервиса. 
В пресс-службе Anytime подтвердили 
запуск франшизы, уточнив, что ком-
пании наиболее интересны рынки 
Юго-Восточной Азии, Южной Аме-
рики и Ближнего Востока. Для полу-
чения франшизы нужно, чтобы на-
селение города превышало 700 тыс. 
человек, паушальный взнос составит 
от €40 тыс.

• Холдинг Mikro Kapital Group  
итальянского бизнесмена Винченцо 
Трани, владеющий «Делимобилем», 
приобрел старейший российский 
каршеринг Anytime в 2018 году.  
Осенью 2018 года под этим брендом 
запустились сервисы в Белоруссии 
и Казахстане, в 2019 году — в Чехии. 
В России под брендом Anytime.Prime 
работает сервис подписки на авто-
мобили. Суммарный автопарк сер-
висов, принадлежащих Mikro Kapital 
Group, превышает 20 тыс. автомо-
билей, а количество пользователей, 
по данным Anytime, составляет бо-
лее 5,5 млн.
Несмотря на приостановку рабо-

ты весной прошлого года, крупные 
российские каршеринги, среди ко-
торых «Яндекс.Драйв», «Делимо-
биль», BelkaCar и «Ситидрайв» (ра-
нее YouDrive), не свернули бизнес. 
По данным Российской ассоциации 
электронных коммуникаций и «ТИ-
АР-Центра», рынок даже смог выра-
сти в деньгах на 9%, до 22,4 млрд руб.

Соосновательница и управля-
ющий партнер BelkaCar Елена Му-
радова отмечает, что компания не 
планирует продавать франшизу 
в России, но видит потенциальное 

развитие на международных рын-
ках в партнерстве с локальными 
лизинговыми компаниями и диле-
рами. Но BelkaCar, в отличие от Any-
time, наиболее интересны развитые 
рынки. В «Ситидрайве» отметили, 
что фокусируются на внутреннем 
рынке. Компания допускает выход 
в страны ближнего зарубежья, но не 
через продажу франшиз.

В отличие от российского рын-
ка, где вокруг каршеринговых сер-
висов сформировалась отдельная 
культура, за рубежом они воспри-
нимаются как еще один вид обще-
ственного транспорта, отмечает из-
датель проекта «Трушеринг» Юрий 
Николаев. Он полагает, что экспан-
сия родственного «Делимобилю» 
сервиса призвана поддержать IPO 
последнего — через объединение 
бизнесов в одну компанию можно 
«впечатлить инвесторов». Осенью 
2020 года Reuters сообщало, что 
«основатель „Делимобиля“» анон-
сировал выход сервиса на биржу 
в 2022 году.

Решение проводить экспансию 
по франчайзинговой модели мо-
жет быть связано как с нехваткой 
собственных средств, так и с жела-

нием найти партнеров, которые 
лучше понимают рынки, полагает 
управляющий партнер Leta Capital 
Александр Чачава. «Франчайзи мо-
жет быть интересно работать с Any-
time, если бренд позволит улучшить 
переговорную позицию с банками 
и лизинговыми компаниями»,— до-
бавляет он. Но, по мнению основа-
теля сервиса The Mashina Георгия 
Дудаша, бренд Anytime наиболее 
известен в России, но не за рубе-
жом, поэтому перед выходом на дру-
гие рынки ему потребуется реклам-
ная кампания.

Дмитрий Шестоперов
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В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе», Положением об оценке воздействия намечаемой хозяй-
ственной и иной деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденным Приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372, органи-
зованы общественные обсуждения материалов обоснования хозяйственной 
и иной деятельности Акционерного общества «Петропавловск-Камчатский 
судоремонтный завод» с оценкой воздействия на окружающую среду (Ма-
териалы ОВОС), осуществляемой на производственной территории, рас-
положенной в г. Петропавловске-Камчатском (ул. Днепровская, 1).

Цель осуществления проекта – размещение объектов и ведение хозяйствен-
ной деятельности Акционерным обществом «Петропавловск-Камчатский судо-
ремонтный завод» на производственной территории. Адрес размещения про-
изводственной территории: Камчатский край, г. Петропавловск-Камчатский, 
ул. Днепровская, 1.

Заказчик ОВОС – Акционерное общество «Петропавловск-Камчатский су-
доремонтный завод», 683015, Камчатский край, г. Петропавловск-Камчатский,  
ул. Днепровская, 1. Тел.: +7 9147819372, +7 9146264491, e-mail: lab@aosrs.ru.

Исполнитель работ по ОВОС – ООО «Эколого-информационный центр», 
683016, Камчатский край, г. Петропавловск-Камчатский, ул. Пржевальского, 
д. 24, кв. 2. Тел. +7 9024629643; е-mail: mml.06@mail.ru. 

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений – Управ-
ление дорожного хозяйства, транспорта и благоустройства администрации  
Петропавловска-Камчатского городского округа.

Предварительная версия Материалов ОВОС (включая техническое задание) 
представлена в общем (свободном) доступе для рассмотрения всеми заинте-
ресованными лицами, организациями и общественностью и приема замеча-
ний и предложений (с возможностью их записи в журнале) с 09 часов 00 минут 
28 мая 2021 года до 17 часов 00 минут 28 июня 2021 года в здании лаборатории 
Акционерного общества «Судоремсервис» по адресу: Камчатский край, г. Пе-
тропавловск-Камчатский, пер. Садовый. Время работы лаборатории: понедель-
ник-пятница с 09 часов 00 минут до 17 часов 00 минут (выходные – суббота, вос-
кресенье) по предварительной договоренности по телефонам: +7 9147819372 
(контактное лицо Шарова Нина Владимировна), +7 9146264491 (контактное 
лицо Сладкова Кристина Николаевна), а также дистанционно на интернет- 
сайте aopsrz.ru.

Форма проведения общественных обсуждений – опрос. Для участия в опро-
се необходимо замечания и предложения изложить в письменном виде, за-
полнив опросный лист. Опросный лист доступен на сайте aopsrz.ru, также его 
можно получить через контактные лица по указанным выше телефонам. При-
ем и регистрация заполненных опросных листов также осуществляется через 
контактные лица.

Все замечания и предложения, поступившие в ходе опроса, в течение 10 дней, 
начиная с 28.06.2021 года, будут фиксироваться в протоколе общественных об-
суждений.

Всем желающим участникам опроса через контактные лица предоставляется 
возможность подписания протокола общественных обсуждений.

После окончания общественных обсуждений заказчиком в течение 30 дней 
через контактные лица обеспечивается принятие письменных замечаний 
и предложений. 

На правах рекламы

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

«Абрау-Дюрсо» семьи бизнес-ом-
будсмена Бориса Титова плани-
рует открыть сеть гастрономи-
ческих баров в крупнейших го-
родах РФ и выйти в ближайшее 
зарубежье. Предыдущая попыт-
ка «Абрау-Дюрсо» закрепиться на 
рынке не пережила пандемию.

ГК «Абрау-Дюрсо» ищет топ-менед-
жера, которому предстоит разрабо-
тать стратегию и заниматься развити-
ем сети гастрономических баров под 
брендом «1870 by Abrau-Durso» в круп-
ных городах РФ и ближайшем зару-
бежье. Вакансия появилась в профи-
ле группы на портале HeadHunter. 
В обязанности кандидата также вхо-
дит поиск и аренда помещений, рабо-
та с проектировщиками, дизайнера-
ми и подрядчиками, запуск объектов 
и вывод точек на окупаемость.

«Абрау-Дюрсо» принадлежит се-
мье бизнес-омбудсмена Бориса Тито-
ва, занимается производством вин 
под одноименной маркой и брендом 
«Винодельня Ведерниковъ». В соб-
ственности у группы 6,8 тыс. га зе-
мель, пригодных для виноградников. 
В 2020 году продажи «Абрау-Дюрсо» 
снизились на 5%, до 41,05 млн буты-
лок. Выручка была 8,72 млрд руб., чи-
стая прибыль — 1,1 млрд руб.

Представитель «Абрау-Дюрсо» гово-
рит, что прототип «1870 by Abrau-Dur-
so» — проект «1870 Wine  & Food Bar» 
в Геленджике — один из семи ресто-
ранных форматов группы на черно-
морском побережье Краснодарского 
края, который может быть тиражиро-
ван и в других регионах. Под каждую 
территорию планируется находить оп-
тимальное решение. Возможное коли-
чество заведений под новым брендом, 
инвестиции и регионы в «Абрау-Дюр-
со» оперативно не раскрыли.

«1870 by Abrau-Durso» — не первая 
попытка «Абрау-Дюрсо» построить 
сеть ресторанов. Предыдущий про-

ект «Дюжина: устрицы & вино» груп-
па развивала с Робертом Стабблбай-
ном, основателем устричной фермы 
в Крыму и партнером ресторатора Ар-
кадия Новикова. Первая точка откры-
лась в Москве в 2018 году, всего пла-
нировалось запустить 15 заведений. 
В «Абрау-Дюрсо» говорят, что москов-
ский ресторан «Дюжина: устрицы & 
вино» закрылся весной 2020 года, 
в том числе из-за ограничений в связи 
с пандемией COVID-19. Было решено 
не возобновлять проект.

Руководитель информационного 
центра WineRetail Александр Ставцев 
указывает, что рестораны до сих пор 
неохотно работают с российским ви-
ном, а «Абрау-Дюрсо» тяжело войти 
в премиальные заведения со своей ос-
новной линейкой. При этом, продол-
жает он, HoReCa — важный канал для 
продвижения вина: попробовав доро-
гую позицию в ресторане, гость будет 
лояльнее к бренду в целом, включая 
более доступные позиции с полки су-
пермаркета.

Исполнительный директор Rest-
con Андрей Петраков полагает, что 
сеть «Абрау-Дюрсо» будет ориенти-
рована прежде всего на клиентов со 
средним доходом. Для таких заведе-
ний подойдут помещения площадью 
от 150 кв. м, но в проходных локаци-
ях, желательно в центре, указывает 
он. Стоимость инвестиций в откры-
тие господин Петраков оценивает от 
$1,5–2 тыс. на 1 кв. м общей площади. 
Как отмечает господин Ставцев, на 
российском ресторанном рынке есть 
потребность в доступных заведени-
ях с единой концепцией, ориентиро-
ванных на вино. Если «Абрау-Дюрсо» 
построит достаточно крупную феде-
ральную сеть винных баров, то смо-
жет лучше зарабатывать на этом ка-
нале, чем продавая вино в сторонние 
рестораны, добавляет он.

Анатолий Костырев

«Абрау-Дюрсо» 
сдвигает столики
Группа планирует новый ресторанный проект

Веб-дизайнеры тоже уязвимы, но 
в их среде нет таких популярных ре-
сурсов, как ArtStation или Devian-
tArt у художников, говорят в «Докто-
ре Вебе».

Дизайнерам легко поверить в сце-
нарий, что серьезный работодатель 
захочет снабдить оборудованием со-
трудника, согласен начальник отде-
ла информационной безопасности 
«Серчинформ» Алексей Дрозд. В ата-
ке, по его словам, используется стан-
дартная технология мошенничест-
ва, но злоумышленники добавляют 
к сценарию несколько этапов, чтобы 
повысить доверие жертвы.

Мошенничество от имени ка-
дровых отделов известного брен-
да — распространенная практика. 
Например, злоумышленники нани-
мают белых хакеров под видом ком-
паний по кибербезопасности (см. 
„Ъ“ от 21 апреля). Мошенники мо-
гут приглашать на удаленную рабо-
ту оператором в такси, где, чтобы вы-
вести заработанные за день деньги, 
нужно открыть счет с первоначаль-
ным взносом, рассказали в Group-IB.

До сих пор в подобных схемах 
в основном делали ставку на неболь-
шие «комиссии», например за доступ 
к «уникальной базе вакансий» или 
за отправку резюме в компанию, до-
бавляет ведущий эксперт направле-

ния информационной безопасности 
«Крока» Александр Черныхов.

В 2020 году «кадровые мошен-
ничества» подстегнула пандемия, 
когда многие потеряли работу: мо-
шенники предлагали помощь в тру-
доустройстве, поиск и подбор ва-
кансий, как правило, на удаленную 
работу, отмечает гендиректор Infose-
curity a Softline Company Кирилл Со-
лодовников.

Технических инструментов для 
борьбы с такими схемами не сущест-
вует, отмечает Александр Черныхов, 
так что единственное средство — по-
вышение осведомленности пользо-
вателей.

Юлия Степанова

Обмануть художника может каждый

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 53 года предпринимателю 
и соучредителю гуманитарной инициативы «Аврора»  
Рубену Варданяну

Сегодня исполняется 42 года  
генеральному директору АО «УК „Аэропорты регионов“» 
Евгению Чудновскому

Его поздравляет основатель и генеральный директор 
проекта VCV.RU Арик Ахвердян:
— Дорогой Рубен! Вы — это человек, который умеет ви-
деть будущее и говорить о нем в настоящем. Наверно, 
именно это и называется эволюционным визионерст-
вом. Создавать проекты, которые в настоящем не все мо-
гут понять, а оказавшись в будущем, оценить это и согла-
ситься, что Рубену нужно было просто доверять. Проект 
The Future Armenian, который недавно запустил Рубен 

Варданян, будет понятен большинству только через не-
сколько лет. И сейчас лучшее, что можно сделать,— это 
довериться и попробовать себя в нем. Благодаря Вам, Ру-
бен, я переехал в Ереван и планирую вносить свой вклад 
в развитие России и Армении. И в этот день я хочу по-
желать, чтобы Ваши идеи, мысли, проекты всегда нахо-
дили доверие среди той аудитории, к которой они об-
ращены. И чтобы это доверие было взаимным. С днем 
рождения!

Поздравление передает председатель совета директо-
ров АО «Международный аэропорт Внуково» Виталий 
Ванцев:

— Уважаемый Евгений Александрович! Примите 
мои самые искренние поздравления с днем рождения! 
Ваш профессиональный путь — яркий пример роста 
деятельного и целеустремленного человека, который 
идет от цели к реализации, никогда не останавливает-

ся на достигнутом и всегда стремится к новым высотам. 
Глубокие знания в сфере гражданской авиации, нако-
пленный профессиональный опыт и организаторский 
талант прочно закрепили за Вами репутацию руково-
дителя высокого уровня. Желаю Вам неиссякаемой 
энергии, крепкого здоровья, личного счастья и успе-
хов во всем!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Дефицит качественных отелей на черно-
морских курортах России, который особен-
но остро ощущается в этом году на фоне вы-
нужденного отдыха россиян внутри страны, 
привлек внимание инвесторов. Группа «Але-
ан» готовится построить курортный ком-
плекс на 2 тыс. номеров в Саках на западе 
Крыма. Инвестиции в проект могут превы-
сить 15 млрд руб. Участники рынка преду-
преждают о высоких расходах на строитель-
ство на полуострове, сложностях с управле-
нием таким крупным объектом и подбором 
персонала.

«Алеан» реализует курортный комплекс на 
2 тыс. номеров по системе all inclusive в Саках 
в Крыму. Об этом „Ъ“ сообщили в самой компании, 
пояснив, что площадь объекта составит 150 тыс. 
кв. м. Предполагается, что комплекс будет прини-
мать более 150 тыс. туристов в год. Объем инвес-
тиций в проект в «Алеане» не раскрыли, уточнив, 
что его реализация будет вестись в 2021–2025 го-
дах. Курорт предполагает создание двух отелей: 
Alean Family Resort & Spa Ultra all inclusive катего-
рии «пять звезд» (700 номеров) и Alean Resort Suites 
«четыре звезды» (1,3 тыс. номеров).

Партнер Ivashkevich Hospitality Станислав 
Ивашкевич поясняется, что строительство «чет-

верки» в Крыму будет стоить не менее 4 млн руб. 
на номер, «пятерки» — не менее 10–15 млн руб. 
То есть инвестиции в проект «Алеана» могут со-
ставить 15,6 млрд руб. «Гостиничное строительст-
во в Крыму обычно обходится дороже, чем в Мо-
скве: практически все строительные, отделочные 
материалы и мебель нужно завозить»,— объясня-
ет он. Основной сложностью, по мнению госпо-
дина Ивашкевича, станет управление проектом: 
«Придется найти около 1 тыс. сотрудников — тако-
го числа подготовленного персонала в Крыму нет». 
Но у проекта, по словам эксперта, есть и плюсы — 
удачное расположение и круглогодичная загруз-
ка за счет спроса на грязевые процедуры в Саках.

«Алеан» существует с 1993 года, специализиру-
ется на внутреннем туризме и, по собственным 
оценкам, обслуживает более 1 млн человек в год. 
Гостиничная сеть, которую группа развивает под 
брендом Alean Family Resort Collection, включает 
пять курортных отелей в Сочи, Анапе и Геленджи-
ке (1,7 тыс. номеров). Сейчас «Алеан» намерен почти 
утроить свой гостиничный портфель: помимо про-
екта в Саках в апреле компания также анонсирова-
ла строительство двух отелей в Анапе, на 590 и 660 
номеров, куда планирует вложить 16 млрд руб.

Выступая на прошлой неделе на международ-
ном турфоруме в Сочи, президент ГК «Алеан» Илья 

Уманский говорил о дефиците качественного го-
стиничного предложения на черноморских ку-
рортах России, где только 10% номерного фон-
да соответствуют таким требованиям. В качестве 
примера господин Уманский приводил гостини-
цы на побережье Краснодарского края и в Крас-
ной Поляне, где классифицировано 2,5 тыс. объ-
ектов. В категории «пять звезд» при этом работают 
35% (1,4% от общего числа), «четыре звезды» — 
136, или 5,3%. «На территории Антальи количест-
во объектов уровня „четыре и пять звезд“ — 534 
объекта из 848, соответственно, это 63% от общего 
фонда»,— отмечал он.

Конкуренции на рынке действительно нем-
ного. По оценкам гендиректора туроператора 
«Дельфин» Сергея Ромашкина, по системе all in-
clusive работают 10–15% курортных средств раз-
мещения, последние два года эта доля остается 
стабильной. Сейчас ощущается дефицит такого 
предложения из-за ограничения международно-
го авиасообщения. Исполнительный директор 
Ассоциации туроператоров России Майя Ломид-
зе отмечает, что в Крыму крайне мало качествен-
ных курортных комплексов и спрос на них оста-
нется стабильным даже после открытия Турции 
для турпоездок.

Александра Мерцалова

Крыму надстраивают звезды
Группа «Алеан» реализует проект в Саках

Каршеринг раскатают по франшизе
Anytime резко расширяет экспорт бренда

с1
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первые лица

В этом году российские власти усили
ли контроль над интернетом и давле
ние на участников рынка, в первую 
очередь иностранных, пытаясь застав
лять их выполнять уже принятые пра
вила. Впервые в истории рунета за не
удаление запрещенной информации 
был замедлен трафик соцсети Twitter, 
подобное наказание за отказ фильтро
вать контент грозит и Google. Какие 
еще механизмы воздействия на ино
странные сервисы готовит государ
ство, „Ъ“ рассказал руководитель 
 главного «блокировщика» страны — 
Роскомнадзора Андрей Липов.

— Вы возглавили Роскомнадзор в конце 
марта 2020 года, когда пандемия уже ста-
ла не абстрактной угрозой, а очевидной 
реальностью. Какие задачи в этих услови-
ях пришлось решать?
— Мы пришли в ведомство, в котором работа-
ет почти 8 тыс. человек, началась пандемия, 
и люди начали болеть. И мы решали в первую 
очередь проблему сохранения коллектива. 
Второй задачей было изучить работу ведом-
ства, не сломать уже выстроенные механиз-
мы. Работа шла, нареканий не было, но была 
задача перефокусировать, дополнительные 
функции сформулировать, оптимизировать 
процессы.

Мы должны были сформулировать даль-
нейшую миссию. Она получилась несколько 
общая — обеспечить стабильность в общест-
ве, добиваясь соблюдения законодательства 
в информационной сфере. Два самых глав-
ных слова в этой формулировке — стабиль-
ность и законодательство. Но прежде чем 
сформулировать цели в рамках этой миссии, 
пришлось проверить, насколько мы сами го-
товы измениться, чтобы вести эффективную 
работу в высокотехнологичных сферах.
— Чего в итоге коснулись изменения?
— В первую очередь Главного радиочастотно-
го центра (ГРЧЦ), который выступает нашим 
внутренним исполнителем, интегратором по 
технологическим задачам. Коллеги должны 
четко понимать, куда мы движемся в рамках 
нашей обновленной стратегии. Сошлись на 
том, что его деятельность должна быть проект-
ной, были введены показатели эффективно-
сти, привязанные к конкретным срокам.
— Одна из явно горячих точек в  работе 
 Роскомнадзора — удаление «противо-
правного контента» в интернете. В этом 
направлении вы считаете работу успеш-
ной, эффективной?
— Угрозы, о которых вы говорите, инфор-
мационные. Есть информация, которая зло 
в силу своей природы. Если написано — купи-
те наркотик, то это откровенное зло и здесь не 
нужны долгие разбирательства, судебные ре-
шения. Понятно, что не каждому пользовате-
лю такая информация встречается, но тем не 
менее ее достаточно много. В части регулиро-
вания СМИ все просто — они все посчитаны, 
там есть редакция, журналисты, которые под-
писались под опубликованной информаци-
ей, и понятно, с кем разговаривать. В интерне-
те основная проблема, связанна с отсутствием 
авторства: ты просто не знаешь, с кем обсу-
ждать, что это не нужно было публиковать.

Вторая проблема в том, что информацию 
в моменте сложно отследить. Согласно по-
следним исследованиям Global Digital, к 2021 
году число пользователей интернета в России 
за год увеличилось на 5% и достигло 124 млн 
человек. Это 85% населения страны. Почти 
100 млн из них активно используют социаль-
ные сети, в которых оставляют более 1,2 млрд 
сообщений в месяц. Среди них встречают-
ся и запрещенные, которые подпадают под 
букву закона, и их важно ловить. История, 
например, про трэш-стрим (прямой эфир, 
в котором его участников унижают, избива-
ют или убивают.— „Ъ“) опасна тем, что в этот 
момент на той стороне фактически происхо-
дит преступление. 

Чтобы решить эту проблему, государству 
нужны партнеры по реализации законода-
тельства. Все-таки владелец забора отвечает 
в какой-то степени за то, что на нем написа-
но. И если соцсеть не будет помогать ловить 
этот трэш-стрим, то сложно будет предотвра-
тить то плохое, что происходит. Поэтому был 
принят закон о саморегулировании соцсетей, 
он обязует их самих находить и блокировать 
наиболее опасные вещи, в числе которых дет-
ская порнография, суицид, наркотики, экс-
тремизм и фейки, которые могут повлечь не-
гативные последствия в части безопасности 
граждан. То есть вот мы хотим, чтобы соцсети 
начали отвечать за то, что в них происходит.

— И есть результаты? Зарубежные соцсе-
ти реагируют?
— У нас есть диалог, пытаемся соотнести поли-
тику в отношении опасных публикаций. Если 
возникают сомнения относительно какого-то 
контента, мы можем подтвердить, например, 
что это детская порнография. Но очень мно-
гое они уже удаляют самостоятельно, а не по 
нашему требованию. Даже у российских со-
цсетей не одна тысяча таких публикаций.

Они и раньше удаляли запрещенную ин-
формацию самостоятельно, а теперь у них 

появилась такая обязанность и законодатель-
но. Мы работаем над тем, чтобы критерии 
были более простыми, чтобы нам меньше 
приходилось обращать внимание, что вот, 
посмотрите, что пользователи тут размести-
ли. Раньше была лишь линейная схема, когда 
единственное, что можно сделать, если тебя 
не послушали,— это прекратить работу сер-
виса на территории страны. Этот механизм 
не очень эффективен. В целом же ресурс мо-
жет быть удобен и полезен для пользовате-
лей. И почему же ложка дегтя должна пор-
тить бочку меда?

Помимо закона о саморегулировании со-
цсетей, который начал действовать с 1 фев-
раля, мы ввели повышенные штрафы — до 
8 млн руб. за неудаление зловредной инфор-

мации, а за повторное нарушение они соста-
вят до пятой части выручки, это очень моти-
вирует площадки. Мы еще не заходили на эти 
штрафы, но зайдем.
— Недавно прошел срок, установленный 
для Twitter для удаления запрещенных ма-
териалов. Вы частично уже сняли ограни-
чение трафика в рамках проводного ин-
тернета, почему?
— Компании необходимо было удалить око-
ло 6 тыс. ссылок с противоправным контен-
том. Они удалили порядка 91%, осталось чуть 

меньше 600 ссылок. Кроме того, администра-
ция Twitter направила в Роскомнадзор пись-
мо, попросив не предпринимать действий 
по блокировке и прекратить замедление ра-
боты сервиса. На последней встрече мы при-
няли решение, что они уже проделали боль-
шую работу и удалить оставшиеся ссылки 
не составит труда.
— Считается, что вы, будучи начальни-
ком управления президента по разви-
тию информационно-коммуникаци-
онных технологий и инфраструктуры 
связи, лично курировали разработку ре-
зонансного закона «о суверенном руне-
те». Почему в принципе возникла необ-
ходимость в нем?
— Это было давно, семь лет назад. В 2014 
году прошли учения по оценке устойчиво-
сти российского сегмента интернета. Сдела-
ли выводы, доложили президенту и Совету 
безопасности. Прошло большое совещание, 
рассматривались все аспекты работы в рос-
сийском сегменте интернета: как и кем интер-
нет управляется, курируется. В итоге в конце 
2014 года был дан перечень поручений, чтобы 
решить проблему. И все бы ничего, только не 
было технологии, которая позволяла бы это 
сделать. С гарантированным уровнем реше-
ния. Мы начали решать задачу.
— В чем именно была проблема? 
— Так называемые критические элементы 
управления глобальным интернетом нахо-
дятся не в России, они курируется американ-
скими компаниями. Все это прекрасно зна-
ют. Было проверено, что действительно есть 
возможность нарушения извне маршрутиза-
ции трафика внутри страны, потому что ис-

ходные данные для проверки маршрутов 
и связей в сети Интернет здесь не хранятся. 
Она хранится за рубежом. И наши системы 
берут и подтверждают информацию из за-
падных систем.

Учения 2014 года проверяли опасность 
целенаправленного сбоя. Когда мы только 
начинали заниматься электронным прави-
тельством и переводили взаимодействие го-
сударства и граждан в электронный вид, уже 
тогда это было актуально, но пандемия пока-
зала, что, если сеть упадет, остановится очень 
многое. Стало понятно, что надо делать основ-
ные критические элементы управления ин-
тернетом и в России, чтобы у нас внутренняя 
маршрутизация не остановилась, если что-то 
произойдет.
— Удалось это сделать?
— Еще есть вопросы, которые нужно ре-
шать, чтобы по-прежнему работала вся сеть, 
потому что над уровнем маршрутизации 
лежит уровень сервиса. Уровень сервиса, 
обеспечивает софт, который использует би-
блиотеки (ключевые части программного 
обеспечения.— „Ъ“), хранящиеся за грани-
цей. Поэтому нужно проверить, насколько 
в целом эти системы устойчивы с точки зре-
ния отказа в обслуживании.

Вы наверняка слышали о рисках отклю-
чения системы международной межбанков-
ской системы SWIFT. Другой пример уязви-
мости софта — задержка вылетов более 100 
рейсов «Аэрофлота». Сбой произошел в амери-
канской системе бронирования Sabre. И так 
может быть с любой системой, если закрыть 
доступ к библиотекам из-за рубежа.
— В этой связи вы видите необходимость 
переноса сервисов, например Google, 
в Россию?
— Надо смотреть, если библиотеки крити-
ческих систем, например промышленных, 
находятся за рубежом, нужно дублировать 
их в России. Но если их отключат, дублиро-
вание не обеспечит актуальность. В момен-
те системы продолжат работать, но этого не-
достаточно.

Возвращаясь к поручениям, мы долж-
ны иметь инструменты для принуждения 
сервисов — любых, наших или зарубеж-
ных — для исполнения российского зако-
нодательства. При этом блокировки должны 
применяться в крайнем случае. Наша задача 
не выключать. Наша задача — чтобы в этих 
сервисах соблюдалось российское законо-
дательство. И, повторюсь, блокировка тут 
не выход, поэтому нам нужно было разви-
вать другие инструменты, в том числе эконо-
мические, и найти технологию, которая бы 
позволила замедлить трафик. Речь о техни-
ческих средствах противодействия угрозам 
(ТСПУ). В 2014 году технология была в зача-
точном состоянии, все это время ее развива-
ли, и вот 10 марта применили в отношении 
Twitter. Работает.
— Это оборудование уже работает на всех 
сетях операторов связи?
— Государство взяло на себя самую сложную 
часть — финансирование, техническую и ор-
ганизационную реализацию. У мобильных 
операторов ТСПУ уже фильтрует 100% трафи-
ка, на фиксированных — 60%. Но показатель 
будет расти. Ежедневно оборудование предо-
твращает свыше 421 млн попыток доступа. 
Сейчас речь идет о двенадцати категориях уг-
роз, включая обход блокировок, DDoS-атаки 
и другие.
— Возвращаясь к аварии, которая случи-
лась 10 марта. Почему ее не получилось 
предотвратить?
— Если ТСПУ отвечает фактически за фильтра-
цию трафика, то тут проблема была в функци-

онировании телекоммуникационного обо-
рудования у оператора. Это самый нижний 
уровень организации сети. Если мы доведем 
до конца задачи, которые были поставлены 
для обеспечения безопасности и устойчиво-
сти, более чем в 90% случаев подобных аварий 
можно будет избежать.
— Почему не 100%?
— Делаю скидку на человеческий фактор, 
который невозможно исключить. Речь идет 
о том, что у операторов связи есть обязанность 
передавать в реестр адресно-номерных ре-
сурсов информацию о своих адресах и связях 
в сети Интернет для последующей проверки 
маршрутов. Все крупные операторы, семер-
ка, уже передали информацию в нее. Они мо-
гут брать маршрутный адрес трафика из этой 
системы.
— Еще в 2016 году был принят закон, по 
которому зарубежные компании должны 
хранить персональные данных россий-
ских пользователей на территории стра-
ны. Насколько выполняются требования?
— Локализуют, да, порядка 600 операторов, 
но это, к сожалению, не основной массив дан-

ных. Мы ведем переговоры с Google, чтобы 
они показали, где обрабатываются, напри-
мер, данные пользователей YouTube. Пишем 
письма в ООО «Гугл», но получаем ответ, что 
они не являются представительством Google 
в России. Однако ходят на мероприятия и со-
ветуют нам, какие законы принимать. Одно-
сторонняя какая-то работа.

Мы получаем по 50 тыс. писем в год, в том 
числе от пользователей разных площадок 
в отношении обработки их персональных 
данных. И не можем им ничего ответить, по-
тому что не получаем ответа от компаний. Что-
бы помочь гражданам, нам нужно иметь воз-
можность проверить данные о пользователях, 
поэтому мы и говорили площадкам: арендуй-
те ЦОД, обрабатывайте и здесь тоже, чтобы 
мы видели, что происходит. Это повышает 
безопасность и с точки зрения утечек. Чтобы 
решить в том числе и эту проблему, был раз-
работан законопроект о «приземлении» ино-
странных компаний в России.
— Закон о сборе согласий пользователей 
на обработку персональных данных при-
нимался для этих же целей?
— В этом законе идет речь о новом, особенном 
виде согласия, и это согласие у пользователя 
нужно брать, только когда происходит рас-
пространение персональных данных. Рань-
ше пользователь сам должен был доказывать 
в суде, что не давал согласия на их обработку. 
Теперь доказательство лежит на сильном — 
площадка должна доказать, что у нее есть пра-
во публиковать мои персональные данные, 
это более справедливая ситуация. Пользова-
тель получает возможность контролировать, 
где его данные распространяются.
— Минцифры сейчас тестирует иденти-
фикацию пользователей разных площа-
док через «Госуслуг» и предлагает там же 
собирать согласия. Зачем дублировать, 
если можно все сделать на платформе 
Минцифры?
— Это не дублирование. Цель проекта Мин-
цифры в том, чтобы идентифицировать поль-
зователей разных платформ с использова-
нием «Госуслуг». Нам нужно иметь данные 
только о согласиях, персональная инфор-
мация будет храниться в ЕСИА. Эти данные 
нужны, чтобы мы могли отстаивать интере-
сы пользователей, когда они приходят с жа-
лобами, что не давали согласий на обработ-
ку данных. Система позволит это оперативно 
проверить. Одна из основных задач нашей си-
стемы как раз в том, чтобы был независимый 
от площадки источник сведений о предостав-
ленном согласии. Иначе получается — и база 
персональных данных у площадки, и согла-
сия учитывает она, а это значит, что площадка 
контролирует весь цикл обработки данных, 
а значит, может и изменять их.

Наша цель в том, чтобы гражданин имел 
возможность предоставить согласие плат-
форме. Порядок предоставления согласия 
предусматривает возможность регистрации 
в системе Роскомнадзора с использованием 
«Госуслуг». ФИО будет храниться в ЕСИА, мы 
будем видеть только некий идентификатор 
пользователя, привязанный к согласию. Это-
го достаточно для защиты прав человека, по-
скольку ЕСИА — доверенная государственная 
система с достоверными сведениями.
— Говорят, что готовится законопроект, 
который будет контролировать реко-
мендательные сервисы, используемые 
в соцсетях, новостных агрегаторах, он-
лайн-кинотеатрах и маркетплейсах. По-
чему возникла такая необходимость? 
Эксперты считают, например, что такие 
механизмы могут влиять на обществен-
ное мнение.

— Я понимаю, о чем идет речь, и разделяю не-
обходимость такого регулирования. У TikTok, 
например, есть интересные механизмы, ко-
торые выносят в топы ролики, которые по-
чти никто не смотрел, за счет использова-
ния в них популярных музыкальных тегов. 
Есть разные подходы к таким рекомендаци-
ям, но очевидно, что есть вещи, которые, на-
пример, нельзя рекомендовать детям. В Рос-
сии понимание того, что можно показывать, 
а что нет, базируется на ценностях, которые 
не менялись.

С этой точки зрения регулировать реко-
мендательный сервис — не значит раскрыть 
принципы его работы, то есть залезть внутрь. 
Речь идет о том, чтобы установить правила. 
Какие-то ограничения. У нас же, например, 
сама по себе порнография не запрещена, но 
не надо ее детям рекомендовать, как и рекла-
му сигарет. Дело не в политике, а в информа-
ционной безопасности.

Интервью взяла Юлия Тишина

полная версия 
kommersant.ru/13106

«Владелец забора отвечает за то,  
что на нем написано»
Глава Роскомнадзора Андрей Липов  
о методах принуждения иностранных IT-компаний к сотрудничеству

Д О С Ь Е Р О С К О М Н А Д З О Р

Федеральная служба по надзору в сфере связи, информационных технологий и массовых коммуни-
каций (Роскомнадзор) создана указом президента России 3 декабря 2008 года. Является федераль-
ным органом исполнительной власти, находится в ведении Министерства цифрового развития, связи 
и массовых коммуникаций России.

В полномочия службы входят защита прав субъектов персональных данных, выдача  лицензий 
на деятельность в области теле- и радиовещания и услуг связи, регистрация СМИ, организация 
 деятельности предприятий радиочастотной службы, ведение реестров СМИ и сайтов, содержащих 
запрещенную информацию. В ведении Роскомнадзора также находится ФГУП «Научно-технический 
центр „Информрегистр“», которое ведет реестр электронных научных изданий, проводит мониторинг 
и лингвистические исследования в СМИ.

В составе службы действуют 10 управлений центрального аппарата и 71 территориальный орган. 
Штатная численность — 2,7 тыс. человек. Бюджетное финансирование на 2021 год — 9,7 млрд руб., 
на 2022 год запланировано в размере 9,69 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Л И П О В  А Н Д Р Е Й  Ю Р Ь Е В И Ч

Родился 23 ноября 1969 года в Москве. Окончил факультет кибернетики Российского технологическо-
го университета (1992).

C 1996 года был совладельцем и гендиректором московской телекоммуникационной компании 
«Онлайн ресурс центр». С 2008 года занимал различные должности в департаменте государственной 
политики в области информатизации и информационных технологий Министерства связи и массовых 
коммуникаций России, был замначальника отдела программ развития, начальником отдела информа-
ционных технологий, замдиректора департамента. В 2010 году возглавил департамент.

С 2012 года работал начальником управления президента России по развитию информационно-
коммуникационных технологий и инфраструктуры связи. 29 марта 2020 года назначен руководителем 
Роскомнадзора.

Кандидат технических наук, тема диссертации — «Научные основы разработки технологии произ-
водства продукции в защищенном грунте» (1995).

В интернете основная проблема, связанная  
с отсутствием авторства: ты просто не знаешь,  
с кем обсуждать, что это не нужно было публиковать

В России понимание того, что можно показывать,  
а что нет, базируется на ценностях,  
которые не менялись

Теперь доказательство лежит на сильном —  
площадка должна доказать, что у нее есть право 
публиковать мои персональные данные,  
это более справедливая ситуация
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Эстонский рэпер Томми Кэш 
 (Томас Таммеметс) выпустил 
 новый EP «Moneysutra», состо
ящий из дуэтов с  популярными 
американскими и  российскими 
артистами. Борис Барабанов 
 поговорил с музыкантом о новых 
песнях, моде на «восточноевро
пейский трэш» и работе с Дипло 
и Элджеем.

— У вас очень широкий спектр 
коллабораций. С одной стороны, 
британка Чарли XCX, с другой — 
наши Little Big и еще, например, 
японец Joji, которого в России 
мало кто знает. У вас особый та‑
лант налаживать связи?
— Я сам не знаю. Что‑то им во мне, 
наверное, нравится. Если говорить 
о Чарли XCX, то инициатива исходи‑
ла от нее. Я работал в Лондоне с про‑
дюсером Эй Джи Куком, и через него 
она позвала меня в свое видео «Boys» 
вместе с Чарли Путом, Марком Рон‑
соном, Дипло, Уиллом Ай Эм и Стор‑
мзи. Уже потом мы встретились в сту‑
дии и сделали три или четыре трека. 
Таллин не такой уж значительный 
город в музыкальной индустрии, 
если сравнивать его с Берлином или 
Лондоном, хотя и у нас есть много 
чего крутого. В какой‑то момент, на‑
верное, мне просто повезло. Может 
быть, у меня, как говорят хиппи, осо‑
бая связь со вселенной.
— В тот период, когда о вас заго‑
ворили, вы активно использова‑
ли эстетику восточноевропейско‑
го или цыганского шика, кто‑то 
даже скажет — «трэша». Ее сде‑
лали популярной Gogol Bordel‑
lo, потом Little Big. Это работало. 
Но сейчас, мне кажется, это уже 
неактуально.
— Последние мои видео уже не име‑
ют с этими образами ничего общего. 
Раньше я не стеснялся своего акцен‑
та в английском, считал его частью 
образа. Но сейчас я стараюсь от ак‑
цента избавиться, работаю над этим. 
Хотя внутри меня эта эстетика оста‑
ется. Я действительно взял ее на во‑
оружение одним из первых, осталь‑
ные боялись: «Фу, зачем эта русская 
грязь? Зачем показывать эти серые 
дома?» Но я хотел показать, отку‑
да я, я это не прятал. Все меняется, 
но программа, заложенная семьей 
в детстве, все равно остается.
— Интересно, что Иманбек, кото‑
рый получил Grammy, опять обра‑
тился к этой постсоветской про‑

грамме. Вы наверняка видели его 
клип с Ритой Орой, танцующей 
на фоне панелек и теплотрасс.
— Это видео, оно вообще ни о чем. 
Не знаю, кто это снимал, но они опо‑
здали лет на шесть. Сама Рита Ора — 
албанка из Приштины, может быть, 
в этом клипе как‑то откликается 
ее прошлое, она видит в нем что‑то 
настоящее, грубое и сырое.
— Ваш новый EP «Moneysutra» на‑
чинается с коллаборации с миро‑
вой звездой Дипло и заканчива‑
ется дуэтом с российской звездой 
Элджеем.
— Дипло прислал мне несколько 
разных битов, мы начали общать‑

ся, и в какой‑то момент подключил‑
ся дуэт $uicideboy$. А заканчивал 
трек я уже в Таллине. Год назад я был 
в России, ехал в такси по Москве, по‑
ставил этот трек, и кто‑то мне сказал: 
«Ой, Дипло, да он уже не тот Дипло, 
что был раньше!» Люди не понима‑
ют, какой он гигант. Две или три не‑
дели назад я зашел к нему на Spoti‑
fy и вижу: у него 38 млн слушателей 
в месяц. Чтобы было понятно, у Бил‑
ли Айлиш — 45 млн. Дипло в десят‑
ке лучших. При этом, когда мы при‑
думывали этот трек, мы не особо 
обсуждали его, больше делали, чем 
говорили. Больше энергии, меньше 
мысли. Я устаю от вещей, о которых 
надо много‑много думать.

— С Элджеем над песней «Nalik» 
вы тоже работали дистанционно?
— К сожалению, да. Вылететь никуда 
не могли. Мы много раз меняли тему 
трека. Элджей пришел с припевом, 
и из него выросла песня. Если я слу‑
шаю ее с закрытыми глазами, я всег‑
да представляю себе начало како‑
го‑то фильма. И это заслуга Элджея. 
Все произошло очень естественно, 
как игра: мяч у тебя — мяч у меня.
— На этой неделе вы участвуете 
в работе московской музыкаль‑
ной резиденции Ballantine’s Catch 
Your Wave, и это новая для России 
форма сотрудничества музыкан‑
тов, хотя она и напоминает нем‑
ного «кэмпы» сонграйтеров.
— Если собрались правильные люди, 
то это удовольствие — работать всем 
вместе, однако мой привычный ре‑
жим — работа в одиночку. Я люблю 
долго обдумывать каждый трек. 
Но то, что мне предложили,— это ин‑
тересно, посмотрим, что случится, 
когда все мы встретимся в Москве. 
С куратором всего проекта Сашей 
DZA мы давно хотели посотрудни‑
чать, я знаю, что он работал с Микки 
Бланко, с другими известными музы‑
кантами. Он уникальный персонаж 
и музыку пишет интересную. Я счи‑
таю, что музыкант всегда учится. Каж‑
дый из продюсеров, с которыми я ра‑
ботаю, в чем‑то мой учитель.
— По‑моему, Ballantine’s Catch 
Your Wave — хороший повод по‑
пробовать что‑то новое.

— Хорошая идея, я подумаю об этом. 
Я всегда хотел сделать крутой дис‑
ко‑трек. Мне очень нравится ABBA. 
Я уверен, что в какой‑то момент на‑
стоящее диско обязательно вернет‑
ся. На самом деле я много чего еще 
не пробовал. У меня, например, ноль 
рок‑треков.
— Чего еще можно ждать, кроме 
того, что вы сделаете в этой рези‑
денции?
— Я хочу выпустить к сентябрю 
«Moneysutra 2», на этот раз только 
с девочками на фитах. У нас уже го‑
товы три номера, и это тоже очень 
большие имена. Какие — пока 
не скажу. А дальше буду двигаться 
к сольному альбому.

АЛЬБОМ ПОПУЛЯРНАЯ МУЗЫКА

«Больше энергии, меньше мысли»
Томми Кэш о своих новых песнях

В Петербург и Москву  приехал 
польский контратенор Якуб 
Юзеф Орлинский — звезда ба
рочной оперы и любимец интер
нета. Его концерт в Большом зале 
консерватории имени Чайков
ского пройдет сегодня вечером. 
В воскресенье выступление Яку
ба Орлинского и пианиста Миха
ла Беля в Большом зале петер
бургской филармонии слушала 
Кира Немировская.

 Один из многих замечатель‑
ных контратеноров нашего вре‑
мени Якуб Орлинский завоевал за 
свою не такую уж долгую — четырех‑
летнюю — карьеру особенное место: 
он стал звездой YouTube. Вряд ли так 
и было задумано, однако сумма об‑
стоятельств — «происшествия», по‑
сле которого Орлинский проснулся 
знаменитым, внешности, увлечения 
брейк‑дансом и, по всей видимости, 
темперамента, заставляющего пев‑
ца без устали общаться с аудитори‑
ей через Instagram,— создала ему 
огромную и демократическую попу‑
лярность, поразительную для пред‑
ставителя такого узкого и требова‑
тельного мира старинной музыки.

Орлинский — и музыкант, и пер‑
сонаж. Многостраничная статья в The 
New Yorker мало расскажет читате‑
лю о его пении и много — о его био‑
графии и образе жизни, о том, как он 
говорит и держится. Видео с фести‑
валя в Экс‑ан‑Провансе, с которого на‑
чалась его известность, посмотрели 
уже более 7 млн пользователей: в ре‑
зультате организационной наклад‑
ки Орлинский явился на выступле‑
ние в мятых шортах и кроссовках, 
и зафиксированный на пленке кон‑
траст внешности лохматого юноши 
и его изысканного исполнения арии 
Вивальди по‑прежнему высекает го‑
рячую искру интереса. YouTube про‑
должает поставлять разнообразные 
видео Орлинского в футболках и клет‑
чатых рубашках — с ариями Генделя, 
Пёрселла и Баха. Во время карантина 
их стало особенно много, и количест‑
во комментаторов под любым роли‑
ком, обсуждающих, «идут ли нашему 
Якубу усы», превышает среднюю ау‑
диторию концертного зала.

Когда артист выходит из пикселей 
и оказывается живьем на сцене, и не 
на пять минут, а на два часа, его и узна‑
ешь, и открываешь заново. Что ожида‑

емо: помимо легкой и веселой манеры 
держаться на сцене и даже разговари‑
вать с публикой — мастерская игра 
с вибрато и его отсутствием, вкус к ба‑
рочным украшениям и предельному 
обострению ритма в медленных кан‑
тиленах. То есть как певец‑аутентич‑
ник Орлинский показал все, за что его 
любят. Неожиданным же оказалось то, 
что при соблюдении всех барочных 
приличий на концерте Орлинский вы‑
глядит артистом менее совершенным 
(у него довольно тугой, иногда резкий 
верхний регистр), но в то же время бо‑
лее современным и самостоятельным. 
В его манере нет непринужденности, 
а есть прицельность и умышленность 
каждой интонации.

Существенную роль тут играет ан‑
самбль с Михалом Белем — пиани‑
стом большого и зрелого мастерства. 
Когда певец выступает в сопрово‑
ждении концертного рояля, стран‑
но говорить об исторической досто‑
верности: Гендель и Пёрселл, музыка 
которых составила основу програм‑
мы, показаны в современных аран‑
жировках (причем некоторые из них 
Орлинский и Бель сделали сами). 
И хотя в них не было ничего специ‑
ально экстравагантного, звучание 
«барочной классики» приобрело 
в этом концерте особенный накал.

В арии Пёрселла из «Короля Арту‑
ра» внутри оперного сюжета и в об‑
волакивающих тембрах барочного 
оркестра ее трепещущий остинат‑
ный ритм имеет звукоизобразитель‑

ное объяснение (герой боится), а экс‑
травагантность музыкального текста 
смягчается благообразием саунда. 
Но когда та же музыка звучит вне 
привычного контекста, с сухим мо‑
нолитным аккомпанементом фор‑
тепиано, она превращается в новое 
сочинение — странный, угловатый, 
остродраматичный текст‑самородок, 
главной приметой которого оказыва‑
ется взрывчато‑напряженная артику‑
ляция вокальной партии. В этом токе 
внутреннего напряжения, в спря‑
танной под различными мелодиче‑
скими маньеризмами экзальтации, 
в интеллектуализме интонационно‑
го рисунка — большой потенциал 
Орлинского. И можно только гадать, 
помогает или мешает ему раскрыть‑
ся настоящая театральная сцена.

С таким барокко хорошо сочетает‑
ся новая музыка. В свою программу 
Орлинский и Бель включили сочине‑
ния польских композиторов: четыре 
шекспировских сонета Тадеуша Бэрда 
из прошлого столетия и «Осень» Пав‑
ла Лукашевского из нынешнего — 
сумрачная, отчасти импровизацион‑
ная меланхоличная ария стала одной 
из вершин концерта. Но закончил‑
ся он на куда более бравурной ноте: 
«Agitato da fiere tempeste» Генделя — 
виртуозном номере с пассажами и ко‑
лоратурами. В этом виде спорта Ор‑
линского, может, многие и перепоют. 
Зато в качестве одного из бисов была 
повторена «Strike the Viol» Пёрсел‑
ла, на этот раз в совершенно кабарет‑
ном варианте. Так тоже можно: вну‑
три своего «современного барокко» 
Орлинский и Бель ловко и иронично 
раздвигают границы стиля — до пре‑
дела и все же их не ломая.

КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Театр одного контратенора
Якуб Юзеф Орлинский в петербургской филармонии

В Зальцбурге на  фестивале Pfingstfest
spiele состоялась  премьера  оратории 
Георга Фридриха Генделя «Триумф 
Времени и Разочарования» (1707) в сце
нической версии знаменитого канадско
го режиссера Роберта Карсена. Монак
ским оркестром Les Musiciens du Prince 
дирижировал Джанлука Капуано, а од
ну из четырех вокальных партий (Насла
ждение) пела хозяйка фестиваля Чечи
лия Бартоли. Летом спектакль войдет 
в программу основного Зальцбургского 
фестиваля, а пока эффектную премьеру 
оценивает Сергей Ходнев.

альцбургский Pfingstfestspiele 
(«Фестиваль на Пятидесятницу»), который 
еще пять лет будет оставаться фестивалем 
Чечилии Бартоли, в прошлом году не про‑
водился вовсе. В этом году репетировать его 
главное событие — «Триумф» в постановке 
Роберта Карсена — начали примерно за ме‑
сяц до начала фестиваля, еще без уверен‑
ности в том, что последний состоится: если 
бы все отменилось и на сей раз, репетиции 
пригодились бы для летнего возобновле‑
ния. Но в итоге удачно подоспело ослабле‑
ние эпидемических строгостей в Австрии, 
и фестиваль все‑таки смог открыться с почти 
той же помпой, что и обычно. Выпало только 
выступление Джона Элиота Гарлинера и его 
Monteverdi Choir. Да остались в полной силе 
иные ограничения: публика, надевшая ре‑
спираторы установленного образца, расса‑
жена в жестко соблюдаемом шахматном по‑
рядке, на входе все предъявляют справки 
об отрицательном результате анализа на ко‑
ронавирус или о вакцинации, а все представ‑
ления проходят без антрактов.

И никаких уступок: в «Триумфе», напри‑
мер, была купирована только пара арий, 
и если говорить о дирижерском волюнтариз‑
ме, то куда более решительным (и загадоч‑
ным) жестом со стороны Джанлуки Капуано 

вышло превращение выходной арии Разо‑
чарования в дуэт, соответственно, Разочаро‑
вания и Времени. Время в этой постановке 
пел именитый американский тенор Чарльз 
Уоркман, Разочарование — американский 
же контратенор Лоуренс Дзаццо, и оба с само‑
го начала демонстрировали звучание интел‑
лигентнейшее, но до странного возрастное.

Возможно, здесь даже был особый замы‑
сел. Подчеркнуть, например, их положение 
«старших товарищей», опекающих непуте‑
вую до времени Красоту (главную героиню 
этой аллегорической драмы), но идеально 
срабатывало это совсем не всегда: у Време‑
ни — в макабрической арии «Urne voi, che 
racchiudete…», у Разочарования — в ласко‑
вой «арии сна», «Crede l’uom ch’egli ripo‑
si…». Мастеровитая работа дирижера Капу‑
ано и монегаскских аутентистов во многих 
отношениях исключительно хороша — 
и культурой звука, и поэтичностью, и умело 
построенным колоритом секции continuo, 
и обильными импровизациями в заключи‑
тельных частях арий, смелыми, но изыскан‑
ными и даже учеными. И еще сознатель‑
ными контрастами между порывистыми 
номерами в бешеных, огненных темпах 
и номерами созерцательными, где все фили‑
ровано настолько тонко, что слушатель не‑
вольно задерживает дыхание. Но как раз эти 
экстремумы тяжело давались и солировав‑
шим инструменталистам, и певцам. Изящ‑
ное небольшое сопрано Мелиссы Пети (Кра‑
сота) вначале отдавало заметной робостью, 
как будто певица в предложенной системе 
координат просто не успела освоиться, хотя 
потом, особенно во второй части, все упу‑
щенное она наверстала с блеском. Вот кому 
все было нипочем, так это Бартоли. Сверх‑
скоростная бравура («Come nube che fugge 
dal vento») и медленная истома («Lascia la spi‑
na») ее демонической героини остались та‑
кими же, что и десятка полтора лет назад,— 
в забавном противоречии с главным тезисом 
генделевской оратории: «tempus fugit», вре‑
мя бежит, все человеческое мимолетно.

Но что делать с этой нравоучительностью, 
непреклонной и малотеатральной, сейчас? 

Как подобрать ключи к этой предложенной 
высокопреосвященным либреттистом юно‑
го Генделя, кардиналом Бенедетто Памфили, 
аллегорической истории (испещренной хо‑
довыми барочными эмблемами и постулата‑
ми нравственного богословия, но и нетриви‑
альными психологическими наблюдениями 
тоже): Наслаждение на все лады соблазняет 
наивную Красоту, но мудрые Время и Разоча‑
рование указывают ей путь вечной жизни? 
Нынешние режиссеры испробовали уже са‑
мые разные варианты, и поначалу кажется, 
что Роберт Карсен выбирает путь наимень‑
шего сопротивления. Его спектакль открыва‑
ется бодрым видео: в современном Зальцбур‑

ге проходит конкурс моделей, где судьями 
выступают Наслаждение, Разочарование 
и Время, выбирающие в конце концов юную 
Красоту. После чего стерва Наслаждение от‑
крывает перед героиней наглядно показан‑
ные эфемерные радости глянцевой карье‑
ры, вечеринок, кокаина и секса (прекрасный 
юноша‑музыкант, упомянутый в либретто, 
обращается в модного диджея). Подобных 
плосковатых наглядностей еще много: так, 
мудрое Разочарование принимает образ пси‑
хоаналитика, а Время носит сутану.

И все же не в плакатности дело. Постано‑
вочных приемов тут много, варьируются 
они с такой изобретательной непринужден‑
ностью, какую в спектаклях Карсена нечасто 
увидишь: современно‑бытовые декорации 
и абстрактная сценография вроде обращен‑
ного к публике гигантского зеркала во весь 
портал сцены (художник — Гидеон Дейви), 

номера танцовщиков, они же миманс (хоре‑
ография — Ребекка Хауэлл), и видео, в том 
числе живые, снимаемые здесь и сейчас. 
Но все это головокружительное мельтеше‑
ние складывается во вполне тактичный раз‑
говор о взрослении, об индивидуальности, 
о стадиях жизни и, в конце концов, о чело‑
веческой хрупкости. Так что когда в финале 
одинокая Красота — маленькая фигурка, те‑
ряющаяся в оголенной сценической короб‑
ке «Дома Моцарта»,— отступает все дальше 
и дальше, а потом выскальзывает через во‑
рота арьерсцены прямо на улицу, в этом уже 
не увидишь ни банальности, ни сатиры, 
ни заученного морализаторства. Только поэ‑
зия и безнадежный знак вопроса, как в пред‑
смертных стихах императора, жившего 
за шестнадцать веков до Памфили и Генделя: 
«Душа моя, шаткая, ласковая, / тела и гостья 
и спутница, / в какие места отправляешься?..»

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Торжество 
хрупкости
Роберт Карсен поставил «Триумф» 
Генделя в Зальцбурге

Мне очень нравится ABBA. Я уверен, 
что в какой‑то момент настоящее 
 диско обязательно вернется

На концерте в Санкт 
Петербурге Якуб Орлин
ский продемонстрировал 
тщательно выверенные 
 интонации  

З
Непринужденно варьирующиеся 
постановочные приемы складыва
ются в тактичный разговор о взро
слении, об индивидуальности, 
о стадиях жизни
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ЦСКА стал вторым фина-
листом чемпионата Еди-
ной лиги ВТБ. В понедель-
ник армейцы в четвертом 
матче полуфинальной се-
рии обыграли «Зенит» 
со счетом 85:71. За ти-
тул красно-синие поспо-
рят с УНИКСом, кото-
рый днем ранее выбил 
из соревнований «Локо-
мотив-Кубань». В фина-
ле у ЦСКА снова не бу-
дет преимущества своей 
площадки. Впрочем, с та-
кой игрой армейцам оно 
не особо и нужно.

лавный тренер «Зени-
та» Хави Паскуаль в своих 
предматчевых высказыва-
ниях оригинален не был. Да 
и вряд ли мог бы, поскольку 
все было очевидно. Настав-
ник петербуржцев отметил, 
что отступать его коман-
де некуда, а потому нужно 
сыграть как в последний 
раз. Чтобы вернуть серию 
в Санкт-Петербург и там сно-
ва сыграть как в последний 
раз. Впрочем, примерно 
в том же духе Хави Паскуаль 
высказывался и перед тре-
тьей встречей серии, кото-
рая тем не менее (особенно 
ее финальная четверть) сло-
жилась для «Зенита» не луч-
шим образом. 

И ведь действительно 
петербуржцы начали матч 
сильно, словно давая по-
нять, что Паскуалю удалось 
донести до команды важ-
ность момента. Вдруг дей-
ствительно кто-то ее не 

осознавал. Если судить ис-
ключительно по набранным 
очкам, то гости были никак 
не хуже ЦСКА — закончи-
лась же первая четверть со 
счетом 26:26. Но если взгля-
нуть на игру чуть глубже, то 
оказывается, что преимуще-
ство было все же на стороне 
армейцев. «Зенит» ведь иг-
рал по накатанной схеме — 
строго через Кевина Пан-
госа, от действий которого 
зависели практически все 
перспективы петербуржцев 

в атаке. ЦСКА же был куда 
вариативнее, вынуждая 
«Зенит» гадать, откуда идет 
основная угроза. А она воз-
никала то от Дэррана Хилли-
арда, то от Уилла Клайберна, 
то от Торнике Шенгелии, то 
даже от Ивана Ухова. Не го-
воря уже о том, что ЦСКА 
был заметно лучше в том, 
что касается зарабатывания 
и реализации штрафных 
бросков. В первой половине 
один Дэниел Хэккет восемь 
раз попал с линии. Всего же 

ЦСКА со штрафных набрал 
за матч 21 очко против лишь 
семи у «Зенита». Кому-то та-
кой дисбаланс может по-
казаться несправедливым. 
Другое дело, что гостям ведь 
никто не мешал находить 
свои фолы. Да и значит он 
скорее то, что игроки ЦСКА 
попросту индивидуально 
сильнее зенитовских. 

Пять очков преимущест-
ва, с которым ЦСКА завер-
шил первую половину встре-
чи, формально, конечно же, 

не могли свидетельствовать 
ни о чем глобальном. Но 
ощущение того, что имен-
но подопечные Димитриса 
Итудиса контролируют матч 
и что этот контроль перехва-
тить у них будет чудовищно 
сложно, все же возникало. 
Оно не было обманчивым. 
От «Зенита», чтобы выров-
нять игру, требовалось не-
что большее, чем монотон-
ные попытки протиснуться 
под армейский щит, а по-
том, когда это не получится, 
просто броски наудачу (а аг-
рессивная армейская защи-
та часто вынуждала сопер-
ника переходить именно на 
такую схему). Очень не по-
мешали бы, к примеру, фир-
менные попадания Билли 
Бэрона с дистанции. А вот 
ЦСКА, пусть и в ритме шаг 
назад — два вперед, нара-
щивал отрыв и зафиксиро-
вал его к концу третьей чет-
верти на отметке в восемь 
очков. Вполне солидный по 
такой игре перевес, которо-
го оказалось вполне доста-
точно, чтобы хозяева выиг-
рали — 85:71 — и победили 
в серии 3:1.

В финале армейцы встре-
тятся с УНИКСом, который 
еще в воскресенье завершил 
свою серию против «Локомо-
тива-Кубани» — казанцы по-
бедили в ней со счетом 3:0. 
Но прежде армейцам пред-
стоит участие в «Финале че-
тырех» Евролиги. Он прой-
дет 28–30 мая в Кёльне. 
В полуфинале ЦСКА встре-
тится с турецким «Анадолу 
Эфесом». 

Александр Петров

БАСКЕТБОЛ

Армейцы развернулись на Казань
ЦСКА вышел в финал Единой лиги ВТБ, в котором сыграет с УНИКСом
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Московский «Спартак» на-
значил новым главным 
тренером клуба вместо 
немца Доменико Тедеско, 
покинувшего его по се-
мейным обстоятельствам, 
португальца Руя Виторию. 
Витория — специалист 
с довольно неоднознач-
ным бэкграундом, в ко-
тором примерно поров-
ну больших достижений 
и больших провалов.

осковский 
«Спартак» сообщил, что со-
вет директоров клуба утвер-
дил назначение на долж-
ность его главного тренера 
португальца Руя Виторию. 
Контракт с ним подписан 
на два года. В новый тренер-
ский штаб «Спартака» вой-
дут также первый ассистент 
Арналду Тейшейра, вто-
рой ассистент Сержиу Боте-
лью, тренер вратарей Луиш 
Эштевеш и тренер по физ-
подготовке Паулу Моуран. 
Все четыре специалиста, 
как отмечается в заявлении 
«Спартака», ранее работа-
ли с Виторией в различных 
командах. Столичный клуб 
добавил, что штаб «уже при-
ступил к работе и готовит 
детальный план подготовки 
к сезону». Правда, его «зна-
комство с командой» состо-
ится лишь в середине июня, 
«когда футболисты выйдут 
из отпуска».

Комментируя назначе-
ние, Руй Витория сказал, 
что «готов к новому испыта-
нию», отметив, что для него 
«большая честь представ-
лять такой великий клуб, 
как „Спартак“, особенно 
в год его столетия».

Пост наставника спарта-
ковцев оказался вакантным 
сразу после окончания чем-
пионата страны, то есть по-
сле 16 мая. Немец Домени-
ко Тедеско, возглавивший 
команду осенью 2019 года, 
заранее, еще в декабре, пре-
дупредил, что в следующем 
сезоне не будет трудиться 
в ней: желание покинуть 
Россию Тедеско объяснил 
семейными обстоятельст-
вами, которые осложни-
ли пандемия коронавируса 

и связанные с ней ограниче-
ния. Своему преемнику До-
менико Тедеско оставил не 
такое уж плохое наследство. 
«Спартак» на финише чемпи-
оната смог удержать второе 
место в таблице, а следова-
тельно, будет играть в квали-
фикации к Лиге чемпионов.

Руй Витория, которо-
му 51 год, на 16 лет старше 
и гораздо опытнее Домени-
ко Тедеско, перед появлени-
ем в «Спартаке» на элитном 
уровне трудившемся совсем 
недолго. Но выбор в пользу 
него также выглядит неод-
нозначным и рискованным, 
как и выбор в пользу преды-
дущего наставника, учиты-
вая нюансы биографии пор-
тугальца.

Руй Витория приобрел 
известность, когда в 2015 
году, поруководив несколь-
кими португальскими клу-
бами и взяв с невысоко ко-
тировавшей «Виторией» 
Кубок страны, получил 
должность главного тре-
нера одного из флагманов 
местного футбола — «Бен-
фики». Проведя в ней три 
с половиной года, он заво-
евал в общей сложности 
семь трофеев, включая два 
титула чемпиона страны. 
Оба раза — в 2016 и 2017 го-
дах — его признавали луч-
шим тренером достаточно 
сильного первенства.

Формальными награда-
ми список достижений Руя 
Витории не ограничивал-

ся. В тот период он зарабо-
тал репутацию прекрасно-
го тактика-интеллектуала 
с глубочайшими теорети-
ческими знаниями, востре-
бованного в серьезных ана-
литических футбольных 
программах. В этом смы-
сле видеоролик, которым 
«Спартак» представил Ви-
торию, смотрится вполне 
уместной отсылкой. В этом 
ролике под названием «Пар-
тия началась» солируют 
шахматная доска с расстав-
ленными на ней фигурами 
и напутствующий тренера 
победитель Кандидатского 
турнира — гроссмейстер Ян 
Непомнящий.

Кроме того, португаль-
ских обозревателей вос-

хищала эффективность, 
с которой Руй Витория ин-
тегрировал в основу «Бенфи-
ки» молодежь, воспитанни-
ков клубной академии. При 
нем в ней очутилось немало 
сырых игроков, впоследст-
вии добившихся солидного 
статуса и работы в топовых 
командах,— Эдерсон, Нел-
сон Семеду, Виктор Линде-
лёф, Ренату Саншеш, Гон-
салу Гедеш, Рубен Диаш, 
Жедсон Фернандеш. Это ка-
чество, кстати, представ-
ляется весьма ценным для 
тренера Российской премь-
ер-лиги, клубы которой ча-
сто испытывают проблемы 
с такой интеграцией.

Но при этом в какой-то 
момент имя Руя Витории 
у поклонников «Бенфики» 
стало ассоциироваться ско-
рее с неудачами, чем с побе-
дами. Осенью 2017 года клуб 
потерпел сокрушительный 
провал на групповом эта-
пе Лиги чемпионов. Счита-
ясь реальным претендентом 
на выход в play-off, «Бенфи-
ка» умудрилась проиграть 
все шесть матчей в группе, 
в том числе два — ЦСКА. 
А швейцарский «Базель», 
отнюдь не гранд, разбил ее 
на своем поле со счетом 5:0. 
Сезон спустя результат был 
немногим лучше. «Бенфи-
ка» финишировала в не са-
мой сложной группе Лиги 
чемпионов на третьей пози-
ции, после чего уже весной 
срезалась в четвертьфинале 
Лиги Европы на немецком 
«Айнтрахте».

В январе 2019 года Руя 
Виторию уволили из лисса-
бонского клуба после оче-
редной серии скверных ре-
зультатов в национальном 
первенстве. Из Португалии 
он перебрался в Саудовскую 
Аравию — в клуб «Аль-Наср». 
И там Руй Витория оставил 
спорное впечатление. Он 
с ходу взял с «Аль-Насром» 
чемпионский титул и вывел 
его в полуфинал азиатской 
Лиги чемпионов. Но вот вто-
рой аравийский сезон Руй 
Витория запорол. Его отпра-
вили в отставку в декабре 
прошлого года. В тот момент 
«Аль-Наср» располагался на 
15-й строчке таблицы на-
ционального чемпионата, 
имея лишь восемь очков по-
сле десяти матчей.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Тактичное назначение
Руй Витория стал новым тренером «Спартака»

Первую осечку на чемпионате 
мира в Риге сборная России до-
пустила в третьем матче турнира. 
В нем она уступила — 1:3 — ока-
завшейся очень крепкой словац-
кой команде.

екоторое время этот матч 
наводил на мысли о том, что с треть-
ей подряд победой проблем у сбор-
ной России возникнуть не должно. 
Ну, больших проблем — молодая 
словацкая команда все-таки не на-
столько податлива, как разгромлен-
ные в предыдущей игре британцы. 
Но в целом все было нормально. 
Российская сборная с ее перекро-
енными в очередной раз звеньями 
(теперь из-за травмы выбыл Миха-
ил Григоренко) все равно неплохо 
держала шайбу, все равно на голову 
превосходила соперников в жест-
кости и плотности. А гигант Никита 
Задоров за десять минут исполнил 
столько силовых приемов, что хва-
тило бы на нормальный видеоро-
лик. Задорову же выпал и лучший 
российский шанс на старте матча. 
После паса Андрея Кузьменко за-
щитник расстреливал Юлиуса Гуда-
чека чуть ли не в упор, но прошить 
словацкого голкипера не вышло.

Впрочем, вскоре благодушие 
у тех, кто переживает за сборную 
России, должно было исчезнуть без 
следа из-за солидного по продолжи-
тельности отрезка, который она пе-
режила в первом периоде. Только 
что скромно державшиеся словаки 
создали на этом отрезке несколько 
моментов — один лучше другого. 
Создали не без помощи оппонен-
тов, вдруг ослабивших хватку на 
горячем участке прямо перед воро-
тами. Там в убойной позиции ока-
зывались Мариан Студенич, Михал 
Криштоф. Вратарь сборной России 
Александр Самонов, не давая им 
забить, повышал свои не такие уж 
шикарные перед чемпионатом ко-
тировки.

А во втором периоде, уже после 
того как игра успокоилась, слова-
ки вообще вышли вперед. Гол был 
выстраданным. Словацкая пятер-
ка очень активно поработала в рос-
сийской зоне, пытаясь удержаться 
в ней. Хоккеисты сборной России 
вроде бы уже выкрутились, гото-
вились вывести шайбу в центр пло-
щадки, но — чуточку неаккурат-

ный пас, чуточку неаккуратный 
прием паса, и ею завладели дождав-
шиеся удачи словаки. А дальше был 
великолепный бросок Милоша Ке-
лемена.

В таких случаях важно как мож-
но быстрее отыграться, иначе риску-
ешь подарить сопернику громадную 
порцию уверенности и спокой-
ствия. Сборная России с задачей 
справилась идеально. Сразу после 
пропущенного гола она получила 
большинство, которое на рижском 
чемпионате мира явно в шорт-листе 
ее козырей серьезного достоинства. 
Это большинство она реализовала 
благодаря Александру Барабанову, 
подставившему клюшку под бросок 
Сергея Толчинского.

Теперь уже на стороне сборной 
России, отделавшейся легким испу-
гом после словацкого укола, было 
очевидное преимущество. А звено 
Ивана Морозова возило слегка все 
же прогнувшихся словаков на их 
трети площадки примерно полторы 
минуты так жестоко, словно россий-
ской команде опять выпала возмож-
ность разыграть лишнего.

Такое развитие событий, каза-
лось, не сулит ничего плохого сбор-
ной России. Однако в заключитель-
ном периоде ей было непросто. 
Словаки как-то совсем упростили 
игру, зато аккуратности и цепко-
сти в ней было с избытком. И выяс-
нилось, что такой стиль доставляет 
российской команде дискомфорт: 
давить противника по-настоящему 
не выходит.

А в середине двадцатиминутки 
сфальшивил Максим Шалунов, сфо-
ливший на Адаме Яношике. Слова-
ки опять же нехитро действовали 
в большинстве, но хитрости им и не 
потребовалось — помог маленький 
рикошет после броска от синей ли-
нии умеющего мощно пальнуть 
Мартина Герната.

Сборная России, конечно, сняла 
в концовке Самонова ради шестого 
полевого игрока. Но ход успеха не 
принес: словаки забили еще и в пу-
стые ворота, нанеся поражение ко-
манде, которая из-за регулярных 
катастроф других грандов — канад-
цев, шведов — начала смотреться 
безусловным фаворитом латвийско-
го первенства.

В своем следующем матче сбор-
ная России сыграет в среду с датча-
нами.

Алексей Доспехов 

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХОККЕЮ

На сборную России 
довольно простоты
В третьем матче  
рижского первенства  
она уступила словакам

Защитник ЦСКА Дэниел Хэккет (№10) стал самым результативным игроком 
матча против «Зенита» — он набрал 20 очков, из них десять с линии штрафных 
ФОТО  ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Сборная России (в красной форме Владислав Каменев) не смо-
гла ничего противопоставить аккуратной и цепкой игре словаков  
ФОТО  ИГОРЯ ИВАНКО

 Последним местом работы Руя Витории был саудовский клуб «Аль-Наср», 
откуда он был уволен в тот момент, когда команда занимала 15-е место 
в национальном чемпионате  ФОТО  EPA-EFE / STR / VOSTOCK PHOTO
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Групповой этап
Группа A. Второй тур. Швеция—Белоруссия 0:1. Дания—Швейцария 0:1.  
Третий тур. Словакия—Россия 3:1. Положение команд. 1. Словакия — 9 очков.  
2. Россия — 6. 3. Швейцария — 6 (после 2 матчей). 4. Дания — 3 (2). 5. Белоруссия — 3 (2).  
6. Швеция — 0 (2). 7. Чехия — 0 (2). 6. Великобритания — 0 (2).

Матч Чехия—Белоруссия завершился после подписания номера в печать.

Группа B. Второй тур. Казахстан—Финляндия 2:1 (буллиты). Канада—США 1:5.  
Третий тур. Латвия—Италия 3:0. Германия—Канада 3:1. Положение команд. 1. Германия — 9 очков.  
2. Латвия — 7. 3. Казахстан — 4 (после 2 матчей). 4. Финляндия — 4 (2). 5. США — 3 (2). 6. Норвегия — 3 (2).  
7. Канада — 0. 8. Италия — 0. 

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 11063 очка. 2 (2). Даниил Медведев (Россия) — 9793. 3 (3). 
Рафаэль Надаль (Испания) — 9630. 4 (4). Доминик Тим (Австрия) — 8445. 5 (5). Стефанос Циципас 
(Греция) — 7500. 6 (6). Александр Зверев (Германия) — 6990. 7 (7). Андрей Рублев (Россия) — 6090. 
8 (8). Роджер Федерер (Швейцария) — 5605. 9 (9). Маттео Берреттини (Италия) — 3958. 10 (10). Диего 
Шварцман (Аргентина) — 3465. 11 (11). Роберто Баутиста Агут — 3215. 12 (12). Пабло Карреньо Буста 
(оба — Испания) — 3085. 13 (13). Давид Гоффен (Бельгия) — 2875. 14 (15). Денис Шаповалов (Канада) — 
2780. 15 (14). Гаэль Монфис (Франция) — 2713. 16 (21). Каспер Руд (Норвегия) — 2690. 17 (20). Григор 
Димитров (Болгария) — 2521. 18 (16). Милош Раонич (Канада) — 2518. 19 (17). Янник Синнер (Италия) 
— 2500. 20 (18). Хуберт Хуркач (Польша) — 2498… 25 (26). Карен Хачанов — 2280. 26 (25). Аслан 
Карацев (оба — Россия) — 2245.

Рейтинг WTA
1 (1). Эшли Барти (Австралия) — 10175 очков. 2 (2). Наоми Осака (Япония) — 7461. 3 (3). Симона Халеп 
(Румыния) — 6520. 4 (4). Арина Соболенко (Белоруссия) — 6195. 5 (5). София Кенин (США) — 5865. 6 (6). 
Элина Свитолина (Украина) — 5835. 7 (7). Бьянка Андрееску (Канада) — 5265. 8 (8). Серена Уильямс 
(США) — 4821. 9 (9) Ига Швёнтек (Польша) — 4435. 10 (10) Каролина Плишкова (Чехия) — 4345. 11 (11). 
Белинда Бенчич (Швейцария) — 4140. 12 (12). Петра Квитова (Чехия) — 4115. 13 (13). Гарбинье Мугуруса 
(Испания) — 4110. 14 (14). Дженнифер Брейди (США) — 3830. 15 (15). Элизе Мертенс (Бельгия) — 3685. 
16 (16). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 3526. 17 (17). Кики Бертенс (Нидерланды) — 3220. 18 (18). 
Мария Саккари (Греция) — 2830. 19 (19). Каролина Мухова (Чехия) — 2816. 20 (20). Джоанна Конта (Вели-
кобритания) — 2756… 30 (29). Вероника Кудерметова — 2160... 32 (32). Анастасия Павлюченкова 
— 2070. 33 (34). Екатерина Александрова — 1940... 36 (37). Дарья Касаткина — 1800... 40 (39). 
Светлана Кузнецова — 1692... 77 (78). Анна Блинкова — 1068. 78 (79). Анастасия Потапова — 
1061... 88 (89). Варвара Грачева — 879... 96 (96). Вера Звонарева — 847... 100 (99). Маргарита 
Гаспарян (все — Россия) — 826.

В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.
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